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el mejor negocio 
¿Cuántas veces, al igual que yo, habrán leído en el Evangelio esa promesa que dice que cuando uno 

entrega desinteresadamente recibe de vuelta "el ciento por uno”? Tal vez la misma cantidad de veces en 

que hemos creído que esa promesa se refiere más bien a las cosas espirituales y no a la vida misma, con 

toda su cotidianeidad, 

Cada día estoy más impactado del valor que encierra la “gratuidad” como un acto concreto a vivir en este, 

aparentemente despiadado, mundo del mercado y de los negocios, donde el éxito lo obtiene quien logra 

la mayor tajada en cada transacción. 

Vivir la "gratuidad" es tal vez más propio a lo humano de lo que nos imaginamos y, sin duda, más trascendente 

que vivir "la transacción”. Si no lo creen analicen entonces la calidad de las relaciones de amistad, filiación, 

paternidad, maternidad, hermandad, o toda relación de esas que se terminan constituyendo en hitos en 

su vida personal. Les aseguro que en cada una de ellas encontrarán el desinterés y la "gratuidad" como 

elemento constituyente. 

En lo comercial basta un sólo ejemplo y es esta revista Desafio, la que desde hace más de doce años se edita 

y distribuye, actualmente a cerca de cinco mil suscriptores, gracias a la generosidad de muchas personas 

y empresas que han querido compartir con muchos otros el valor de su contenido. 

En la naturaleza contemplamos muy a menudo este fenómeno. Nunca veremos a un árbol que pida 

cuentas de la producción que entrega, luego de que sólo nos hemos preocupado de poner la semilla y 

proveerle los nutrientes para recibir como frutos una abundante cosecha. Lo mismo sucede con la lluvia 

o con el sol que salen sobre ricos y pobres, y favorecen la germinación de cada semilla independiente de 

quién la haya sembrado. 

En nuestra cultura del mercado nos hemos acostumbrado a creer que la "productividad" es el gran paradigma 

para lograr los buenos resultados que se nos piden. Mi certeza es que la "fecundidad", fruto de la gratuidad 

que comento, es la promesa que se esconde y se nos ofrece para multiplicar por cien nuestra inversión. 

¿Será posible entonces incorporar este valor invaluable como principio base en la vida de los negocios, en 

este mundo globalizado y de transacciones? 

Mi experiencia, confirmada cada día, es que no sólo es posible, sino que es el mejor de los negocios y la 

respuesta -o al menos un factor esencial para resolver los grandes problemas que enfrenta la humanidad- 

como son la soledad, la pobreza y el sin sentido. 

Pedro Alberto Arellano Marín 

Director Revista Desafio



  

  

¿Cuál es tu propósito? 
Corremos muchas veces hacia ninguna parte y en esa carrera nos cansamos, nos desgastamos 

y hasta nos perdemos. Nuestros propósitos pueden convertirse en esa luz que nos marca la 

huella y nos conecta con lo que realmente nos da satisfacción... ¿has declarado últimamente 

algún propósito? 

Son las 6.45 de mañana y suena el despertador, 

Francisco se levanta velozmente, se mete a la 

ducha y repasa todo lo que tiene que hacer en 

el día. Toma desayuno y sale rápidamente hacia 

su oficina. Su secretaria lo espera con un largo 

listado de llamados pendientes, un par de reuniones 

por la mañana, unos clientes que ver en la tarde, 

un almuerzo de trabajo con unos inversionistas 

extranjeros. La jornada pasa volando, no se da 

cuenta cómo ya son las 7 de la tarde...Ese día 

llegará más tarde a su casa porque tiene que 

comer con unos amigos... 

La rutina de Francisco es muy similar a la de 

muchos de nosotros, que corremos incesantemente 

y quizás muy pocas veces nos detenemos a 

preguntarnos: ¿hacia dónde vamos?... ¿cuál es el 

fin de esta carrera?... 

Si Francisco viviera en Japón, quizá tendría que 

mirar todos los días un muñeco que le recordaría 

que tiene algo pendiente. En la cultura nipona 

existe una costumbre muy sorprendente: Cuando 

las personas se marcan un propósito importante 

en su vida usan una muñeca blanca de yeso y le 

hacen un gran ojo y sólo le pintan el segundo 

ojo cuando ya el propósito está cumplido, por 

mientras, el único ojo de la muñeca vigila a su 

dueño y le recuerda todos los días que tiene algo 

por qué levantarse y un propósito por el que 

vivir ese día. 

Pero, ¿qué necesidad tiene el ser humano de 

fijarse un propósito, si puede vivir perfectamente 

si él? Sin duda que la ausencia de un propósito es 

totalmente compatible con la vida del hombre y 

sobre todo con la vida actual del ser humano, de 

hecho mucha gente vive toda su vida sin fijarse 

uno. Sin embargo, el hecho de crear una meta o 

un propósito produce un efecto motivador de 

la conducta y nos ayuda a centrarnos. Es como 

concentrar los rayos difusos del sol en una fuerza lo 

suficientemente poderosa como para que se inicie 

:: Por Mariella Rossi 

  

el fuego. ¿Y por qué el fuego?, porque nuestro 

propósito mientras más nos queme internamente, 

más nos moverá a la acción. 

Un propósito genera motivación. Como lo 

explica Antonio Mladinic, sicólogo, investigador y 

docente de la Universidad Católica, "los propósitos 

deben ser difíciles y desafiantes, porque si no 

pierden su atractivo, pero al mismo tiempo deben 

ser alcanzables porque de lo contrario generan 

mucha frustración. Las metas son como la zanahoria 

personal, es algo que uno se genera para ponerse 

de pie e ir en camino”. Tener un propósito o algo 

que te mueve internamente cambia de manera 

total el sentido de las personas y da vitalidad al 

ser humano -explica Mladinic-. Muchos estudios 

se han realizado para determinar las causas de 

los suicidios y lo que se ha descubierto es que las 

razones aparentes como una desilusión amorosa, 

un quiebre económico, la vejez, una enfermedad 

invalidante, no tienen mucho peso finalmente, lo
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Silvia Ascencio 

  

Primero se pensó que la felicidad o la sensación de bienestar estaba sujeta 

a ciertos motivadores externos que tenían que ver con el contexto de 

desarrollo, esto quiere decir que estaba en directa relación con el dinero, un 

buen trabajo, salud, una familia, etc. 

que se repite en todos los que asumen esta conducta 

es un sentimiento de que nada es posible, que nada 

tiene un sentido; en suma, es la ausencia total de 

un propósito. 

De hecho, la psicología ha llegado a concluir 

que las metas o propósitos tienen una importancia 

fundamental en el grado de satisfacción o felicidad 

que uno experimenta en la vida. Estudios han 

demostrado algunas cosas interesantes. Primero se 

pensó que la felicidad o la sensación de bienestar 

estaba sujeta a ciertos motivadores externos que 

tenían que ver con el contexto de desarrollo, esto 

quiere decir que estaba en directa relación con el 

dinero, un buen trabajo, salud, una familia, etc. Sin 

embargo se concluyó que aquellas personas que 

tenían todo esto no eran necesariamente más felices 

que las que no los poseían. Por esta razón se volvió a 

investigar pensando encontrar una relación directa 

entre la personalidad y el grado de satisfacción 

en la vida, el estudio tampoco fue concluyente. 

Finalmente se estudió la influencia de las metas o los 

propósitos en esta sensación de bienestar y entonces 

se estableció que existía una importante relación 

entre estos dos factores, concluyendo finalmente 

que las metas tienen un gran peso en el grado de 

satisfacción que posee el ser humano. 

Para Silvia Ascencio, psicóloga docente de la 

Universidad del Desarrollo, las personas pueden vivir 

sin un propósito, "pero en su ausencia no se alcanza 

la plenitud, porque el grado de satisfacción en la vida 

se relaciona con el logro de ellos y con la respuesta 

a las siguientes preguntas: ¿Para qué estoy aquí?, 

¿qué vine a hacer?, ¿en qué debo aportar?" 

  A — — — — — — <IHIESA 

:: METAS Y PROPÓSITOS 

Según la sicóloga, muchas veces nos confundimos 

y no hacemos la distinción entre meta y propósito. 

"Yo podría decir entonces que las metas tienen que 

ver con el tener y los propósitos con el ser”. Para 

fijarnos un propósito debemos tener alguna idea 

más o menos clara de lo que somos, y esto que 

parece tan sencillo, de verdad no lo es. Cuando uno 

quiere declarar un propósito, antes debe pensar en 

qué le hace feliz y para eso es bueno conocerse 

y saber cuáles son las cosas en la vida que te han 

dado satisfacción". 

Jaime García, consultor de empresas, comparte 

esta visión. "Las metas tienen que ver con el objetivo 

y el propósito con el sentido, la meta nos genera 

obligación. En el trabajo uno se pone metas, en 

la vida uno se fija propósitos. Una meta mientras 

más especifica es más estresante, un propósito, 

por el contrario, mientras más especifico parece 

más alcanzable. Socialmente es casi mal visto no 

tener metas porque las metas son medibles y deben 

ocurrir en un determinado tiempo. Para Garcia es casi 

imposible vivir sin un propósito: “Los propósitos tienen 

que ver con los deseos y todos los seres humanos 

tienen deseos, lo que sucede es que mucha gente 

no se sienta a declararlos, aun cuando al declararlos 

obviamente adquieren más fuerza". 

“El lenguaje crea realidad”, afirma Silvia 

Ascencio. Para ella el hecho de verbalizar o escribir 

un propósito le da mucho mayor potencia. A su 

juicio, los propósitos también tienen que ver con 

las etapas de la vida propias del ser humano, "A 

los treinta están relacionados con asentarse, con 
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“En mi trabajo mi propósito es 

ayudar a otros a expandir sus 

talentos, porque el día que yo 

descubrí mis talentos y dejé 

de quedarme pegada en mis 

debilidades se me abrió el mundo y a 

mí me gustaría ayudar a otros a abrir 

también su mundo”. 

:: Myriam Chifelle 

CÓMO PODER ACERCARSE AL PROPÓSITO 

1.- Tratar de concentrarse en pocas cosas, los propósitos implican estar 

enfocado y motivado. Es muy útil escribir el propósito, eso le da consistencia y 

realidad. 

2.- Es necesario especificar un plan una vez definido un propósito, 

considerando los pasos que necesito seguir 

3.- Es imprescindible pedir feedback, es decir, tener una o más personas con 

quienes poder hablar de los avances, las tentaciones, las dificultades, los 

aciertos. 

4.- Tener cada cierto tiempo un control de los avances. Analizar el propósito 

y poner frente a él los planes para cumplirlos y cómo se ha ido avanzando en 

ellos. 

     

establecer una familia, con buscar un equilibrio 

económico, pero a los cuarenta se producen grandes 

cambios en estos propósitos porque uno analiza 

su vida y siente que todavía le queda tiempo para 

enmendar y para hacer lo que no se ha dado tiempo 

de realizar, es en esta etapa cuando los propósitos 

se vuelven más trascendentes, de ahí en adelante 

los propósitos se relacionan con el trascender, con 

el dejar un legado". 

Para Myriam Chiffele, el propósito de trascender 

y dejar un legado ha estado presente en su vida en 

forma permanente: "Mi gran propósito en la vida es 

dejar un legado y quiero dejar un legado en cualquier 

parte que yo me encuentre, sin olvidar mis pecados 

y limitaciones. A mis hijos les quiero dejar como 

legado que uno siempre en la vida puede elegir 

entre ser víctima o hacerse responsable y quiero 

que siempre estén preparados para asumir lo que 

les toca. En mi matrimonio mi gran propósito es la 

aceptación dentro de las grandes diferencias. En mi 

trabajo mi propósito es ayudar a otros a expandir sus 

talentos, porque el día que yo descubrí mis talentos 

y dejé de quedarme pegada en mis debilidades se 

me abrió el mundo y a mí me gustaría ayudar a 

otros a abrir también su mundo”. Myriam es muy 

clara al expresar que la única forma de crearse un 

propósito es escucharse, conocerse y descubrir a 

qué viniste a este mundo. 

Alberto Calderón, gerente y socio de Empack, 

explica que para él ha sido muy importante el tema 

del propósito tanto en lo empresarial, como en la 

vida familiar. “En la empresa uno no deja de fijarse 

metas, pero en la vida cotidiana muchas veces se 

olvida del gran sentido que éstas tienen para cada 

uno". Según Calderón existe una gran diferencia 

entre las personas que viven con un propósito y 

las que viven en ausencia de él: las primeras son 

conductores, las segundas son conducidos. “Si no 

tengo ni propósito ni sueño, ni visión, no tengo 

identidad. Si elijo ser conducido, la vida pasa por



  

mi y yo me acomodo a ella y entonces ando bien, 

pero no genero ningún impacto sobre nada, hago 

siempre lo que está de acuerdo con lo que me rodea. 

Cuando digo: yo quiero ser conductor, me hago cargo 

de los riesgos de la trayectoria, pero finalmente soy 

el que elijo el destino". 

Javier Cox, socio de la consultora Concordia, 

agrega: "Hay gente que prefiere un mundo de certezas 

y andar siempre por el camino pavimentado. Creo que 

a Chile le gusta la uniformidad. Solemos juntarnos 

siempre con personas muy parecidas y entonces 

empiezan a formarse grupos de referencia que tienen 

las mismas costumbres, las mismas formas de hacer 

las cosas, incluso los mismos pensamientos. En mi caso 

personal, el propósito nace cuando me doy cuenta de 

que quiero hacer otra cosa, que prefiero irme por el 

camino de ripio. Eso no sucede de un día para otro, 

sino que es un proceso, una evolución. Yo me fui 

metiendo de a poco en el tema de Responsabilidad 

Social Empresarial y me di cuenta de una premisa: 

lo que es bueno para la empresa también es bueno 

para la comunidad. Todo este interés se empezó a 

esbozar mientras era director de Shell porque entendí 

que el mundo se globalizó y que las empresas deben 

operar con estándares de clase mundial. El rol de la 

empresa parece ampliarse: el Estado no ha sido capaz 

de resolver problemas de salud, vivienda, educación, 

pobreza, entonces surgen las soluciones privadas 

a los problemas públicos. Desde esa convicción 

yo siento que puedo hacer un gran aporte en este 

:: Alberto Calderón 

tema, así nace Concordia para brindar una asesoria 

profesional en el tema de RSE". 

"Para llegar a formularme este propósito -continúa 

Javier Cox- fue todo un proceso, yo quería hacer 

un aporte y en el fondo pienso que estoy dando el 

máximo de mis capacidades en este proyecto porque 

siento internamente una pasión que me ha llevado 

a desapropiarme de muchos cargos, de un status y 

de reconocimiento social". 

Esta pasión es la que estuvo presente en Agustín 

Larraín, socio de Banmerchant, de cuando tomó 

la decisión de que debía hacer algo concreto para 

ir en ayuda de los demás: “Por mucho tiempo vivi 

la inquietud de salir de mí mismo, de hacer algo 

con sentido para los otros. Un día mi socio Luciano 

Magnet llegó muy conmovido por un testimonio 

de Benito Baranda y ambos nos entusiasmamos, 

tomamos contacto con él y fuimos a verlo. Después 

de recorrer todo el Hogar de Cristo, Benito nos pidió 

que nos hiciéramos cargo de la fundación Ayuda y 

Esperanza, que hasta el momento estaba dirigida de 

una manera bastante asistencialista. En principio no 

sabía si esto correspondía a lo que yo quería, porque 

de alguna manera sentía que me hacía falta tener 

contacto con la gente, pero igual empecé a trabajar y 

poner todo mi empeño, encomendándos al Señor. El 

2001 partimos con un sistema de microcrédito sobre 

la base de cien clientes, en ese entonces por cada 

peso que se prestaba se perdia el 70%. Pero pusimos 

mucha energía y todos nuestros conocimientos. 

  
:: Agustín Larraín 

Hoy en el Fondo Esperanza tenemos 5.500 clientes 

y el 0% de incobrabilidad, hemos impactado a la 

pobreza muy fuerte y este año queremos llegar a 

tener 12 mil clientes”. 

"Los testimonios de las personas que son sujetos 

de crédito -continúa Larrain- me dan una satisfacción 

increíble y me vuelven a conectar con mi propósito, 

siento que es una oportunidad maravillosa para 

mí poder realizar esta misión. Yo sigo en el sector 

financiero y trabajo como cualquier persona, pero 

éste era un pendiente en mí que no sabía cómo 

darle forma, finalmente se dio así, pero de verdad 

que cuando uno tiene un propósito y ve un camino 

de realización hay que echarle para adelante y todo 

lo demás se acomoda". 

Otro elemento importante y que destaca Alberto 

Calderón es la perseverancia, porque ésta debe estar 

presente en cualquier propósito que uno adquiera. 

“Cuando nosotros nos planteamos crear una empresa 

con mi socio nos costó bastante llegar a establecer 

la misión, pero el propósito que tenía claro desde la 

partida era: yo quiero emprender, con esa definición 

detectamos dónde había una necesidad y decidimos 

ser especialistas en packaging. Pero de ahi en adelante 

tuvimos que perseverar, se nos dieron oportunidades 

de otros rubros, pero nosotros queríamos ser líderes 

en packaging y hacia allí enfocamos nuestros 

esfuerzos. Esto me hace acordarme de muchos años 

atrás cuando me encontré con un amigo que era 

médico y que había puesto una consulta, él estaba 
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:: Jaime García 

muy desanimado y con muchas ganas de cerrarla 

porque no entraba nadie, entonces yo le pregunté 

cuánto tiempo llevaba en esto, él me dijo que cuatro 

meses, yo lo invité a perseverar y me hizo caso, después 

de muchos años lo volví a ver y me dio las gracias: 

se había convertido en un médico famoso". 

Silvia Ascencio hace hincapié en que para que 

un propósito realmente adquiera fuerza, uno pueda 

perseverar en él y "echarle para adelante", tiene 

que estar ligado a un gran sueño, a su juicio todos 

los propósitos no tienen por qué tener un corte 

altruista, pero sí tienen que estar conectados con lo 

que cada uno intimamente desea. "A veces -explica 

la sicóloga- una manera muy fuerte de descubrir 

esto es jugando al obituario, esto quiere decir: 

imaginarse un funeral, pero no cualquier funeral, 

sino que el suyo propio y poner atención a lo que 

la gente dice y darse cuenta de qué le gustaría a 

uno que comentaran y asi descubrir por qué cosas 

aspira a ser recordado. Este ejercicio ayuda a decir: 

bueno, todavía hay tiempo, entonces me pongo 

en camino". 

Pero por qué hay personas que quizá terminan 

su vida y nunca declararon, ni tuvieron claro un 

propósito. La verdad es que se requiere coraje y 

fuerza para fijar un propósito, sobre todo si éste es 

declarado abiertamente. Siempre estaremos expuestos 

a no alcanzarlo y probablemente este propósito nos 

vaya impulsando a hacer ciertas renuncias y a tomar 

decisiones que no siempre son fáciles, es por eso que 

"PEZ     

la única manera de que un propósito sea alcanzable 

es usando la conciencia y el autoconocimiento. 

La primera implica una profunda conexión de las 

metas y nuestra misión. El autoconocimiento es 

una evaluación exacta de quiénes somos y qué es 

lo que nos satisface como seres humanos. Implica 

una profunda honestidad personal. 

:: PREGUNTAS CLAVES 

Como lo explica Covey en su libro “Primero lo 

Primero", uno de los mejores métodos para poder 

encontrar un propósito que tenga sentido con nuestra 

vida es haciéndonos tres simples preguntas: ¿qué?, 

¿por qué? y ¿cómo? 

El ¿qué? se relaciona con ¿qué anhelos quiero 

lograr?, ¿qué contribución deseo realizar? ¿cuál es 

el objetivo que tengo en mente? Es decir: cuál es el 

foco que yo elijo para centrar mi acción. Hitler tuvo 

propósitos y Gandhi también, pero estaban centrados 

en motivaciones muy diferentes, 

La segunda pregunta clave es el ¿por qué?, 

que incluye otras preguntas como ¿por qué anhelo 

hacerlo?, ¿deriva la meta de la misión, las necesidades 

y los principios? Es importante detenerse en esta 

pregunta porque los compromisos que concertamos 

en un arrebato de entusiasmo no poseen el sólido 

poder para conducirnos a su cumplimiento exitoso. 

El porqué es lo que nos brinda la energía suficiente 

para soportar con firmeza los momentos difíciles, 

nos otorga la fuerza para decir "no" porque estamos 

conectados con un sí que arde en lo profundo de 

nuestro ser. Si un propósito no relaciona con un 

profundo “por qué" aunque sea bueno, sin duda 

no es el mejor. 

Finalmente la pregunta ¿cómo?, tiene relación 

con los medios que voy a tomar para realizarlo ¿qué 

estrategias debo recurrir?, ¿qué elecciones debo 

hacer?, ¿qué cosas necesito? El cómo tiene que ver 

con el plan, con el método con las elecciones, con 

las estrategias que debo usar para lograrlo. No son 

los sueños del hombre los que fallan, es la falta de 

pericia requerida para hacer que esos sueños se 

convierten en realidad. 

Una vez contestadas estas preguntas, nuestro 

propósito adquiere una profunda fuerza y estas 

respuestas crean un vínculo abierto con nuestra 

misión y nos ayuda a descubrirla y a profundizar en 

ella. Asi, nuestro foco se hace más nítido y nuestra 

energía se concentra hacia un objetivo. 

Aun así formularse un propósito y perseverar 

en él es una elección y las grandes preguntas que 

podemos hacernos son: ¿queremos ser conducidos o 

queremos ser conductores? ¿Queremos ser equipaje 

o queremos ser pasajeros? ¿Queremos construir la 

casa o sólo habitarla? Son preguntas simples, pero 

que requieren de un momento de introspección y 

de reflexión. Requieren que nos bajemos un rato de 

nuestra vida llena de deberes y roles para conectarnos 

con lo que realmente nos mueve, con aquello que 

quizá sin darnos cuenta ha sido el hilo conductor de 

nuestra vida, pero que en el día a día y en la apurada 

carrera no somos conscientes de que existe. 

Dicen que el viento nunca es favorable para el 

velero que no conoce su puerto. El desafío es usar el 

viento a nuestro favor, en eso radica la importancia 

de cuestionarse sobre el destino. 4 

 



    

Churchill dijo que quien no es revolucionario 

a los 20 es que no tiene corazón, y el que no es 

conservador a los 40 es que no tiene cabeza. ¿Realismo 

o resignación? Algún progresista de los 60 respondería 

que el mundo ha cambiado mucho y que dicha 

afirmación no deja de reflejar la realidad. Gente como 

el Dalai Lama, Gandhi, el Padre Hurtado, por otra 

parte, dirían simplemente....¡¡¡RESIGNADOS!!! 

Hace un par de semanas, en la misa final de un 

Encuentro muy especial un joven voluntario nos 

dijo: "¿Ustedes que soñaban con cambiar el mundo 

cuando eran jóvenes, por qué no lo hacen ahora que 

tienen el poder y la influencia para hacerlo? Buena 

pregunta, me dije a mi mismo. ¿Qué nos limita para 

poner en práctica los sueños de ayer? Nada, pensé, 

salvo la pesada carga de nuestra imagen, nuestros 

bolsillos o nuestras responsabilidades familiares. 

¿Ustedes que soñaban con cambiar 

el mundo cuando eran jóvenes, por 

qué no lo hacen ahora que tienen el 

poder y la influencia para hacerlo? 

En el mundo de la imagen no es fácil atreverse 

a soñar o proponer actitudes opuestas al "main 

stream" o sentido común. Este es el camino fácil 

para ser declarado loco. ¿Quienes entrarían en esta 

categoría?: El que paga a sus empleados un sueldo 

superior al de mercado, loco sin lugar a dudas. El 

que renuncia a un negocio o cargo importante para 

servir voluntariamente, loco de atar. El que pasado 

los cuarenta empieza a soñar despierto, pensando 

Hay que 
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opinión 
:: Claudio Orrego 

Alcalde de Peñalolén 

- escuchar 
más a los jóvenes 

cómo le puede dar más sentido a su vida a través 

del amor al prójimo...loco de remate... 

En la juventud nos pasamos horas pensando 

en el país que nos gustaría construir, la persona 

que querríamos ser o a qué nos gustaría ofrendar 

nuestra vida. Pero algo nos pasa a poco andar, que 

nos metemos en un tren del cual nos cuesta mucho 

bajar para pensar o discernir. Ese es el tren del trabajo, 

del éxito, la vida familiar, etc. Aquel que no nos da 

tiempo para nada....salvo para descansar, como si 

vivir fuera sinónimo de descansar... 

Por todo lo anterior es que me pareció tan 

aguda la pregunta de este cabro. De hecho es como 

para tomar papel y lápiz, y escribir cuáles son esos 

sueños de juventud que esperábamos realizar cuando 

llegáramos a adultos: estilo de vida, tiempo dedicado 

al trabajo social, estilo de liderazgo como jefe o 

profesional. En fin, repasar esa lista de sueños..., no 

para martirizarnos de no haberlos cumplido (total o 

parcialmente). Si no más bien para revisar si todavía 

alguno de ellos nos emociona como ayer. 

Si uno repasa la lista de personas que a uno lo 

han marcado en la vida (familiares, curas, maestros, 

o simplemente gente sabia, humilde y alegre), uno 

reconoce fácilmente que lo que le ha atraído en 

ellos o ellas es su capacidad de creer en algo y vivirlo 

con pasión. Por eso que dan ganas de liberarse de 

trabas y prejuicios, para atreverse a vivir en serio 

esos sueños e ideales de toda una vida. 

Al igual que los demás, soy de los que se han 

desconectado un poco con esos sueños de juventud. 

Por lo mismo, no he podido sacarme la pregunta de 

ese joven de la cabeza. ¿Cuánto estoy haciendo por 

cumplir desde mi posición de poder esos ideales de 

siempre? A ratos me siento cerca, mientras que en 

otros súper lejos. El año pasado, en el mes de la 

solidaridad, invité a mi grupo de directivos a que 

hiciéramos un té para los auxiliares y estafetas...sólo 

que esta vez seríamos nosotros los que los serviríamos 

a ellos. La experiencia fue maravillosa. Si bien al 

principio hubo un poco de hielo, a poco andar el 

ambiente era de gran camaradería. Uno de ellos 

me dijo: "Don Claudio, en toda mi vida nunca me 

habían servido. Gracias". 

¿Cuántas otras cosas como está se me han 

ocurrido, pero por diversas razones no me he atrevido 

implementar? Sé que podría hacer mucho más si 

sólo me atreviera a recordar mis audaces sueños de 

juventud. Con todo, mi debilidad no ha tenido la 

última palabra. Ha sido compensada con creces por 

el ejemplo de otros y otras que todavía se atreven. 

Empresarios que comparten de tú a tú con sus 

trabajadores, que celebran la alegría y se rien de sí 

mismos. Pobladores que de la nada sacan fuerzas y 

crean casas de acogidas para los que tienen menos 

que ellos mismos. Jóvenes que no se contentan 

con un fin de semana de servicio, sino que asumen 

compromisos de largo aliento, creando fundaciones 

para trabajar con y no sólo para los pobres. 

Escuchar las preguntas de los jóvenes nos hace 

recuperar nuestros propios sueños de juventud y nos 

invita a asumir el riesgo de ser considerados locos 

por ello. Por eso ser joven no tiene edad. Consiste 

en vivir con pasión, tener el corazón en llamas y no 

perder nunca la cabeza en el intento. 1 
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COCO LEGRAND Y ALEJANDRO GONZÁLEZ 

Dos personas distintas y 
lo hombre no más un SO 

  
El humorista mil veces laureado que cumplió con el propósito de su 

vida: servir a los demás brindándoles alegría y entretención... y el 

hombre-esposo-padre cuya experiencia personal, atravesada por el 

gozo y el dolor, llega al corazón... 

Coco el Grande significa en francés Coco Legrand.. 

Y tan grande es ¿qué duda cabe? que se ha convertido 

en propiedad de todos los chilenos: se le quiere, se le 

ovaciona, se le agradece, se le hace justicia. 

Mucho más allá que un humorista o un contador 

de chistes, él es un "mix" de filósofo-sociólogo-actor- 

psicólogo, que nos obliga no sólo a reir sino a reflexionar 

y a cuestionarnos. La última vez que lo hizo ante un 

público enfervorizado fue en febrero recién pasado 

sobre el escenario de la Quinta Vergara durante el 

Festival de la Canción de Viña del Mar, donde se cubrió 

de gloria a sus 59 años de edad. El artista Coco Legrand 

:: Por Rosario Guzmán Errázuriz 

las tiene todas: un talento de miedo, éxito de sobra, 

plata a manos llenas, el rugido entusiasta de galerias 

y plateas, premios para regalar y el reconocimiento de 

ricos y pobres, izquierdas y derechas, creyentes y no 

creyentes, Y, como si esto fuera poco, posee además 

un teatro propio: el Circus OK, al que asiste su público 

más sofisticado ("siempre soñé con crear en mi país un 

nuevo tipo de servicio teatral”). 

Ha pasado por esta vida haciéndonos reir y 

pinchándonos la conciencia con sutileza y sin ella... 

Provocador como él solo, nunca pasa inadvertido y 

lo sabe: no se jacta por eso, sino lo asume como una 
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A veces soy como el padre Gatica. Fíjese que yo de chico quería ser cura para 

poder subir al púlpito y decirle cosas a la gente. Desde siempre supe que era 

un comunicador. En todo caso, he ido haciendo cada vez más aprendizajes, 

para tratar de vivir lo que predico 

responsabilidad de la que algún día tendrá que rendir 

cuenta ("tenemos que multiplicar los talentos, no 

nos queda más remedio”). 

Él busca que la mayoría ciudadana se sienta 

identificada con su humor y lo consigue. Procura ser 

tolerante y respetuoso, aunque su ironía sea mordaz y 

hasta despiadada. El público se lo aguanta. Todos saben 

que Coco no improvisa, que su humor es el resultado 

de un proceso que lo lleva a observar, escudriñar 

el comportamiento de los chilenos, desmenuzar, 

revisar y describir, para luego interpretar, dejándonos 

siempre masticando y rumiando la sabiduría de sus 

mensajes. Inolvidables fueron el "Lolo Palanca" y el 

"Cuesco Cabrera", dos personajes de nuestra cultura 

popular retratados por él, magistralmente, fruto de 

su aguda mirada y abundante creatividad. 

¿Usted practica lo que predica? 

(Risas) No siempre... Aveces soy como el padre Gatica. 

Fíjese que yo de chico quería ser cura para poder subir 

al púlpito y decirle cosas a la gente. Desde siempre 

supe que era un comunicador. En todo caso, he ido 

haciendo cada vez más aprendizajes, para tratar de 

vivir lo que predico... No es fácil. 

¿Intentemos ahora descubrir quién es, qué siente 

y qué piensa Alejandro González, el hombre que 

se viste de Coco Legrand, para subir al escenario? 

¿Aquel que apenas sabe balbucear cuando se trata 

de hablar de sí mismo o de abrir el corazón? ¿Aquel 

que prefiere entregarse por escrito, a exponerse cara 

a cara a la pregunta más íntima que pudiera remover 

o abrir heridas ya cicatrizadas? 

Siete hijos varones trajeron al mundo don 

Amado Paredes y doña Raquel Legrand. El penúltimo, 

Alejandro: “El fue mi padre carnal en quien me encarné, 

Fundador de los Viñedos Torreón de Paredes, la viña 

de Chile donde la parra está enterrada en sueños de 

resurrección. Este vino familiar me ha permitido en 

algunos momentos curar la tristeza cuando ésta se 

instala corazón adentro”. De su madre, afirma: “Ella 

tenía siete brazos y en ellos cabían todos los soles y 

sus exigencias. Barcarola de la paciencia. Me enseñaba 

a sonreír en cada caída. De su boca brotan palabras 

grandes y justas, acumulación de vida". 

"Mis padres -remata- fueron maestros de 

maestros, fervorosos educadores públicos de esa 

generación generosa de profesores normalistas. 

Mis viejos eran de esos seres humanos capaces de 

detenerse ante la belleza de un colibrí, integrarse a 

la sociedad campesina e intercambiar el saber por un 

huevo azul o un pescado chilote. Trueque espiritual... 

El emblema de mi infancia fue la felicidad. Mesa 

larga, murmullos, risas y aplausos en el comedor. 

Cada uno de nosotros siete debía realizar alguna 

actividad creativa para amenizar los encuentros 

familiares: así nos fuimos vistiendo con la poesía, 

la lectura, los instrumentos musicales. Ese fue mi 

bautizo artístico". 

Las vueltas de la vida llevaron a Alejandro a tener 

un segundo padre: José González Videla, hermano de 

Gabriel, quien fuera Presidente de la República, 

A propósito de política, ¿a usted nunca le 
atrajo transitar por ese camino? 
Nunca he renegado de la política, pero no suelo 

hacer declaraciones políticas. Sólo hago lo que 

pienso y digo lo que siento. He vivido lejos de los 

bandos ideológicos y de las supersticiones del artista 

comprometido. Hay en la política chilena un abismo 

entre idea y realidad. Siento que se fomenta la 

ineficacia y se premia la incompetencia. No siento 

concertación, ni fusión, ni acción, sólo paralización 

y confusión... Alguien tenía que hacer algo el 73: 

los políticos ineptos nos sumergieron en una guerra 

fratricida. ¿Qué le preguntaría hoy a Pinochet? 

Déjeme intentarlo: “¿Sería usted capaz de realizar 

hoy una acción similar frente a una situación como 

la de entonces, pero ahora cambiando su actitud
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Con la muerte de mi hijo Nicolás mi vida se convirtió en un ¡ay! El 

sufrimiento se hizo puñalada. Mi viejo me dijo entonces: “Tienes dos 

opciones, o te pegas un tiro o no haces nada...” No hice nada... Mi 

mujer me interpeló: “No puedes salir al mundo a mostrar tu odio y tu 

resentimiento, mejor escribe”. Así lo hice, con una obra divertida similar 

a “Mira quién habla”... 

luego de saber que perjudicó por sobre todo a su 

propia familia?" 

¿Cómo ve a nuestra sociedad actual? 
Me preocupa nuestra sociedad: la siento cada vez más 

desarraigada, pienso que está viviendo una auténtica 

crisis de identidad. Es una sociedad despersonalizada... 

Mire el fenómeno de la TV: Yo entré a ella de la mano 

de Mario Kreutzberger, Gonzalo Bertrán y Alfredo 

Lamadrid, tres árboles que me entregaron fuerza y 

amparo con su savia común. Hoy, el dios de la TV 

no da nada, sólo ofrece. No es bueno que el único 

criterio estético sea el mercado y que las encuestas 

reemplacen a las profecías. 

Digamos que nuestro entrevistado estudió Diseño 

en la U. de Chile y más tarde Matricería y Estampados 

en Estados Unidos, donde hizo y vendió máscaras 

indígenas y precolombinas y donde también fue 

delatado y condenado -en una aldea de Mississipi- 

por ser amigo de los negros... "Fue allá -dice- donde 

aprendí a aceptar que en la vida eres tú y nada más 

que tú. Ahí empecé a ser amigo de la soledad". 

Pero el golpe más fuerte vendría años más 
tarde con la muerte de su hijo... 
Con la muerte de mi hijo Nicolás mi vida se convirtió 

en un ¡ay! El sufrimiento se hizo puñalada. Mi viejo 

me dijo entonces: "Tienes dos opciones, o te pegas   

un tiro o no haces nada..." No hice nada... Mi mujer 

me interpeló: "No puedes salir al mundo a mostrar 

tu odio y tu resentimiento, mejor escribe”. Así lo 

hice, con una obra divertida similar a "Mira quién 

habla"... Poco a poco le fui cerrando la puerta a mi 

tragedia. 

Fundamental el rol que ha jugado su 
mujer... 

Magdalena es la mujer que me ha dado muchas luces. 

Además de su inteligencia y su belleza, ella es entera 

delante del mundo. No conoce el acomodamiento. 

Somos almas gemelas que pensamos distinto: justa 

combinación para enfrentar las cosas más complejas. 

Ella no sólo se deja amar, sino pensar y admirar. 

Mantenemos un diálogo corporal y espiritual, entre 

dos seres libres amantes del vértigo. Con ella he 

aprendido que cuando los sentimientos se alteran 

no hay que culpar ni culparse...Pienso que le estoy 

en deuda, por no haberle entregado todo el tiempo 

que se merecía. Pero soy un tipo que está casado con 

el espectáculo y eso no puedo evitarlo... 

¿Cómo definiría, en una frase, a cada uno 

de sus hijos? 
Alejandro: “Se hizo al mar (fue marino) pero no le 

bastó el agua para su sed de libertad”. Matías (actor): 

"Duerme reclinado en su propia adolescencia":



ofsario | 13 | PERFIL 
  

  

:: Junto a su familia después del Festival de Viña 

María José: "El corazón de mi vida. Tiene actitudes 

y vivencias que han inspirado algunos de mis 

monólogos” Nicolás: "Es el hijo que perdí, no lo 

perdí... es mi ángel de la guarda"... 

Sensible y afectuoso, reconoce: "El premio mayor 

de mi vida me lo dio el Señor y son mis hijos. No 

he sido un mal padre ni un padre ausente. Juntos 

hemos ido descubriendo el placer de la comunicación 

y de la comunión”. 

Ala hora de despedirnos, mira al infinito y serio 

reflexiona en voz alta: "Vine a esta vida a aprender 

y a dejar huella. He acumulado tristezas y alegrías, 

pero feliz soy siempre, porque tengo paz. Uno viene 

a este mundo a servir: yo entretengo y hago reír. El 

"jefe de arriba” nos entregó dones y talentos y los 

que desarrollan sus talentos se vuelven virtuosos, Soy 

humano y hago humor: las dos palabras empiezan 

con hu, que en hebreo antiguo significa Dios”... Junto 

a una cálida sonrisa final y acariciando ese par de 

calaveritas -una de oro y otra de plata- que lleva en 

una cadena que cuelga de su cuello, exclama: “¡Este 

es el mejor signo de que creo en la vida eterna, pero 

le confieso que le tengo pánico a la muerte!...” 1 

:: Coco con su señora Magdalena 

Magdalena es la mujer que me ha dado muchas luces. Además de su 

inteligencia y su belleza, ella es entera delante del mundo. No conoce 

el acomodamiento. Somos almas gemelas que pensamos distinto: justa 

combinación para enfrentar las cosas más complejas 

Los 10 Pecados Capitales de los capitalinos chilenos, según Legrand 

1.- La intolerancia sin límites 

2.- La mala educación 

3.- La obsesión por aparentar 

4.- La inclinación por los juegos de azar, en vez de hacer bien el trabajo 

5.- La lucha desesperada por tener y tener más cosas, convirtiéndonos 

en esclavos de ellas, sean casas, autos, artefactos electrónicos, masters, 

magisters o MBASs. 

6.- La incapacidad de escuchar 

7.- La urgencia por lo instantáneo, en vez de saber esperar: lo mejor siempre 

se cocina a fuego lento 

8.- La creencia de que los sentimientos son desechables 

9.- La equivocación de buscar afuera y no dentro de uno mismo la solución 

a nuestros problemas, lo que nos lleva entre otras cosas a vivir consumiendo 

toda clase de píldoras, en vez de recurrir a la farmacia interior 

10.- La tendencia a creer que la atracción física lo es todo en una relación 

de pareja, olvidándose que el verdadero amor está llamado a resistir crisis y 

desencuentros, con tal de defender nuestra construcción amorosa.
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EMPRENDIMIENTO EN CHILE 

    

4 po Mba dá 

¿Cómo hacemos 
para dar el salto? 

Tenemos la materia prima, pero falta refinar el producto. En otras palabras, somos perseverantes, 

creativos y ordenados, usamos cada vez más las nuevas tecnologías, contamos con un entorno 

político y social estable, y una economía pujante. Sin embargo, de las 70 mil empresas que se 

crearon en cinco años, 40 mil se quedaron en el camino y sólo trece se convirtieron en grandes 

compañías. ¿Qué hacer para no quedarnos sólo con el impulso inicial? Las claves: Educación, 

financiamiento y una cultura orientada a impulsar la actividad emprendedora. 

En 2004, Felipe Huete decidió dejar su puesto 

en Entel PCS y las clases que daba en la universidad, 

para materializar su propio negocio. Se asoció con 

un amigo, también ingeniero comercial, que venía 

llegando de Estados Unidos y crearon MZZO. Una 

empresa que utiliza la tecnología móvil -como 

mensajes de texto, imágenes y videos- para hacer, 

por ejemplo, que la gente vote en un programa de 

  

televisión o que las compañías ofrezcan sus productos 

a públicos especificos a través del celular. 

Así como ellos muchos jóvenes, especialmente 

entre los veinte y treinta años, están aprovechando 

las nuevas tecnologías para generar proyectos de 

emprendimiento y corriendo el riesgo de crear sus 

propios negocios, con una mirada más global. Asi, 

palabras como emprendedores, microempresarios, 

:: Por Nicole Saffie G. 

incubadoras de empresas y capital semilla, se 

escuchan cada vez con mayor frecuencia en el Chile 

de hoy, lo que se ha convertido prácticamente en 

una moda. Pero la pregunta es: ¿Somos realmente 

emprendedores los chilenos? 

El informe "Global Entrepreneurship Monitor, 

GEM, 2003-2004", arroja un resultado que puede 

sorprender: Chile es el cuarto país más emprendedor 

 



del mundo, donde uno de cada seis adultos en edad 

de trabajar está desarrollando algún tipo de actividad 

emprendedora. Es decir, tenemos 1,6 millones de 

emprendedores en nuestro pais. Personas que, según 

la definición, descubren oportunidades y generan 

innovaciones, siendo capaces de tomar la iniciativa 

y asumir riesgos. 

Como dice Inti Núñez, subdirector del área de 

emprendimiento de la CORFO, Innova Chile, "en la 

cultura chilena están presentes ciertas características 

del emprendimiento, como la creatividad y la 

perseverancia. También somos ordenados, lo cual es 

bastante bueno. Sin embargo, quizá falta sacar las 

cosas de manera individual. Somos muy corporativistas, 

por asi decirlo, deberiamos ser más individualistas 

y tenaces con las ideas propias”. 

Los emprendedores se pueden clasificar en dos 

grupos: Por oportunidad, o sea, quienes buscan 

explotar una ventaja o circunstancia favorable que 

ven en un determinado negocio, o por necesidad, es 

decir, que no les queda otra que empezar un negocio 

propio, para poder generar ingresos u otras causas. 

Pero sea cual sea la razón que los lleva a emprender, 

estos individuos buscan mejorar su calidad de vida 

y la del entorno, generando mayores recursos en el 

caso del emprendimiento empresarial, o el progreso 

de un grupo o comunidad, en el emprendimiento 

social, 

Una buena parte de los emprendedores -el 23,20/0- 

tiene entre 25 y 34 años, aunque en realidad están 

presentes en todos los tramos etarios. La proporción 

entre hombres y mujeres es bastante similar, pero 

los primeros emprenden más por oportunidad y las 

segundas más por necesidad. Provienen de todos los 

estratos socioeconómicos, aunque el mayor número 

pertenece al 20% de la población con mayores recursos, 

Sin embargo, según el informe GEM, menos del 1% 

tiene estudios universitarios completos. 

La actividad emprendedora está presente en 

todos los rubros, aunque más de la mitad de los 

emprendimientos registrados en 2003 pertenecen 

al sector de servicios al cliente, ya que las barreras 

de entrada son bajas y es posible desarrollar un 

negocio sin realizar una gran inversión. 

Esta actividad emprendedora se ha podido 

desarrollar gracias al adecuado contexto político, social 

y económico que tiene Chile. Estabilidad, apertura a 

nuevos mercados, crecimiento y la bonanza que se 

han experimentado en los últimos años, son algunos 

de los factores que han impulsado a las personas a 

llevar a cabo sus propios proyectos. 

:: LOS OBSTÁCULOS PARA 
"EMPRENDER 

Si bien las condiciones generales son propicias 

para el emprendimiento, quien decida lanzarse con 

su propio negocio deberá enfrentar una serie de 

obstáculos. Primero, realizar una buena cantidad 

de trámites para formalizar su empresa, tarea que 

según las estadísticas del Banco Mundial le tomará 

unos 27 días -en contraste con las tan sólo 48 horas 

que le bastarían si estuviera en Australia-, 

Además del tiempo, la tramitación completa 

-que incluye la inscripción de la compañía, creación 

de la sociedad en el Diario Oficial, registro de la 

incorporación comercial y del RUT, inspección del 

Servicio de Impuestos Internos, patente municipal y 

obtención de un seguro contra accidentes- implica 

el desembolso de unos 509 dólares (más de 270 

mil pesos). 

Luego, el emprendedor tendrá que utilizar 

todo su ingenio para conseguir recursos. Como 

explica Inti Núñez, "si bien el sistema financiero 

formal puede ser muy maduro, aún no tiene los 

suficientes componentes para ofrecer un sistema 

amigable al emprendimiento. Y en ese sentido, nos 

falta por hacer en capital semilla, capital de riesgo 

e inversionistas ángeles”. 

Y si el emprendedor logra conseguir capital 

de riesgo, se dará cuenta que muchas veces este 

nombre no corresponde exactamente con la 

realidad. "Los financistas se aseguran un montón, 

te piden mucha propiedad de tu empresa o te dan 

poco capital, con bastantes restricciones en los 

pactos de accionistas. Nosotros logramos un cierto 

equilibrio con nuestro inversionista, entre un pacto 

de accionistas relativamente duro, pero con una 

inversión importante que nos permitió funcionar 

un año sin problemas”, cuenta Felipe Huete. 

Lo paradójico, es que el problema en Chile no es 

la falta de recursos. Según estudios realizados por 

Octantis, la Potenciadora de Negocios de la Universidad 

Adolfo Ibáñez, habria capitales disponibles para 

emprendimientos por hasta unos 100 millones de 

dólares. La dificultad es que, en general, los capitalistas 

son personas que invierten en la Bolsa o en otros 

instrumentos financieros tradicionales, pero que 

no se atreven a asumir el riesgo de invertir en un 

negocio nuevo, con el correspondiente componente 

de incertidumbre que conlleva, por muy buena que 

sea la idea. 

    

:: Felipe Huete 

¿QUIÉNES SON LOS 
EMPRENDEDORES? 

Un emprendedor es aquél que 

busca oportunidades y que, muchas 

veces, es el único o el primero en 

detectarlas. Tiene iniciativa, es 

persistente, responsable, exige 

eficiencia y calidad. Corre riesgos, 

pero no es que se lance al vacío, sino 

que es capaz de analizar y calcular 

previamente todos los pros y contras. 

Fija metas, busca información, 

planifica, sistematiza, es persuasivo, 

tiene redes de apoyo, confía en sí 

mismo y es independiente. 

Ser emprendedor también requiere 

conocer los temas que se van a 

desarrollar en el proyecto, así 

como también generar ideas, 

analizarlas y replantearlas. Debe 

tener la capacidad de la autocrítica 

y aprender de los errores. Muy 

importante es que sepa innovar y 

responder ante las adversidades. 

Pero, lo fundamental, es que 

tenga pasión por lo que hace, 

esté enamorado de su proyecto y 

persevere hasta sacarlo adelante.
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El siguiente paso es salir a ofrecer el producto o 

servicio. Ahí el emprendedor se topará, la mayoría de 

las veces, con un nuevo obstáculo: El escepticismo de 

sus interlocutores. "Yo creo que la mayor dificultad en 

Chile pasa por convencer a los clientes”, dice Felipe 

Huete y continúa: "Uno parte presentándoles a las 

empresas un proyecto que implica una inversión que 

probablemente no significa nada para ellas, pero en 

general las compañías grandes son súper conservadoras 

y poco arriesgadas, un poco desconfiadas también, 

les falta eso de creerte el cuento que se pueden 

hacer cosas nuevas”. 

Además de todo esto, muchas veces el 

emprendedor no cuenta con el apoyo necesario 

de parte de su medio más cercano, como familia 

y amigos. "En una sociedad como la chilena, la 

mamá está preocupada de que el hijo no tenga un 

puesto de trabajo, después de haber estudiado una 

profesión que es como para que tenga un cargo en 

una empresa importante. No entiende, por ejemplo, 

que ande en metro y no se haya comprado un auto. 

Entonces, ahí hay un factor que tiene que ver con 

que el entorno del emprendedor debe ser de mucha 

ayuda y comprensión”, comenta Gabriel Hidalgo, 

gerente general de Octantis, 

Ahora, si el emprendedor no es capaz de 

enfrentar todos estos obstáculos, ¡pobre de él! En 

una sociedad como la nuestra, donde el fracaso 

es altamente condenado, quien no cumple con 

las expectativas del medio social es fuertemente 

estigmatizado, a diferencia de lo que ocurre en 

otros paises. Como afirma Gabriel Hidalgo, "hay 

que cambiar la denominación de fracaso por la de 

experimentación, y entender que más que derrota o 

caso perdido, se trata de un proceso de aprendizaje. 

De hecho, las regiones o lugares que son potentes 

en emprendimientos, como Bangalore en la India 

o Sillicon Valley en Estados Unidos, tienen muchos 

tipos que se equivocan todos los días, pero al mismo 

tiempo, esas mismas comunidades tienen como una 

ecología de recuperación de esa gente. Las personas 

se caen y vuelven a empezar, y nadie las marca de 

perdedoras”. 

:: IMPULSAR EL EMPRENDIMIENTO 

En Chile, según las estadísticas del año 2004, 

existen 570.544 microempresas -con ventas anuales 

menores a los 75 mil dólares- y 105.524 pequeñas 

empresas -que venden entre 75 mil y 750 mil dólares 

al año-. Éstas representan, en conjunto, el 97% de 

toda la actividad productiva del país. 

Las microempresas generan el 380% del empleo. 

Pero si cada una de ellas contratara un trabajador 

adicional, la cesantía en Chile desaparecería por 

completo -considerando que entre noviembre de 2005 

y enero de 2006, la cantidad de desempleados era de 

447.680 personas, según las cifras oficiales-. 

Como dice Inti Núñez, "la pregunta que tenemos 

que hacernos como país es qué necesitamos para 

pasar a otro nivel, para ser por ejemplo como Nueva 

Zelanda, Islandia o Finlandia. Y entonces ahí es 

cuando aparece el tema del emprendimiento y la 

innovación”. Por eso la importancia de la creación 

de nuevas empresas, las cuales son vitales para el 

crecimiento a mediano plazo de una economía. 

Ahora el punto es, ¿cómo podemos incentivar la 

actividad emprendedora? 

Un primer punto es una educación que incentive 

y desarrolle el emprendimiento. Se trata que las 

personas tengan una mayor disposición a emprender, 

o sea, que no salgan del colegio o universidad 

buscando un trabajo, sino tratando de instalar su 

propio negocio, con lo que a su vez se generan más 

fuentes de empleo. 

Conscientes de la importancia de este tema, 

los ministerios de Educación y Economía tienen un 

plan de crear una red de 300 colegios con espiritu 

emprendedor. Esto consiste en introducir en la 

malla curricular, a partir del segundo año medio 

de los colegios técnico-profesionales, contenidos 

relacionados con la empresa, como la gestión 

comercial, proyecto empresarial, gestión de personal 

y obligaciones fiscales, entre otros. El proyecto se 

materializará a partir de 2007 y considera también 

la capacitación de profesores en esta materia.     
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:: Gabriel Hidalgo 

“Yo creo que la mayor dificultad 

en Chile pasa por convencer a 

los clientes”, dice Felipe Huete y 

continúa: “Uno parte presentándoles 

a las empresas un proyecto 

que implica una inversión que 

probablemente no significa nada 

para ellas, pero en general las 

compañías grandes son súper 

conservadoras y poco arriesgadas, 

un poco desconfiadas también, les 

falta eso de creerte el cuento que se 

pueden hacer cosas nuevas”.
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“Necesitamos difundir más las historias de éxito. No estoy hablando de 

las grandes experiencias empresariales, sino de casos de gente que ha 

sido capaz de sacar adelante sus ideas, sorteado obstáculos y resuelto 

problemas”. 

Otro rol clave lo juegan las universidades, las 

cuales tienen mucho que aportar en los temas de 

ciencia y tecnología, patentes y licencias, y creación 

de empresas. También es importante avanzar en la 

cantidad de experimentos e investigaciones que 

salen al mercado, ya que si bien se han materializado 

algunas experiencias, es necesario seguir creciendo 

a mayor velocidad en ese tema. Al igual que en la 

creación de programas de formación y concursos 

que premien el emprendimiento, tal como "Chile 

Empresario”, actividad que organiza la Universidad 

Adolfo Ibáñez para todo el pais. 

Las incubadoras y potenciadoras de negocios, 

al igual que los organismos públicos y privados 

que apoyan el emprendimiento, son vitales para la 

materialización de las ideas, elaboración del plan 

de negocios, puesta en marcha de los proyectos, 

contactos y obtención de recursos. 

En cuanto al financiamiento, es necesario impulsar 

con más fuerza la creación de capital semilla y de 

riesgo, mayor participación del mercado formal 

bancario y que los capitalistas no sólo inviertan 

en los sectores tradicionales, sino también en las 

iniciativas tecnológicas. Como afirma Inti Núñez, 

"necesitamos más gente que vea la tecnología con 

buenos ojos, más gente que arriesgue y que crea 

en otras personas para que puedan empezar sus 

emprendimientos”. 

¿Qué hubiera sido de Google, por ejemplo, si sus 

creadores Sergey Brin y Larry Page no hubieran contado 

con el apoyo de Stanford -una universidad pensada 

para el emprendimiento-, con inversionistas ángeles 

que creyeran en el proyecto y capital de riesgo que 

les permitiera desarrollar la empresa? Pero no sólo se 

necesita de dinero y capitalistas ángeles - personas 

que invierten en empresas emergentes a cambio de 

participación en la compañía- sino de "smart money” 

o capital inteligente. O sea, individuos que además 

de recursos, aporten experiencia y contactos a los 

nuevos proyectos empresariales, 

En este punto también es necesario crear 

instancias para reunir a emprendedores y capitalistas, 

para que se conozcan, generaren redes y se 

creen nuevas oportunidades de inversión. Esto 

es precisamente lo que hace tanto CORFO como 

las incubadoras y potenciadoras de negocios. De 

hecho, la red de capitalistas ángeles de Octantis ha 

desarrollado inversiones por más de un millón 300 

mil dólares en poco más de un año. 

Otra forma de incentivar el emprendimiento 

es a través de un entorno legal apropiado. Un 

paso positivo en este sentido es el Reglamento de 

Ley que regulariza las microempresas familiares y 

que ha permitido legalizar la situación de muchos 

emprendedores, que han trabajado por años en el 

medio informal. Otras iniciativas legales, como la Ley 

de Factura Electrónica y otras destinadas a apoyar la 

gestión de los microempresarios, son herramientas 

útiles en esta área, pero sin duda que es necesario 

disminuir lo más posible la burocracia asociada a 

la creación de empresas. 

También, como dice Gabriel Hidalgo, “necesitamos 

difundir más las historias de éxito, No estoy hablando 

de las grandes experiencias empresariales, sino de 

casos de gente que ha sido capaz de sacar adelante 

sus ideas y proyectos, que pueden ser pequeñas, 

medianas o grandes empresas, pero que han sorteado 

obstáculos, resuelto problemas y han logrado salir 

adelante”. 

Por otra parte, además de crear un entorno 

favorable al emprendimiento, el rol principal lo tiene 

el propio emprendedor. "Aquí hay muchas ideas 

dando vueltas, pero lo fundamental es creerse el 

cuento y la forma de mostrar el proyecto debe ser 

lo más profesional posible, con un plan de negocios, 

números claros, un desarrollo de la idea y un proyecto 

robusto en su conjunto”, afirma Felipe. 

Además, algunas veces sucede que el propio 

emprendedor no se arriesga lo suficiente, "Algo que 

pasa harto en Chile es que hay gente que dice “ok, 

tengo esta idea de emprendimiento y mi sueldo va 

a ser 5 millones de pesos', pero es irracional pensar 

que uno está corriendo realmente un riesgo si se 

fija un sueldo de mercado”, agrega este ingeniero 

comercial, 

Muchas veces las empresas fracasan por 

malas decisiones que se toman en los primeros 

meses de vida y no porque el negocio sea malo.   

:: Inti Nuñez 

Es ahí donde mecanismos como las incubadoras o 

potenciadoras de empresas, y politicas que favorezcan 

el emprendimiento, son vitales especialmente en 

el primer año de puesta en marcha de un proyecto 

empresarial. 

También es necesario que las mismas empresas 

se atrevan a innovar. Muchas veces las compañías 

que han logrado buenos resultados son presas de su 

éxito y no hacen cosas nuevas. Incluso dentro de sus 

propios empleados hay gente con ideas novedosas, 

pero no son tomados en cuenta; si embargo, ésa es 

justamente la clave para seguir creciendo. 

En pocas palabras, lo importante es tomar el 

emprendimiento como una política de país, donde 

todas las áreas estén enfocadas a apoyar este tema. 

La materia prima la tenemos: Una buena cantidad de 

emprendedores creativos y perseverantes. Tampoco 

nos quedamos atrás en la creación de empresas, de 

hecho, según estadísticas del Servicio de Impuestos 

Internos, entre 1996 y 2001 se crearon 70 mil 

empresas. Sin embargo, de éstas desaparecieron 40 

mil al final del periodo y de las que quedaron, sólo 

trece llegaron a ser grandes compañías. O sea, pese 

a que existe el impulso de crear nuevos negocios, 

estamos fallando a la hora de hacerlos perdurables 

y productivos en el tiempo. El desafío es superar la 

etapa inicial y dar el salto al desarrollo. 4
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:: Sergio Melo :: Paula Peláez 

  
La experiencia de dar 
Dos personas diferentes, que desde sus largos años de experiencia nos muestran cómo lo 

han hecho y lo siguen haciendo para lograr el equilibrio en sus vidas, para ser fecundos y 

para afrontar los desafíos por venir. 

Ser capaz de salir de uno mismo para escuchar 

las necesidades de los demás y, más aún, utilizar 

los talentos y habilidades para acompañar y buscar 

soluciones para los sectores más vulnerables es un 

indicador claro que demuestra cuando la actividad 

profesional de una persona o una empresa pasa de 

ser productiva a ser fecunda. Es el caso de Sergio 

Melo y Paula Peláez, con quienes conversamos 

para lograr rescatar esa sabiduría que se logra 

a través de los años. Escuchar a quienes tienen 

más experiencia es algo poco habitual en nuestra 

sociedad, pero Desafío confía en los beneficios 

que ello trae. 

hj ha 4 
Al   

Sergio Melo San Juan, 

:: "EQUILIBRIO ENTRE EL TRABAJO 
Y LA FAMILIA" 

Este ex presidente de la Cámara Chilena de 

la Construcción, a sus 74 años, disfruta junto a 

su esposa, Carmen, de largas caminatas cada 

mañana por la playa de Santo Domingo, donde 

viven. Trabajólico durante años, participó en la 

construcción de carreteras, embalses y puentes, 

lo que lo mantuvo ausente de su casa por largos 

periodos, tanto que su señora decía que se sentía 

casada con un marino. Hoy busca el equilibrio, 

” 

:: Por Soledad Gunckel 

por lo que junto con compensar los tiempos que 

le debe a su esposa, comparte con sus seis hijos y 

viene a Santiago para cumplir con funciones que 

le permiten transmitir su experiencia y aportar sus 

talentos para el beneficio de otros: es Consejero 

Nacional de la CChC, participa en el Comité de 

Filiales del Hogar de Cristo y actúa como árbitro 

de Contratos de la Construcción. 

¿Por qué es para usted tan importante 
buscar el equilibrio en su vida? 
No es posible ser fecundo en la vida profesional si 

ello implica dejar de lado a la familia. Yo durante 
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años pensé que lo estaba haciendo bien, pero me 

equivoqué. Por mi trabajo viajaba mucho, por lo 

que me perdí gran parte del crecimiento de mis 

hijos. Ahora trato de transmitirles a mis hijos que 

busquen ese equilibrio, que no dejen que el trabajo 

los absorba completamente. 

Cuando era joven, reconozco, que me encandilé 

con mi trabajo. Recorría los lugares más hermosos 

de Chile, construyendo obras que además eran 

de beneficio público. No entendía que tenía que 

preocuparme más de mi familia. Con el tiempo fui 

madurando y me di cuenta de que Dios nos entrega 

dones y, poco a poco, se van mostrando. Me sentí 

muy feliz cuando me di cuenta de que se podía vivir 

de otra manera. Como al principio no tenía el hábito, 

comencé a anotar en mi agenda que a las seis de 

la tarde debía estar en mi casa, para no poner una 

reunión y así estar con ellos 

¿Qué ha marcado su trayectoria 
profesional? 
En lo profesional, descubri que tenía vocación social 

en la Cámara Chilena de la Construcción. Yo entré a 

la Comisión Tecnológica, donde se promovían las tres 

excelencias entre los socios. Primera, la empresarial, 

es decir que manejen bien su empresa y su gente. 

Segunda, la gremial, en que además de cumplir 

con la primera, debían colaborar a perfeccionar 

el sector, cumpliendo las leyes, normas, etc., y por 

último, la excelencia social, que promovía que como 

presidentes y gerentes de empresas teniamos la 

capacidad y la responsabilidad de preocuparnos por 

los más vulnerables. 

Eso me marcó y durante años contribui a la 

creación de muchas delegaciones regionales que 

replicaban este modelo. A partir de sus necesidades 

analizábamos cómo podían lograr las tres excelencias. 

Hacía visitas periódicas para estimularlos. 

Después, cuando estuve a cargo de Consalud, 

también tuve la oportunidad de promover acciones 

que iban en beneficio de los más vulnerables. Por 

ejemplo, creamos muchos consultorios dentales. 

¿Qué barreras cree que deben enfrentar las 
nuevas generaciones de empresarios? 
Muchas veces son ellos los que se crean las barreras 

al plantearse metas demasiado grandes, ya sea en 

beneficio personal, como también de acción social. 

La experiencia me ha enseñado que uno logra 

mucho más cuando simplemente se da el tiempo 

para observar, para escuchar. Muchas veces basta 

con estar atento y sensible a las necesidades de las 

personas que nos rodean, la familia, los trabajadores, 

amigos, etc. Uno como empresario tiene la posibilidad 

de conocer a los trabajadores, de estar muy cerca 

de ellos y es a través de ese contacto que puede 

detectar qué hacer para apoyarlos en su aprendizaje 

y sus necesidades. 

¿Cuál es su visión de la empresa de hoy? 
Una empresa da trabajo y otorga un servicio a la 

comunidad, pero además puede y debe hacer más. 

La fecundidad de una empresa está muy relacionada 

con responsabilidad social, la cual para mi está basada 

en la excelencia. Para eso se creó, es su misión, su 

objetivo. Una organización se corta las alas cuando 

se conforma con ofrecer un buen servicio, Creo que a 

cada una de las personas que componen una empresa 

hay que darle la oportunidad de alcanzar las tres 

excelencias. Por ejemplo, abrirles el camino para que 

puedan participar en obras sociales. Con esto, además, 

la empresa se vincula con la comunidad en que está 

inserta y se produce un beneficio para el entorno y 

para el clima interno de la organización. 

¿Cuáles cree que son las grandes diferencias 
entre lo que viven los jóvenes que hoy se 
inician en el mundo empresarial y lo que a 

usted le tocó vivir? 
Creo que todos estamos de acuerdo en que las 

empresas están mejor preparadas, tienen un gran 

activo de conocimiento y cuentan con tecnología 

para apoyar su gestión. Pero eso también ha generado 

un ritmo cada vez más acelerado, que muchas 

veces impide que los jóvenes levanten la vista para 

mirar hasta dónde pueden aportar con su trabajo, 

quedándose en las metas a corto plazo. 

Pero no todos están en eso. Tanto en la Cámara 

como en el Hogar de Cristo me ha tocado ver a 

jóvenes preocupados por lograr el equilibrio entre 

su trabajo y su familia, por aportar voluntariamente 

a acompañar o mejorar la calidad de vida de quienes 

tienen menos oportunidades. He visto cómo gerentes 

han rechazado mejores oportunidades por no descuidar 

a sus familias y eso es una muy buena señal. 

¿Qué les diría a las nuevas generaciones? 
Primero que no tengan miedo de emplear sus 

capacidades a fondo, que estén orgullosos de lo 

que son, que tengan confianza en sí mismos y sean 

valientes. Que ofrezcan sus servicios en vez de pedir 

trabajo. Que siempre tengan el coraje de exponer 

sus ideas con respeto. Que se hagan el espacio para 

buscar el equilibrio físico, mental y espiritual. Y 

por último, les recomendaría participar en alguna 

actividad social en conjunto con sus trabajadores. 

El voluntariado es una de las esperanzas de la 

humanidad y en Chile falta mucho.   

La experiencia me ha enseñado 

que uno logra mucho más cuando 

simplemente se da el tiempo para 

observar, para escuchar. Muchas 

veces basta con estar atento y 

sensible a las necesidades de las 

personas que nos rodean, la familia, 

los trabajadores, amigos, etc. Uno 

como empresario tiene la posibilidad 

de conocer a los trabajadores, de 

estar muy cerca de ellos y es a través 

de ese contacto que puede detectar 

qué hacer para apoyarlos en su ' 

aprendizaje y sus necesidades. 
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Paula Peláez Gómez, 

:: "CADA UNO TIENE QUE 

ENCONTRAR LA VARITA MAGICA 

QUE LE PERMITA CUMPLIR SUS 
SUENOS” 

A los 94 años, Paula Peláez derrocha encanto, 

vitalidad, alegría y más. Impulsada por sus sueños se 

mantiene activa y trabajando por quienes ocupan un 

lugar muy especial en su vida: los jóvenes. Siempre 

tuvo las cosas claras y cuando llegó el momento 

de pensar en su futuro, mientras la mayoría de las 

mujeres de la época se esmeraban en aprender a 

bordar y otras labores de la casa, ella se empecinó, 

contra la voluntad de su padre, en estudiar medicina, 

titulándose de Médico Cirujano Endocrinóloga y 

obteniendo posteriormente un Magister en Salud 

Pública. A una edad en que muchos pensarían en 

descansar, Paula se siente feliz de estar participando 

en dos proyectos que constituyen un buen ejemplo 

de una labor fecunda: Trabaja en el Liceo Amanda 

Labarca y en el Liceo Antártica Chilena a cargo de un 

programa de salud escolar, que incluye educación, 

medicina, salud mental y sicología. 

De su trayectoria, ¿qué acciones, proyectos 
o resultados usted considera más 
relevantes? 
De lo que he hecho, le tengo especial cariño al Centro 

de Atención Integral de la Adolescencia, que creé 

en 1939, porque reunía a muchas mujeres médicos 

interesadas en aportar con sus servicios al desarrollo 

de los jóvenes. Tuvimos tan buenos resultados que en 

1982 creamos la Corporación de Atención Integral 

Ha sido fundamental mi sentido del humor, que me sirve para tener una 

visión positiva de la vida y para comunicarme con los jóvenes. Me encanta 

usar sus términos para estar más cerca de ellos, les pregunto por sus 

condoros, les pido que me cuenten la firme, etc. Creo que el ser capaz de 

establecer un contacto amigable con los demás ayuda a que se abran y me 

cuenten qué les pasa, sus necesidades. 

al Adolescente, que funciona hasta el día de hoy y 

la cual presido. 

En otro ámbito, durante seis años fui presidenta 

de los Guías y Scouts de Chile y tuve la oportunidad 

de aportar al desarrollo de esos chiquillos y chiquillas 

y de promover que se realizara en Chile el Jamboree 

que reunió a jóvenes de todo el mundo. Fue una 

experiencia lindísima que permitió el intercambio 

de culturas y sueños y que estoy segura debe haber 

influido en la vida de quienes participaron. 

¿Cuáles son las características de su 
personalidad que le han permitido enfrentar 
los desafios? 
Principalmente la vitalidad, que nos viene de familia. 

Mi madre se preocupó de enseñarnos a comer 

sano, a cuidar nuestra salud, y principalmente, de 

estimularnos a emprender acciones y llevarlas a 

término. Gracias a ello, siempre he sido muy activa 

y muy sana, lo que me ha ayudado a que a los 94 

años siga no sólo trabajando, sino encantada con lo 

que hago. Creo que también ha sido fundamental 

mi sentido del humor, que me sirve para tener una 

visión positiva de la vida y para comunicarme con 

los jóvenes. Me encanta usar sus términos para estar 

más cerca de ellos, les pregunto por sus condoros, 

les pido que me cuenten la firme, etc. Creo que el 

ser capaz de establecer un contacto amigable con 

los demás ayuda a que se abran y me cuenten qué 

les pasa, sus necesidades. Es la única forma en que 

uno puede ayudar de verdad. 

Si pudiera comenzar de nuevo, ¿hay algo 
de su trayectoria que le gustaría cambiar 
o reenfocar? 

No cambiaría nada, he sido muy feliz y lo he pasado 

bien, he estado rodeada de gente que me ha dado 

su cariño. Me encanta trabajar con jóvenes, con sus 

padres y profesores. 

¿Qué barreras considera que impiden a los 
jóvenes orientar su desarrollo profesional 

hacia una labor que trascienda? 

Miro con tristeza que algunos jóvenes lo único que 

persiguen es la plata y la posición social, olvidándose 

de sus sueños. Estoy convencida de que hay que hacer 

el esfuerzo y postergar algunos intereses y luchar 

por los sueños para tener una vida plena. Cada uno 

tiene que encontrar su varita mágica. 

¿Qué consejo les daría a las nuevas 
generaciones? 
Que busquen cuáles son sus habilidades y aficiones 

y que no las abandonen. Que no se frustren con las 

primeras dificultades que aparezcan. Que tengan 

constancia y que siempre busquen caminos diferentes 

para llegar a las metas que se proponen. Siempre es 

posible encontrar focos de estimulo para continuar. 

Las cosas nuevas al principio pueden atemorizar, pero 

hay que sobreponerse y ganar terreno. 1 
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2. ES 
CONSUMO DE ALCOHOL EN JÓVENES 

  

    

¿Qué podemos nacer? 
Cifras de consumo de alcohol alarmantes en los jóvenes y penosas escenas de 

adolescentes borrachos en las calles son una cara de la realidad. Hay muchas 

otras, como los miles de jóvenes que se la juegan por un Chile mejor. Sin 

embargo, quisimos mirar esta parte oscura con el fin de entregar ciertas luces 

que nos orienten al respecto. 

:: Por Mónica Vicuña 

Escenas de adolescentes borrachos tirados en las calles y La realidad nos muestra que a pesar de las mayores restricciones 

las playas de nuestro país se repitieron a menudo este verano. impuestas por la ley de alcohol que rige desde el año 2004, la 

El consumo de alcohol en los jóvenes está lejos de ser una ingesta de alcohol en los jóvenes aumenta... ¿visión alarmista o 

realidad de los sectores más pobres de la población, al contrario, — cruda realidad? 

los lugares de veraneo más elegantes fueron telón de fondo de ¿Qué podemos hacer, como sociedad y cada uno, para disminuir 

estas tristes escenas. el consumo excesivo de alcohol en los jóvenes chilenos? Mostramos 

Esto nos lleva a preguntarnos como padres, como adultos y cuatro respuestas, en algunos casos contradictorias, que revelan 

como sociedad, ¿qué está pasando? ¿No será éste el síntoma de parte de esta realidad, 

un problema del que no sabemos cómo hacernos responsables?



    

Paulo Egenau, director ejecutivo 
Fundación Paréntesis 

:: VÍNCULO SINCERO ENTRE PADRES 
E HIJOS 

Es importante no generalizar. Si bien existe un 

colectivo de jóvenes que consumen en exceso y 

que la opinión pública define como una generación 

descarriada o perdida, este es un tema de salud 

pública importante, que hay que hablar con seriedad 

y desde una mirada epidemiológica que dé cuenta 

de la realidad del fenómeno. No nos transformemos 

en una sociedad paranoica viendo a todos como 

drogadictos o alcohólicos. La gran mayoría de los 

jóvenes consume alcohol, pero no tiene problemas 

de excesos. 

Estamos inmersos en una sociedad que en 

general se resiste a mirarse a sí misma de manera 

autocrítica. Nadie puede decir las causas son éstas 

o dar una receta aplicable a todos los casos. Hay 

diversos factores que están relacionados con el 

tipo de sociedad que estamos construyendo. Una 

donde las personas están siendo impulsadas a utilizar 

un completo arsenal farmoquímico que promete 

solucionar los más diversos problemas humanos y 

los más complejos problemas de la existencia. Si no 

estás durmiendo bien, no te preguntes por qué no 

lo estás haciendo, duerme gracias a un fármaco, al 

estilo de una pastilla mágica. De esta manera se 

permite anestesiar los sentimientos de desdicha que 

son propios de la vida y que se ven agravados por 

circunstancias variadas. 

Asumamos que nos estamos vinculando desde 

una sociedad que presenta niveles patológicos muy 

serios del punto de vista de la salud mental. Tenemos 

serios problemas de convivencia, y no sólo a nivel 

de núcleo familiar, hay problemas de convivencia   

ciudadana, tales como intolerancia, agresión, 

descalificaciones, estrés, etc. Estamos presenciando 

una tendencia al exitismo desenfadado, en el que las 

sustancias químicas, ilícitas o lícitas, como el alcohol 

o las que se compran en las farmacias con recetas 

médicas cumplen varias funciones: permiten aminorar 

el dolor, evadir el desencanto, tristeza, depresión, 

angustia, aburrimiento y la sobreexigencia. 

La propuesta abstinente, hacerlo todo para que 

no consuman, es un discurso que tiende a propiciar 

el ocultamiento de conductas potenciales de riesgo 

en los adolescentes. Esto puede generar la pérdida 

del vinculo preferencial, que permite al adulto tener 

la oportunidad de influir sobre las conductas de los 

jóvenes sin moralizarlas. 

Necesitamos que nos cuenten, queremos saber 

qué están haciendo. La prevención debe ser hecha 

allí donde nos necesitan, no desde donde nosotros 

los queremos tener. Debe existir un vínculo real y 

honesto. Lo otro es ineficaz. Si bien nos gustaría 

vivir en una sociedad libre de alcohol, en la realidad 

aún no existe y nunca ha existido. Los jóvenes de 

hoy necesitan que los actores educativos, tanto 

la familia, el colegio u otras organizaciones en 

las cuales participan aborden de manera muy 

sincera el consumo excesivo de alcohol y la ingesta 

problemática. Están en una edad crucial, en la que 

son expuestos a daños graves debido al exceso. El 

descontrol es caracteristico de esa etapa del desarrollo. 

La adolescencia es impulsiva, necesita explorar y 

ceder cuotas de autonomía e independencia a las 

dinámicas propias del grupo. Desde ahí cimentamos 

parte importante de nuestra autoestima. 

Se debe tratar de que el inicio del consumo sea 

lo más tarde que se pueda, pero entendiendo que 

hay una realidad contextual juvenil. Hay elementos 

de socialización y debemos comprender que en ese 

periodo sí importa lo que dicen los compañeros. Es 

crucial. Por lo tanto, el joven debe aprender dónde 

parar de tomar. Tiene que ver con la inteligencia 

emocional de Goleman, pero ¿en qué circunstancia 

se trabaja seriamente la confianza en sí mismo y se 

aprende a enfrentarse a situaciones emocionales 

complicadas de ese periodo? 

Estamos convencidos de que las estrategias, 

particularmente con el alcohol, son desarrollar 

programas de consumo responsable de alcohol en 

los adolescentes. Hay que acompañarlos y ver qué 

están haciendo. El rol de los padres en este sentido 

es fundamental y determinante. Estamos en una 

sociedad que tiene una tendencia a judicializarlo 

todo, se cree que la forma de resolver diversos y 

complejos problemas de salud pública depende de 

la mano dura y de la cantidad de carabineros en 

la calle. Trasladan la responsabilidad a la policía. 

Efectivamente se requiere cierto control, un marco 

legislativo y de prevención de cómo llegan ciertas 

sustancias a manos de personas que no están física 

ni sicológicamente preparadas para enfrentar las 

posibles consecuencias de un consumo, Pero ello 

debe complementarse con un acompañamiento. Lo 

que finalmente previene es la convivencia cotidiana, 

lo intrascendental, la manera en que la familia se 

reúne, se acompaña, conversa, se toca. No es el 

padre fiscalizador ni tampoco lo material, sino que 

se requiere que los padres conozcan a sus hijos, que 

se comuniquen con ellos. Se ve bastante seguido 

a padres que no conocen a sus hijos, que no son 

capaces de decir cuáles son sus penas, alegrías, sueños. 

Es saber sobre ellos, más allá de a dónde van, con 

quién se juntan. Deben sentir que los padres están 

presentes para acompañarlos en su vida, no están 

para ser simples guardianes de normas. 

  

Teresa Izquierdo, jefa Área de 
Prevención Conace 

:: CULTURA DEL AUTOCUIDADO Y 
ESTILO DE VIDA SALUDABLE 

Vivimos en una sociedad en la que todo se celebra 

con alcohol, tanto en el ámbito familiar como social 

o profesional. Gran parte de la comunidad considera 

normal ingerir estos productos prácticamente a diario, 

de hecho la mayoría de los adolescentes consume 

en su casa. Esa aceptación social ayuda a que los 

adolescentes puedan conseguir bebidas alcohólicas 

sin muchas trabas, ya que en el fondo se cree que 

el problema no es tan grave. Sin embargo, el alcohol 

es una droga que está presente en casi todas las
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Se debe aumentar el control social sobre esta problemática, avanzando 

en normas que regulen la publicidad dirigida a jóvenes, y mejorando la 

fiscalización de la venta de alcohol a menores. A nivel familiar se requiere 

una mayor conciencia del problema. Padres que se involucren más en la vida 

de sus hijos, sean cercanos y afectivos, pero que paralelamente se atrevan a 

poner límites. 

reuniones juveniles, formando parte constitutiva 

del "carrete". 

Estudios sobre consumo de drogas en la población 

escolar y general (Conace 2003, 2004) dan cuenta de 

un aumento en el consumo de alcohol, sumado al 

incremento en la intensidad de éste. El alcohol y su 

ingesta excesiva cumplen cierta función al llevar a un 

estado de felicidad aparente, siendo los jóvenes los 

más vulnerables a esta situación. Dado lo acelerado 

que vivimos, el alcohol se transforma en vía rápida 

de escape para alcanzar una actitud de relajación y 

desconexión. Además, debemos asumir que en Chile 

hay una cultura asociada al alcohol, en la mayoría 

de las veces hay alguien de la familia que abusa de 

esta droga, convirtiéndose en modelo y favoreciendo 

su uso como normal. El mundo globalizado y de 

consumo trajo consigo elementos positivos y otros 

muy desfavorables, como la percepción de que si 

logro tener tal o cual cosa seré más feliz, que para 

pasar las penas necesito “una pastilla”, "un trago" 

que me saque de esa situación desagradable. 

Observamos alarmados los cambios en la forma 

de diversión, se sale varios días en la semana, desde 

las 12 a las 3, 4 Ó 5 AM. Es asi como el proceso de 

socialización se realiza en la noche, con alcohol y 

a veces otras drogas, pasando a constituirse en un 

rito de comunión entre ellos. El alcohol comienza a 

percibirse como parte de la identidad de ser joven, y 

ya no sólo de los jóvenes con problemas, ya que su 

uso se masifica y normaliza. Agrava esta situación la 

utilización de figuras adolescentes en una publicidad 

agresiva, donde las imágenes muestran a jóvenes 

celebrando, creando la noción que ser joven implica 

el consumo de alcohol. A pesar de que hay empresas 

que tienen programas de responsabilidad social, 

resulta paradójico cómo en la industria en general 

se los atrae con campañas publicitarias que llaman 

a consumir activamente. 

Ante este complejo escenario se deben tomar 

medidas en serio. Necesitamos que la sociedad, familias, 

    

empresas, colegios y universidades asuman un rol 

activo y responsable en la prevención del consumo 

de alcohol. Se debe aumentar el control social 

sobre esta problemática, avanzando en normas que 

regulen la publicidad dirigida a jóvenes, y mejorando 

la fiscalización de la venta de alcohol a menores. A 

nivel familiar se requiere una mayor conciencia del 

problema. Padres que se involucren más en la vida 

de sus hijos, sean cercanos y afectivos, pero que 

paralelamente se atrevan a poner límites. Una de 

las claves es el compromiso con un estilo de vida 

más sano, donde sean figuras ejemplares para sus 

hijos ya que los jóvenes precisan de la idea básica 

de que es posible pasarlo bien sanamente. 

Nuestra postura como Conace es que los menores 

de 18 años deben evitar consumir. Existe suficiente 

evidencia cientifica de las graves consecuencias 

para el desarrollo y que mientras antes se inicie 

en su uso, mayor probabilidad hay de presentar 

una dependencia posterior. En los jóvenes más 

grandes se procura que aprendan a cuidarse, 

manejen información y, si deciden tomar, lo hagan 

responsablemente. En la actualidad tenemos una 

gran variedad de programas preventivos gratuitos 

que buscan entregar herramientas a los profesores, 

para que desde la educación parvularia hasta cuarto 

medio les ofrezcan a los alumnos la posibilidad de 

participar en un proceso de prevención que sea 

continuo, sistemático y adecuado a los desafios de 

cada edad. A estas iniciativas se suman otras a nivel 

familiar y empresarial. 

Finalmente, es crucial el fomento de valores, 

actitudes y habilidades comprometidas con el 

autocuidado, estilo de vida sana y actitud crítica 

frente al consumo de alcohol. Ya no es sólo labor 

del sistema educativo o familia, sino que implica 

cambios culturales arraigados en la sociedad chilena. 

Apoyar a los jóvenes para que se cuiden, evitar la 

normalización del abuso de alcohol, aumentar el 

control social y la percepción de riesgo basado en la 

evidencia científica. Esto implica reconocer el problema, 

y desarrollar una estrategia nacional de prevención 

que aúne esfuerzos con el gobierno y donde toda la 

sociedad tenga una participación activa. 

q 

' h 
' Lu. 

Nicolás Paut, estudiante de 

Periodismo PUC, 22 años 

:: ENSEÑAR A BEBER CON 
MODERACIÓN 

    

  

Puede ser que actualmente los jóvenes estemos 

tomando más que antes. En mi caso, consumo alcohol 

generalmente los fines de semana, en promedio tres 

piscolas, dependiendo del lugar al que salga, los 

amigos con quienes esté y el panorama que tenga 

al día siguiente. Creo que el tomar hoy depende 

de muchos factores donde el entorno se convierte 

en algo crucial. Si llegas a un carrete donde todos 

están consumiendo alcohol, es difícil crear una 

complicidad o entretenerse de la misma manera 

si no se toma, porque ya están todos en la misma 

onda. Es un asunto de costumbre. Conozco gente 

que tiene incorporado en su rutina el alcohol, sobre 

todo si es algo practicado desde chicos. Si se habituó 

a salir y tomar, le va a costar mucho más pasarlo 

bien sin alcohol, porque el carrete ya se convirtió 

en sinónimo de tomar. Hay que tener en cuenta que 

cada joven es distinto, muchos no tienen la fuerza de 

voluntad para carretear sin tomar si es que los otros 

están consumiendo. Otros realmente se escudan en 

el alcohol para pasarlo bien y creen ser incapaces de



24 | PAÍS 
  

disfrutar una fiesta si no han tomado. 

Para ser honesto, debo reconocer que he tomado 

y manejado después, pero me he dado cuenta de 

que el beneficio es mucho menor respecto de los 

riesgos que se corren. El mayor peligro es la pérdida 

de control, chocar o que te detengan los carabineros. 

Tengo un amigo muy cercano que vivió una pésima 

experiencia al caer detenido. Pasó una noche en la 

sz 
Está claro que la prohibición 

sólo conduce a rebeldía, tomar a 

escondidas para llevar la contra y 

con esa actitud va a consumir mucho 

más. El efecto que se consigue es 

totalmente contrario. Una actitud 

más realista es la enseñanza de la 

prudencia. Todo se puede realizar, 

pero con moderación, el exceso es lo 

errado. 

cárcel y le suspendieron la licencia de conducir por 

harto tiempo. Sirvió de ejemplo para entender que 

es bastante lo que uno puede perder, más aún si 

hubiese personas comprometidas. Es una lección 

que uno aprende. En todo caso, muchas veces uno 

se arriesga porque no cree que le vaya pasar hasta 

que las cosas suceden. Hay que reflexionar y ver que 

si hay riesgos, sí hay peligro y esto sí me puede pasar 

a mí, tal como le sucedió a mi amigo. 

Tenemos que asumir que el alcohol es algo 

arraigado en nuestra cultura. Es cosa de ver al 

Presidente de la República que inicia la Parada Militar 

con el tradicional cacho de chicha. El que se diga 

que ahora se toma más que antes considero que 

tiene que ver con la sociedad en la que vivimos. Se 

ve en las teleseries, donde los personajes jóvenes lo 

pasan bien en una fiesta o bailando con un trago en 

la mano, al igual que en la publicidad. Eso nos llega 

como referente y uno tiende a la imitación. Otro factor 

que podria influir es la presión de grupo. Si bien el 

no tomar no te va excluir totalmente del grupo, si 

uno será el centro de las bromas que indirectamente 

te juzgarán. Tal vez haya una percepción de que 

se comparte lo mismo sólo si se está en el mismo 

nivel etílico. Por otro lado, una gran mayoría usa el 

alcohol no sólo por gusto, sino por la desinhibición 

que provoca, pasarlo bien perdiendo la timidez y 

quedando alegre. Es una necesidad por sentir que 

- JO. RR EEK “TA 

está todo bien, que nada puede salir mal, que si te 

da vergúenza bailar, al tomar crees tener el valor 

y arrojo de hacerlo. Cuando uno es más chico no 

se da cuenta de que sí se pueden realizar cosas sin 

ayuda del alcohol. Depende de la madurez de cada 

uno, las experiencias que te tocan vivir y cómo las 

interpretas. 

Una manera de acabar con el exceso es la 

enseñanza familiar, donde tus papás conversen 

contigo los riesgos del alcohol. La venta a menores 

de edad no sólo es incumplida por los botilleros, sino 

que los mismos adolescentes buscan la manera de 

comprar. Lo más fácil es pedir a otro joven mayor 

de edad que te compre e incluso se puede dar cierta 

comisión por el favor. Y por parte de los jóvenes- 

adultos se ve como algo que ellos hicieron y por lo 

tanto no pueden negarse, a pesar de que se sabe 

que no es lo correcto. 

Está claro que la prohibición sólo conduce a 

rebeldía, tomar a escondidas para llevar la contra y 

con esa actitud va a consumir mucho más. El efecto 

que se consigue es totalmente contrario. Una actitud 

más realista es la enseñanza de la prudencia. Todo 

se puede realizar, pero con moderación, el exceso 

es lo errado. Es decir, no es malo tomar trago si se 

hace con moderación. Lo importante es enseñar a 

los jóvenes a tomar para pasarlo bien, a conocer 

sus límites. 

Aprender a autocontrolarse. Los papás deben 

comenzar a preocuparse desde los 13 años, cuando 

recién te llama la atención, no vale de nada que 

traten de limitarte cuando ya tienes 19 años y se 

dan cuenta de que llegas borracho a la casa. Se 

perdieron seis años que son muy valiosos. Muchas 

veces por ingenuidad, indolencia, por cobardía de 

enfrentarse al hijo y comunicarse con él, saber qué le 

preocupa, qué dudas tiene en torno al trago, qué se 

hace en sus carretes. Como joven, de todas maneras 

te vas a enfrentar al trago, y si se ve de esa forma, 

es mucho mejor que se enseñe y controle desde la 

familia a que se haga entre los amigos, sin una figura 

que sirva de modelo de autocontrol y moderación. 

Los padres deben acompañar en el camino, ser un 

ejemplo. Hay muchos jóvenes que se sienten solos, 

que los papás no se comunican con ellos o no se 

atreven a hablar ciertos temas y aprenden a tomar 

solos, y en general, excediéndose en el consumo. 

Es importante hacer ver a los hijos que el trago no 

debe limitar otras actividades, que sepan que hay 

otras prioridades, que el alcohol no se convierta en 

  

la única manera de pasarlo bien. En resumen, que 

no sea el motor que mueve el carrete. 

  

Patricio Jottar, gerente general CCU 

:: AUNAR FUERZAS Y PROMOVER EL 

CONSUMO RESPONSABLE 

Hoy la realidad demuestra que si bien el nivel 

de consumo de alcohol en términos absolutos ha 

disminuido, el consumo a edades tempranas es 

una realidad creciente. Si bien la Ley de Alcoholes 

promulgada en enero de 2004 prohíbe al comercio 

la venta de alcohol a menores de 18 años, estas 

regulaciones no siempre se cumplen. En esta línea, 

trabajamos en el marco educativo junto a padres, 

clientes, comunidad en general y con nuestros 

trabajadores, con el objeto de evitar el consumo de 

alcohol en menores de edad y generar conciencia en 

la sociedad, que ellos no están capacitados ni física 

ni psicológicamente para tomar alcohol. 

CCU cuenta con una serie de principios que 

están presentes en su publicidad y que incentivan 

el consumo responsable y moderado, presentando 

la moderación como una actitud positiva para todas 

las edades. Nuestros comerciales evitan presentar al 

alcohol como un modificador de conducta o crear 

la impresión que el consumo de alcohol mejora la 

capacidad o el rendimiento mental o físico y ponen 

especial énfasis en la imposibilidad de conducir 

cuando se bebe. Nuestra comunicación no sostiene 

que el alcohol tenga propiedades terapéuticas o que 

sea un estimulante, un sedativo o un medio para 

resolver conflictos personales o superar estados de



  

ánimo. Asimismo, evitamos crear la impresión de 

que el consumo de alcohol contribuye o que es un 

requisito previo para el éxito social, evitando además 

cualquier asociación con el éxito sentimental o 

rendimiento sexual. 

Toda organización con fines legítimos -con 

independencia de su actividad- debe realizar un 

trabajo socialmente responsable. Las bebidas con 

alcohol forman parte importante de nuestro negocio 

y, por lo mismo, en el marco de nuestro compromiso 

de contribuir al bienestar de la comunidad e informar 

sobre el correcto consumo de nuestros productos, 

contamos con un programa educativo de Consumo 

Responsable de Alcohol. Éste contempla una variedad 

de iniciativas enfocadas a los diferentes públicos 

con que interactuamos. Adicionalmente al marco 

legal existente, nuestro accionar se enmarca en una 

Política de Alcohol y un Código de Comunicaciones 

Comerciales Responsables, que están en linea 

con los principios educativos que promueve CCU, 

que deben ir de la mano con la educación en la 

familia y un comercio responsable que no venda 

indiscriminadamente alcohol a menores de edad. 

Como Compañía, queremos vender más, pero vender 

bien, lo que implica incorporar este trabajo a todas 

nuestras actividades y junto a la comunidad de la 

cual formamos parte. Uno de los ejemplos es el 

programa "Educar en Familia CCU", que nace en 

Nosotros formamos parte de la industria y por lo tanto sentimos como 

un deber que cada empresa que comercialice productos con alcohol 

destine tiempo, trabajo y recursos para educar en el consumo informado y 

responsable de sus productos. Eso es lo que hacemos y a través de distintas 

alianzas trabajamos este tema con la comunidad. 

1999, y cuenta hasta 2005 con un alcance de 18 

comunas, 298 colegios y 26.000 familias beneficiadas. 

La iniciativa consiste en un programa para padres de 

preadolescentes, entendiendo que la influencia que 

ellos pueden ejercer sobre sus hijos es mayor antes 

de la adolescencia. Se realiza a través de talleres, por 

medio de los cuales se entrega información consistente 

sobre alcohol e implicancias de su consumo excesivo 

en adultos y en menores de edad, claves para que los 

padres se comuniquen con sus hijos, la importancia 

del ejemplo y otras técnicas para enfrentar el tema 

del alcohol en familia. 

El consumo precoz es un tema de salud pública 

que debe ser tratado por todos los actores de la 

sociedad. Nosotros formamos parte de la industria 

y por lo tanto sentimos como un deber que cada 

empresa que comercialice productos con alcohol 

destine tiempo, trabajo y recursos para educar en el 

consumo informado y responsable de sus productos. 

Eso es lo que hacemos y a través de distintas 

alianzas trabajamos este tema con la comunidad. 

EL ESCENARIO ACTUAL SEGÚN DATOS DEL CONACE 

e 8 de cada 100 mujeres y 10 de 

cada 100 hombres tomaron más de 

la cuenta o se emborracharon en 8? 

básico. En 4? medio la cifra aumenta 

a 22 mujeres y 35 hombres. 

e 9 de cada 100 mujeres beben 5 o 

más días al mes en 8* básico. En 4? 

medio los números ascienden a 25 

mujeres. 

e La dependencia a alcohol alcanza 

aun 11,8% en la población general 

de Chile, entre los menores de 12 a 

18 años de edad dicha tasa asciende 

a 18,4% y es similar entre hombres y 

mujeres. 

o El alcoholismo genera el 7% de 

las muertes como causa principal y 

el 25% de las muertes como causa 

asociada. 

e Se encuentra una alcoholemia 

positiva en 48,6% de los homicidios, 

38,6% de los suicidios y 50% de los 

accidentes de tráfico con vehículos de 

motor. 

e Los estudiantes de educación media 

y los cesantes presentan tasas de 

dependencia a alcohol de 19%. Las 

mayores tasas de abuso de alcohol 

se registran entre los que “no están 

haciendo nada” con 32%, seguidos 

de los estudiantes de la educación 

superior con 27% y los cesantes con 

26%. 

e Las tasas de consumo actual de 

alcohol son más altas en el nivel 

socioeconómico alto, pero el abuso 

y la dependencia al alcohol es mayor 

en el nivel socioeconómico bajo, en 

ambos sexos. 

e La mayor tasa de consumo actual 

de alcohol se registra en la V Región, 

seguida de la Región Metropolitana. 

Sin embargo, en este esfuerzo se debe incorporar la 

familia, ocupándose de educar y entregar valores a 

sus hijos; los colegios, entregando herramientas para 

que los jóvenes crezcan, entiendo que son ellos los 

principales responsables de sus vidas y conductas. La 

autoridad que, además de legislar al respecto, debe 

encargarse de hacer cumplir la ley fiscalizando y 

sancionando a aquellos que la infringen. El comercio, 

que diariamente interactúa en el punto de venta, 

debe asumir que la comercialización de productos 

con alcohol está prohibida a menores de 18 años. 

Nosotros como compañía estamos comprometidos 

con este tema. Y 

e Entre la población de mayor riesgo 

en abuso y dependencia al alcohol 

destacan los menores de ambos sexos 

de 12 a 18 años de edad, los hombres 

de 19 a 34 años de edad, las personas 

de nivel socioeconómico bajo y medio 

y los habitantes de las regiones VII, IV 

yX*. 

e La mortalidad específica por cirrosis 

hepática llegó a 27,4 por 100.000 

habitantes en 1989, 28,5 en 1990 y 

20,8 en 1994, una de las tasas más 

altas de Latinoamérica. 

Fuentes: 
+ Quinto Estudio Nacional de Drogas en 

Población General de Chile, 2002. 

+ Quinto Estudio Nacional de Drogas en 

Población Escolar de Chile, de 8? Básico a 4? 

Medio, 2003. 
+ Estudio sobre uso de drogas en consultantes 

de seis servicios de urgencia (2001).
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:: ENCONTRARSE EN LO ALTO 

"Aquí todos estamos locos, pero yo soy 

el más loco de todos, porque he venido de 

más lejos”, dijo el obispo de Natitingou, 

Pascal N'koue, al abrir el Encuentro en lo 

Alto, que "Desafío" realizó en Farellones, 

entre el 23 y el 26 de marzo. 

La locura a la que hacía mención el 

obispo tenía que ver con que nadie sabía, 

a ciencia cierta, lo que iba a ocurrir en ese 

encuentro. Los cerca de 150 asistentes 

intuían que en el silencio de la montaña, en 

la quietud de lo alto y en la gratuidad de la 

entrega podían pasar muchas cosas... 

Y eso fue exactamente lo que ocurrió. 

Allí se juntaron personas muy distintas: 

ricos, pobres, empresarios, pobladores, 

sacerdotes católicos, protestantes y hasta 

un ateo, para vivir un encuentro desde el 

corazón, sacándose los títulos, los carteles 

y las máscaras. 

Monseñor N'koue fue facilitando la 

reflexión a través de una sencilla y fresca 

interpretación del Evangelio. Esta reflexión 

también fue animada por muchas otras 

personas, quienes motivaron al grupo a 

mirar algunos aspectos de su vida como 

sus talentos, sus dolores, sus asperezas 

o dificultades y su misión. El trabajo se 

  
realizó en forma personal y luego en grupos 

pequeños en los cuales se encontraba gente 

muy diferente, lo que sin duda hizo más 

enriquecedora la experiencia 

Además de los momentos de reflexión 

y silencio, se vivió también la alegría de una 

fiesta, con bailes y cantos los que estuvieron 

a cargo del coro Voces para el Señor. 

Un fogón gigante fue uno de los hitos de 

este encuentro. Todos los asistentes portando 

una antorcha prendida bajaron por el cerro 

haciendo un verdadero camino de luz. En 

una explanada estas antorchas encendieron 

un gran fogón, como un simbolo de la luz 

que cada uno y que todos, en conjunto, 

querían llevar a la ciudad como parte de 

una misión personal que contribuya a un 

mejor país. 

Este encuentro es el primero de una 

serie de cinco, que se realizarán de aquí al 

2010. Chile se prepara para el bicentenario 

de muchas maneras, pero se suele olvidar 

que lo principal es preparar el corazón del 

ser humano. Ese es el reto que abordará 

"Desafío" en el próximo quinquenio. 3
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opinión 
:: David Fischman 

¿Usted es capaz 
de frenar? fo 

Hay personas que miden su éxito en la vida en 

base a cuánto dinero tienen. Se pasan su existencia 

acumulando bienes para ese día en el que puedan 

disfrutar de su futura felicidad. Pero para muchos 

cuando llega ese momento, ya no tienen ni salud, ni 

familia para disfrutarlo. Otros, miden el éxito en la 

vida en base a la felicidad, pero tratan de obtenerla 

en relación con sus metas económicas, 

Cuando usted baja por una cima corriendo, 

la inclinación de ella hace que por la fuerza de la 

inercia y la gravedad le sea dificil frenar. Algo similar 

nos ocurre a todos. Muchos están bajando a toda 

velocidad por la cima de sus vidas, empujados por la 

inercia y la fuerza de la gravedad de nuestra sociedad, 

sin poder frenar y reflexionar sobre si es eso es lo 

que realmente desean para sus vidas. 

La vorágine del entorno de los negocios, cada vez 

más globalizado y competitivo, nos hace concentrarnos 

en el cumplimiento de metas y proyectos cada vez 

más demandantes. Por otro lado, nuestra sociedad 

nos convence -a través de la publicidad- de que para 

ser feliz se debe tener más bienes materiales, alcanzar 

cierto estatus, o ser reconocido y aceptado por los 

demás. En otras palabras, tanto los negocios como la 

sociedad nos persuaden de que el éxito y la felicidad 

están fuera de nosotros, que se puede alcanzar si 

logramos, tenemos, compramos o hacemos. 

Si queremos averiguar realmente qué es lo que 

nos da una sensación de felicidad duradera y de 

satisfacción en nuestras vidas, debemos hacer un 

viaje al futuro. Imagine que han pasado muchos 

años y se encuentra a punto de morir. Un amigo le 

pregunta en ese momento "¿Qué te gustaría haber 

hecho en tu vida?” Estoy seguro de que la respuesta 

no sería: Haberme comprado un mejor auto o haber 

pasado más tiempo en la oficina persiguiendo una 

meta, o haber tratado de ser reconocido como el 

mejor de todos. Lo más probable es que la respuesta 

a esta pregunta sería: Haber contribuido más, 

haber ayudado a mi familia, a mis hijos, amigos, a 

la sociedad. Haber dejado una huella, haber hecho 

la diferencia. 

La verdadera sensación de satisfacción está basada 

en nuestro propósito de vida. ¿Cómo encontrarlo? 

Nuestro propósito está relacionado con las destrezas 

como persona y con nuestra sensibilidad hacia 

una causa determinada. Por ejemplo, una persona 

que trabaja en ventas en una oficina. Puede estar 

haciéndolo sólo para lograr las metas y hacer sus 

comisiones. O puede estar trabajando para hacer 

una diferencia, quizás ayudando a los clientes más 

allá de lo que le corresponde, o ayudando a sus 

compañeros en la oficina. Las metas son importantes, 

el dinero también, pero es sólo un medio para poder 

cumplir nuestra misión en la vida. Aquellos que 

logran alinear su trabajo con su misión en la vida 

dejan de "trabajar" y más bien disfrutan y viven 

cada día en la oficina. 

Conocí a un gerente de una importante empresa 

que tenía como misión en la vida "Mejorar y cambiar 

como persona y ser un ejemplo para ayudar a otros a 

cambiar”. Este gerente, sin duda que tiene sus metas 

y obligaciones, pero hace un esfuerzo muy grande 

por mejorar como ser humano y así poder ayudar 

con su ejemplo a mucha gente en su oficina. Cada 

día que va a trabajar está cumpliendo su misión. 

La felicidad es como un gran lago que tenemos 

a nuestro alcance y recibimos su agua por diferentes 

ríos. Uno de ellos es vivir nuestra misión. Otro es 

ponernos en contacto con nuestro espiritu. Es difícil 

por lo que comentamos anteriormente, nuestra 

sociedad nos impulsa a buscar la felicidad afuera. 

   
Cuando usted baja por una cima 

corriendo, la inclinación de ella hace 

que por la fuerza de la inercia y la 

gravedad le sea difícil frenar. Algo 

similar nos ocurre a todos. Muchos 

están bajando a toda velocidad por 

la cima de sus vidas, empujados por 

la inercia y la fuerza de la gravedad 

de nuestra sociedad, sin poder frenar 

y reflexionar sobre si es eso es lo que 

realmente desean para sus vidas. 

En cambio, para encontrar nuestro espíritu debemos 

buscar dentro. 

Hay muchas formas de encontrar nuestro 

espíritu. Para algunos rezar con devoción funciona. 

En mi caso me resulta mejor la meditación. Sólo 

tenemos que dejar de pensar por unos minutos y 

nos sumergiremos en agua de amor y de paz que 

ya llevamos adentro nuestro. El ser humano tiene 

más de 60.000 pensamientos al día. Si queremos 

encontrar al espíritu, debemos darles un descanso 

a los pensamientos y empezar a sentir el alma. Si 

meditamos una media hora diaria, empezaremos 

a traer a nuestra vida una serie de cualidades del 

alma como compasión, servicio, amor y paz; que 

nos darán mayor felicidad. 

Volviendo a la analogía del inicio, no se deje 

impulsar por la pendiente de las presiones de la 

sociedad cuando baje la cima de su vida. Frene y 

decida usted mismo lo que tiene que hacer para 

vivir una vida plena y feliz. 1 
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PREMYSL PITTER 

Un ángel 
en medio 

del horror 
Este es un personaje que vale la pena conocer y, de hecho, sus 

compatriotas lo están redescubriendo como figura clave del siglo 

pasado. Este educador y teólogo checo escondió a pequeños 

judíos para salvarlos de la muerte y después les dio asilo a los 

huérfanos alemanes. Se dedicó en cuerpo y alma a los niños sin 

distinción de raza, color, religión o nacionalidad. 

La llamada Milic House, un edificio sólido y de 

líneas muy austeras emplazado a los pies de una 

colina en Praga, siempre ha estado invadida de 

cantos, juegos y voces infantiles. Cuando se fundó, 

hace más de 70 años, fue una suerte de institución 

de asistencia y educación de niños y adolescentes 

checos afectados por la crisis económica. Luego, 

durante la Segunda Guerra Mundial, escondite de 

pequeños judíos que escapaban de las garras de la 

temida Gestapo y al término del conflicto, refugio 

tanto para ellos como para huérfanos de origen 

alemán. Ahora sigue sirviendo a la infancia porque 

es un alegre jardín infantil. 

Esta institución y varias más de esa naturaleza 

fueron obras del pedagogo y predicador checo Premys! 

Pitter. Con ayuda económica de sus amistades, la 

abrió en la vispera de Navidad de 1933, y con ella 

comenzó a cumplir la promesa que se hiciera al 

término de su participación como voluntario en 

la Primera Guerra Mundial: dedicarse por entero 

a ayudar a sus semejantes y en especial a los más 

débiles, a los niños. 

¿Quién era ese hombre de ojos claros y tan buenas 

intenciones? La figura de este pedagogo checo recién 

está siendo descubierta por sus compatriotas para 

los cuales era hasta hace poco casi un desconocido. 

Ahora, a 30 años de su muerte, es paulatinamente 

reconocido y admirado. Tanto, que se le ha llegado 

:: Por Alejandra Gajardo 

  

  
También brindó la misma ayuda a los niños alemanes, huérfanos de 

guerra o cuyos padres habían sido enviados a campos de confinamiento 

sin comprobarse su eventual participación en crímenes de guerra. De esa 

manera, en los sanatorios y refugios de Pitter convivieron niños alemanes y 

judíos. 

a llamar "El Albert Schweizer checo" Pitter arriesgó 

su vida por los perseguidos ya que la policía nazi 

lo interrogó varias veces, pero nunca lograron 

quebrantar su decisión de tratar de salvar de una 

muerte injusta a niños inocentes, 

Premysl Pitter nació en Praga en 1895 y siendo 

apenas un adolescente perdió a sus padres. Poco 

después de iniciarse la Primera Guerra Mundial partió 

al frente como voluntario y alli fue testigo de las 

atrocidades que suelen cometer los humanos cuando 

están en medio de conflictos de esa naturaleza. 

Quienes lo conocieron aseguran que en esa época 

reflexionó acerca del precio de la vida, de la muerte y 

sobre todo del sentido de la existencia. Se sumergió 

en el estudio de la Biblia y quedó tan maravillado 

que decidió consagrar su vida plenamente a Dios y 

a los más necesitados. 

Durante los años siguientes, Pitter se destacó 

como predicador, educador y escritor de orientación 

pacifista. Escribió varios folletos acerca del tema y, 

más tarde, editó la revista "Fraternidad". En la década 

siguiente se abocó al gran sueño de tener un refugio 

para la infancia desvalida, la Milic House. 

Su alumna Blanca Sedlakora, ahora con más 

de 70 años, recordó cuando ella y su hermana 

solían acudir al refugio de Pitter en los tiempos en 

que Europa estaba convulsionada por conflictos 

nacionales y étnicos: "Ese lugar era el único en 

Checoslovaquia y posiblemente de Europa, allí se 

educaba desde un punto de vista espiritual. Pitter 

era una persona alegre y bondadosa y tenía un trato 

directo con los niños. Nosotros le llamábamos "tio" 

y con él teníamos la confianza de contarle nuestros 

miedos y problemas". 

:: RESISTENCIA PACÍFICA 

Con la ocupación de Checoslovaquia por los 

nazis, a finales de los años 30, comenzó el periodo 

más dificil para Pitter. A diferencia de la mayoría de 

sus conocidos y amigos, él prefirió la resistencia no 

violenta. Esta opción le trajo serios problemas ya que
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más tarde no sólo le fue reprochado, sino también 

algunos le llegaron a acusar de colaboracionista, 

espia y de traidor. Nada más lejos de la realidad ya 

que Pitter, por su convicción pacifista, era incapaz 

de utilizar la fuerza para lograr un objetivo. 

Cuando los duros tiempos de la guerra llegaban 

a su fin, Pitter organizó con sus amigos una amplia 

campaña de ayuda a los niños judíos que regresaban 

de los campos de concentración tras su liberación. 

Los acogió y cuidó en sus refugios y al mismo tiempo 

que trataba de averiguar el paradero de sus padres u 

otros parientes. También brindó la misma ayuda a los 

niños alemanes, huérfanos de guerra o cuyos padres 

habían sido enviados a campos de confinamiento sin 

comprobarse su eventual participación en crímenes 

de guerra. De esa manera, en los sanatorios y refugios 

de Pitter convivieron niños alemanes y judíos. Esa 

labor también le trajo problemas posteriores porque 

no faltó quien lo acusara de haber colaborado con 

el enemigo. 

Después del golpe de Estado comunista, Pitter 

decidió partir a Alemania, donde trabajó durante un 

tiempo como voluntario en los campos de refugiados. 

Luego se fue a Suiza y allí siguió con sus labores 

como teólogo y editor. En Zurich publicó su libro 

“Revolución espiritual en el corazón de Europa", 

en el que daba a conocer al público eurooccidental 

  

  
aspectos espirituales checos. Trabajó también en 

organizaciones de exiliados checos y hasta su 

muerte, en 1973, colaboró en favor de las relaciones 

checo-alemanas exhortando a la reconciliación y a 

la convivencia. 

A tres décadas de su fallecimiento, la figura 

de Premysl Pitter comienza a reconocerse en la 

ahora República Checa. En ese país se celebraron 

los cien años de su nacimiento, su nombre figura 

en artículos sobre checos notables y se reabrieron 

algunos de sus refugios como jardines infantiles 

para los más desposeídos. Tiempo después de que 

se inaugurara en Ostrava una escuela primaria que 

lo recuerda, su directora, Helena Balabanova, dijo: 

"En la ceremonia de apertura hubo mucha gente 

que trabajó con Pitter. Entre ellos, un sacerdote que 

dijo que si él estuviese vivo, estaría cuidando niños 

rumanos. Nosotros estamos tratando humildemente 

de seguir sus pasos”. 

Blanca Sedlakora está de acuerdo y rememora 

una frase clásica de Pitter: "Si alguien construye 

en hierro, tiene que saber que ese material con el 

tiempo se corroe. Si se hace en madera, que ésta se 

pudre y que hasta el mármol se desmenuza. El alma 

de un niño, en cambio, es eterna" 1 

Con la ocupación de Checoslovaquia 

por los nazis, a finales de los 

años 30, comenzó el periodo más 

difícil para Pitter. A diferencia de 

la mayoría de sus conocidos y 

amigos, él prefirió la resistencia no 

violenta. Esta opción le trajo serios 

problemas ya que más tarde no sólo 

le fue reprochado, sino también 

algunos le llegaron a acusar de 

colaboracionista, espía y de traidor.
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Valentía, Coherencia y Sensatez son valores 

muy deseables. Así al menos nos parece a quienes 

no compartimos que "el fin justifica los medios” o 

que "el dinero todo lo puede”. Pero, ¿posee nuestra 

sociedad chilena actual un real aprecio por estos 

valores? Tengo mis dudas... 

La sensatez nos impide decir cosas disímiles a los 

hechos concretos. La coherencia nos condiciona a 

obrar de acuerdo a una actitud lógica y consecuente 

con una posición anterior que hayamos declarado. La 

valentía nos lleva a enfrentar desafios y situaciones 

difíciles fruto de la voz interna de lo que nuestra 

conciencia nos señala. 

opinión 
:: Por Kenneth Gent 

Socio de Momento Cero 

Y Valentia, 
oherencia y Sensatez 

hijos de las telecomunicaciones, la era digital y la 

tecnología. Los medios de comunicación ahora son 

los protagonistas más influyentes en el entorno. Las 

otrora instituciones con mayor fuerza social, como la 

Iglesia y la familia, hoy yacen en complejos escenarios. 

Y ahi surge el inicio del problema, ya que tanto la 

Iglesia como la familia jamás se han desvinculado 

de su rol formativo para con la juventud, no así los 

medios de comunicación. En una lógica de libre 

mercado, el que puede pagar sale en la tele, el diario, 

la radio o donde sea. La pregunta del millón es, ¿nos 

va a permitir esa misma lógica de mercado (carente, 

a mi juicio, muchas veces de valentía, coherencia y 

¿Se hace sustentable la condición competitiva de Chile en el mediano y largo 

plazo con indicadores de la calidad de la educación como los que actualmente 

poseemos? ¿Es sensato creer en las expectativas de crecimiento económico 

a futuro para el país de no mediar un cambio radical en las actuales políticas 

y montos de inversión en materia de Investigación y Desarrollo (18D)? ¿Qué 

sociedad civil vamos a tener en unos cuantos años más si hoy casi hay que 

rogarles a los jóvenes para que se inscriban en los Registros Electorales? 

¿Cómo se logra sobrellevar una dualidad tan 

evidente entre lo que la sociedad de hoy valora y lo 

que la propia conciencia me indica como adecuado? 

Asa disyuntiva nos vemos enfrentados día a día una 

inmensa cantidad de jóvenes; nos complica la mente 

y a muchos los arroja al borde del abismo depresivo, 

¿Ser el que soy o el que me dicen que debo ser para 

cuadrar en el estándar imperante? 

Para quienes nacimos a finales de los setenta 

y/o principios de los ochenta en adelante, la vida ha 

sido con un acceso infinito a la información. Somos 

sensatez) construir un país más justo y próspero? 

Pienso que no. El bien común exige que esté muy 

claramente definido que el dinero no puede ser el fin 

último de la existencia del hombre, ya que de otro 

modo la crisis valórica es inmediata y evidente. 

Chile posee hoy tratados de libre comercio con 

los principales actores mundiales que le permiten 

diversificar su balanza comercial en tercios casi 

iguales entre EE.UU., Europa y Asia, ¡inmejorable! 

Poseemos una estabilidad política envidiada por 

nuestros vecinos latinoamericanos y muchos 

paises del mundo nos citan como ejemplo. Aquí las 

instituciones funcionan y la eficiencia de nuestro 

sistema financiero es realmente elogiable. Bueno, 

esa es la cara bonita, pero también tenemos la 

contraparte... ¿Se hace sustentable la condición 

competitiva de Chile en el mediano y largo plazo 

con indicadores de la calidad de la educación como 

los que actualmente poseemos? ¿Es sensato creer en 

las expectativas de crecimiento económico a futuro 

para el país de no mediar un cambio radical en las 

actuales políticas y montos de inversión en materia 

de Investigación y Desarrollo (1€tD)? ¿Qué sociedad 

civil vamos a tener en unos cuantos años más si 

hoy casi hay que rogarles a los jóvenes para que se 

inscriban en los Registros Electorales? 

Ese Chile es el que se ve desde abajo; desde los 

veinte y algo... Lleno de contradicciones... Esa es la 

perspectiva que tenemos quienes hoy no poseemos 

el poder ni la responsabilidad sobre los hombros, pero 

que sin escapatoria alguna nos va a tocar asumir 

en unos cuantos años más. 

Si así están las cosas, ¿qué hacemos entonces? 

Esa fue la pregunta que un tiempo atrás nos arrastró 

a un puñado de jóvenes a emprender y hacer algo. 

Así nació Momento Cero, con la misión de brindarle 

a la juventud un espacio de información, en sus 

códigos, que les permita sentirse parte importante 

de la sociedad y no tenerle miedo a opinar, aportar, 

criticar y hacer cosas. Estamos convencidos de que no 

tenemos otra salida que actuar al respecto y ahora, 

No mañana. Y qué mejor que cuando el árbol aún 

está creciendo. La inquietud ya ha sido planteada, 

ahora les toca jugar a quienes tienen las cartas hoy 

en sus manos. 1    
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y ECONOMÍA CHILENA: UNA DE LAS 

MAS LIBRES DEL MUNDO 

Según un estudio que realiza cada año la 

Fundación Heritage, nuestro país se ubica en el puesto 

número 14 del ranking de las economías más libres 

del planeta. La investigación contempla 157 países y 

mide algunas variables tales como: Política comercial, 

carga impositiva, intervención gubernamental, 

política monetaria, inversión extranjera, salarios y 

precios, actividad bancaria, derechos de propiedad, 

regulaciones y mercado informal. 

Según esta medición, Chile quedó por sobre 

países como Japón, Suecia, Alemania y Suiza; 

mientras que el primer lugar lo obtuvo Hong Kong, 

seguido por Singapur, Irlanda y Luxemburgo. Para la 

Fundación Heritage, la economía chilena creció de 

manera importante gracias a la mayor integración 

que ha tenido con el resto de las naciones. En este 

punto, especial importancia tiene el tratado de libre 

comercio que firmó con Estados Unidos -que entró 

en vigencia en enero de 2004- y que ha permitido 

aumentar las exportaciones entre ambas naciones, 

agregando dinamismo a la economía nacional. 

:: SER FELIZ PARA ALCANZAR él 
EXITO 

Muchos piensan que la felicidad es una suerte 

de premio que se consigue al conseguir el éxito 

en distintas áreas de la vida, como tener un buen 

trabajo, una relación de pareja plena o una familia 

bien constituida, Sin embargo, un estudio de las 

universidades de California en Riverside, Illinois y 

Missouri reveló todo lo contrario: En realidad son 

las personas felices las que construyen una vida 

exitosa. La investigación incluyó a 275 mil personas y 

evidenció que los individuos felices son más propensos 

que aquellos menos felices a tener matrimonios 

y relaciones sociales satisfactorias, ingresos altos, 

un mejor desempeño laboral, habilidades sociales, 

mejor salud e, incluso, una vida más larga. ¿Por 

qué se da esto? Bueno, es que quienes se sienten 

felices tienden a tener proyectos, expectativas o 

      

  

Las buenas notic 

sueños, los cuales son una fuerte motivación para 

alcanzar las metas. 

:: ONG'S: UN FUERTE CRECIMIENTO 

Cerca de 350 mil voluntarios y 300 mil trabajadores 

remunerados, se espera que tengan las organizaciones 

sin fines de lucro en Chile, en el año 2006. Esto, según 

el estudio "El sector sin fines de lucro en el mundo: 

Oportunidades y desafios para Chile", realizado 

por Jobanni Mangili, investigador del MBA de la 

Universidad Santa María. Según esta investigación, 

éste es un sector que ha experimentado un rápido 

crecimiento desde 1993. Actualmente en el país hay 

83.386 ONGs y representan el 1,12% del PIB nacional. 

Para el 2011 se proyecta que estas organizaciones 

llegarán a tener unos 720 mil voluntarios y 509 mil 

trabajadores remunerados. Esto, gracias a la estabilidad 

económica y al creciente interés de los jóvenes de 

participar en esta área, antes de ingresar a la empresa 

privada. Claro que el aporte del empresariado es 

fundamental, con 1.323 millones de pesos donados 

a las ONG's sólo en el año 2004, 

:: LATINOAMÉRICA: MEJOR 
MOMENTO ECONÓMICO EN 
TREINTA AÑOS 

Para el presidente del Banco Interamericano de 

Desarrollo, BID, Luis Alberto Moreno, América Latina 

vive el mejor ciclo económico en tres décadas. De 

hecho, desde el año 2003, el crecimiento anual de 

la región alcanzó el 4,9% en promedio, con una 

inflación baja del 5,5% en 2005. 

La inversión produjo un incremento de cerca del 

20% del Producto Interno Bruto (PIB) de los países 

latinoamericanos. Por otra parte, el endeudamiento 

bajó al 530% del PIB el año pasado, frente al 720% del 

2002. Además, durante ese mismo periodo, el déficit 

presupuestario pasó del 3,3 al 1,70%. Este crecimiento 

regional produjo desde hace dos años un aumento 

de cerca del 80% de los indices bursátiles. 

El presidente del BID también destacó los 

programas sociales, que para él están mejor concebidos 

    == 

y son más eficaces que en el pasado. Gracias a ellos, 

más de cincuenta millones de latinoamericanos de 

escasos recursos han logrado mejorar su calidad de 

vida, logrando escolarizar a sus hijos y satisfacer sus 

necesidades en materias de nutrición y salud. 

:: CHILE TIENE EL MAYOR NÚMERO 
DE TLC'S DEL MUNDO 

Con el cierre de las negociaciones para un Tratado 

de Libre Comercio, TLC, con Panamá, nuestro país 

logró el récord de ser la nación con más acuerdos de 

este tipo, con 43 socios comerciales preferentes, 

La importancia de los TLC's es que permiten la 

desgravación arancelaria de la mayor parte de los 

productos entre dos socios, incluyendo procedimientos 

aduaneros que faciliten la entrada de las mercancías, 

mecanismos rápidos y eficientes de solución de 

controversias, adecuación de normas sanitarias y 

esclarecimiento de reglas de origen. Algunos tratados 

también abordan temas laborales, ambientales, de 

servicios e inversiones. 

En 2005, las exportaciones chilenas lograron 

un récord de 39 mil 536 millones, por lo que estos 

tratados juegan un rol muy importante, Entre sus 

socios comerciales están la Unión Europea, Estados 

Unidos, México, Corea, los países nórdicos del EFTA, 

el bloque centroamericano y China. Para un futuro 

cercano, Chile busca firmar nuevos TLC's con Japón, 

India, Malasia y Tailandia. 

:: YAHOO CREA UN CENTRO DE 
INVESTIGACIÓN EN CHILE 

Búsqueda en internet y extracción de información 

serán las principales áreas de investigación a las que 

se dedicará el nuevo centro que Yahoo instalará en 

Santiago. Éste será el primer establecimiento de este 

tipo que la compañía crea fuera de Estados Unidos, 

junto con otro que se ubicará en España. 

La coordinación de ambos centros estará a 

cargo de un chileno, Ricardo Baeza-Yates, experto 

en esta materia. Por su parte, el financiamiento lo 

aportará la Iniciativa Cientifica Milenio, del Ministerio



  

  

de Planificación, Mideplan. Este proyecto es muy 

importante, ya que representa un impulso a la 

investigación tecnológica en Chile- y particularmente 

en internet. 

:: IMPULSAN EL EMPRENDIMIENTO 
EN COMUNIDADES INDIGENAS 

Fortalecer el emprendimiento e incentivar la 

búsqueda de nuevas formas de desarrollo en las 

comunidades atacameñas es el objetivo de un 

taller que se realiza en la comuna de San Pedro de 

Atacama, Segunda Región. 

El programa es financiado por la Fundación 

Minera Escondida y su propósito es potenciar el 

emprendimiento como una herramienta estratégica, 

para generar nuevas oportunidades de desarrollo 

social, especialmente en las comunidades que tienen 

menos oportunidades para salir adelante. 

A través de la metodología de "aprender haciendo”, 

el taller busca potenciar las habilidades de jóvenes, 

madres jefas de hogar y dirigentes de organizaciones 

sociales. La misma iniciativa ya se ha desarrollado 

en otras localidades de la región, como Antofagasta, 

Calama, Tocopilla, Mejillones y Tal-Tal. 

:: BUENAS CONDICIONES PARA 
INVERTIR EN CHILE 

Nuestro pais se ubica en el puesto número 20 

en el ranking de los paises con mejores condiciones 

para invertir, según la primera versión del Índice de 

Hospitalidad de Capitales de la revista Forbes. De esta 

forma, Chile lidera a las naciones latinoamericanas 

en esta materia y supera a países como Japón, 

Holanda, Francia e Italia. Por su parte, los top de 

la lista son Dinamarca, Finlandia, Islandia, Estados 

Unidos y Gran Bretaña. 

El indicador incluye 10 categorías: Restricciones 

a los extranjeros, salarios y precios, competitividad, 

regulaciones, tecnología, trabas burocráticas, 

protección al inversionista, corrupción, libertades 

personales y tasa de impuestos a las empresas. 

Chile logró las mejores notas en libertades 

personales -donde obtuvo el máximo puntaje-, 

adecuado control de salarios y precios -desde el 

punto de vista de los inversionistas-, y en sus escasas 

restricciones a los extranjeros. 

:: LA IMPORTANCIA DE LA 
PERSEVERANCIA 

Apenas el 25% del rendimiento de una persona 

lo aporta el talento, mientras que todo el resto 

depende especialmente de su esfuerzo, así como 

también de la personalidad y algo de suerte. Ésta 

es la conclusión de una serie de estudios que realizó 

la Universidad de Pensilvania, en Estados Unidos, a 

cientos de individuos calificados como "triunfadores" 

por su medio. Si bien entre el grupo estudiado habia 

gente particularmente brillante, la mayoria había 

logrado el éxito fundamentalmente gracias a su 

gran tenacidad. Según los investigadores, plantearse 

a uno mismo ciertas metas y tratar de alcanzarlas 

suele ser un elemento altamente motivador. Sólo 

quienes se enfocan en un objetivo son capaces de 

autodisciplinarse para cumplir su propósito, lo que 

implica también una dosis de ambición, entendida 

como las ganas de querer llegar más lejos en la 

vida. 

:: UN IMPULSO A LAS PYMES 
LATINOAMERICANAS 

Crear una organización para apoyar a las 

Pequeñas y Medianas Empresas, Pymes, fue lo que 

acordó un grupo de representantes de organizaciones 

públicas y privadas de diez paises latinoamericanos: 

Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, 

República Dominicana, El Salvador, México, Panamá 

y Venezuela. 

La nueva organización se llamará Technonet 

Latinoamérica y el Caribe, y entre sus funciones 

principales estarán: Organizar el intercambio de 

conocimientos de las organizaciones participantes, 

aumentar la competitividad internacional de las 

Pymes para poder aprovechar de mejor manera las 

oportunidades de comercio e inversión, fomentar 
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la transferencia de tecnología dentro y fuera de la 

región, desarrollar productos y procesos de calidad, 

y mejorar el acceso al crédito. 

Esta red latinoamericana y del Caribe contará 

con la estrecha colaboración de su par, Technonet 

Asia, institución que ya lleva funcionando más de 

30 años en Singapur. La creación de esta nueva 

organización implicará una inversión de entre tres y 

cuatro millones de dólares, y se espera que durante 

2006 ya esté en pleno funcionamiento. 

:: CAMPAMENTOS DE ! 

EMPRENDIMIENTO TECNOLÓGICO 

Ésta es una iniciativa que tiene dos objetivos. 

Por un lado, reunir a alumnos de enseñanza media, 

universitarios, cientificos y empresarios, para darle un 

impulso al desarrollo de la tecnología nacional. Y por 

otro, aprovechar ese conocimiento para solucionar 

diversos problemas de la sociedad. La iniciativa tiene 

dos fases. En la primera, los escolares reciben los 

conceptos básicos durante una semana, y los mejor 

evaluados pasan a la segunda etapa para concretar 

una propuesta determinada. 

El primer proyecto comenzó en la Universidad 

de la Frontera, con el desarrollo de un prototipo 

móvil para discapacitados. La idea era construir 

una especie de triciclo con repuestos de bajo costo 

y comandado mediante voz u otro mecanismo no 

convencional. 

Luego, la Universidad Católica organizó un nuevo 

campamento tecnológico, donde más de 30 alumnos 

de educación media y 7 universitarios participaron 

en clases y talleres experimentales. Los jóvenes 

seleccionados tendrán el desafio de identificar las 

necesidades no resueltas de personas con dificultades 

motoras y diseñar un robot de asistencia que ayude 

a mejorar su calidad de vida. 

Estos campamentos son una iniciativa del 

Programa Bicentenario de Ciencia y Tecnología, y 

es ejecutada y coordinada por la Comisión Nacional 

de Investigación Cientifica y Tecnológica, Conicyt, 

a través del programa EXPLORA. 
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MANUEL HENRÍQUEZ 

  

¿Qué te pasó negro? 
AMIGOS DE PRESOS 

COMUNES 

Yi 
| CONFAPRECO 

- 1999 

   

*“Motivados por su confianza en la capacidad 

de cambio de las personas y en que nunca está todo 

perdido, el año 2002, la Confederación de Familiares 

de Presos Comunes (Confapreco), liderada por Manuel 

Henríquez (ex recluso) y un pequeño grupo de jóvenes 

sicólogas y asistentes sociales, se internó en Colina II 

para implementar el Programa Renacer...” 

Así partía un artículo que sería publicado en la 

"Revista Desafío" del mes de enero. El día en que 

la publicación estaba en la imprenta algo ocurrió 

que nos hizo bajar este reportaje: En un confuso 

incidente, Manuel Henriquez volvía a la cárcel y era 

acusado de homicidio. 

"Son todos iguales, si uno les da la oportunidad 

y no la aprovechan”, "si la violencia nunca se 

termina", “nadie cambia finalmente, somos siempre 

los mismos”..."yo ya no le creo a nadie”, "qué otra 

cosa se podía esperar”... estos y muchos otros 

pensamientos llenaron los corazones de personas 

que lo conocían y que incluso habían llegado a 

respetarlo y a quererlo. 

:: UNA HISTORIA DE PELÍCULA 

La historia de Manuel es una de esas historias 

dignas de ser contadas: A los seis años abandonó 

su casa por primera vez, escapando de los golpes 

de su madre. Poco a poco se fue acostumbrando a 

vivir en la calle, conoció el mundo de los peligros, los 

abusos, las riñas y aprendió las técnicas necesarias 

para poder sobrevivir en ese caos. A los ocho años 

   

    

   

   
robaba habitualmente para subsistir. Pronto comenzó 

su carrera delictiva y a los 14 años lo aprehendieron 

por primera vez. "Llamaron a mis padres, y mi 

madre llegó a verme después de todos estos años 

y ni siquiera un abrazo, un gesto de cariño, sólo 

se agarró la cabeza a dos manos y me dijo '¿qué 

hiciste de tu vida?...", explicó tiempo atrás el mismo 

Manuel a "Desafio". 

Robó casas, departamentos, bancos, financieras. 

Nunca mató, pero llegó a ser un asaltante de prestigio 

entre sus pares, Se paseaba en Alfa Romeo, viajó, 

estudió y tenía un gran poder. Cayó a la cárcel decenas 

de veces. Estuvo 28 años preso, El último periodo lo 

pasó en el disciplinario por ser considerado un reo 

peligroso. Allí ocurrió algo inesperado. 

Se metió a la Pastoral Penitenciaria porque esto 

le daba mayor libertad y quizá la posibilidad de una 

fuga... Sin embargo, sus objetivos estaban lejos de 

cumplirse... "Un día encontré botado un papelito de 

los que les entregamos a los enfermos y entonces 

lo leí y cuando tomé conciencia de lo que estaba 

haciendo lo boté apurado. Ahí parte mi nueva historia. 

Empecé a darme cuenta de dónde estaba, a pedir 

perdón, a llorar; comencé a sentirme extraño en mi 

propio mundo”, explicó Manuel. 

No se puede contar la historia de Manuel sin 

nombrar a Silvia, su mujer. Ella merece un capítulo 

aparte. Se conocieron por carta, ella vio un aviso en 

el que pedían que acompañaran a los presidiarios 

con cartas y no dudó en mandar una. Llegó a 

manos de Manuel, quien le contestó y nació una 

| Así tituló “La Cuarta” al día siguiente que Manuel, 

quien había dedicado más de ocho años de su vida 

a cuidar y defender los derechos de los reclusos y las 

familias, cayera nuevamente en prisión... Quizá ni él 

mismo sepa qué le pasó, pero damos algunas pistas 

para poder comprenderlo. 

:: Por Mariella Rossi 

amistad. Al poco tiempo se conocieron en la cárcel, 

se enamoraron y se casaron por el Civil. Tuvieron 

cuatro hijos, a quienes Manuel sólo vio crecer a 

medias porque más estuvo en la cárcel que en su 

casa. Silvia siempre ahí firme, apoyando, amando 

sin medida, igual que hasta hoy. 

Creó el programa Renacer cuyo 

fin era preparar a los reclusos que 

estaban a punto de salir en libertad, 

para su reinserción en la sociedad. 

Lo que hizo en forma exitosa con un 

grupo de 20, muchos de los cuales 

hoy están trabajando y sólo uno 

volvió a delinquir. 

En 1999 fue su última salida de la cárcel, pero 

él siempre confiesa que se sintió diferente a las 

veces anteriores. A pesar de las tentaciones y de 

los miedos, perseveró. Él quería una vida nueva 

y al parecer la estaba logrando. Desde esa fecha 

empezó como secretario ejecutivo de la Confapreco, 

Confraternidad de Familiares y Amigos de Presos 

Comunes, para continuar una labor que ya había 

iniciado en el presidio. Su tema era la defensa de los 

reclusos, evitar estallidos en las cárceles, trabajar para 

que no hubiera malos tratos y hacer respetar los 

derechos de quienes tenía que vivir en ese infierno, 

sin ley y sin piedad. 
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Pero fue incluso más allá, buscó apoyo de 

empresarios para dar oportunidades a quienes salían 

de las cárceles. Alli su camino se cruzó con "Desafío" 

y muchos de sus cercanos colaboradores empezaron 

a prestarle ayuda. Creó el programa Renacer cuyo fin 

era preparar a los reclusos que estaban a punto de 

salir en libertad, para su reinserción en la sociedad. 

Lo que hizo en forma exitosa con un grupo de 20, 

muchos de los cuales hoy están trabajando y sólo 

uno volvió a delinquir. 

Estaba también muy entusiasmando con 

ConfraExpress, un servicio de mensajería en moto 

que iba a dar oportunidades concretas de trabajo a 

las personas que pedian una oportunidad después de 

salir de prisión... En eso andaba, la semana anterior 

a ese domingo de segunda vuelta electoral. 

El 15 de enero se encontraba tomando once 

junto a su familia y un vecino estaba en una riña 

con el socio de su cuñado. Manuel salió con el 

cuchillo de cortar pan en la mano y el vecino -Miguel 

Meérida- se zafó y fue directamente donde Manuel, 

quien le propinó un corte, según lo cuenta gran 

parte de los testigos del incidente. Manuel regresó 

a la casa, su vecino también, pero este último en 

busca de un fierro para cobrar venganza. Manuel 

no apareció nuevamente, esperó que su vecino se 

aburriera y luego se fue directo a la Confrapreco 

a aclarar sus ideas. Á las pocas horas se enteró 

que Mérida habia muerto desangrado por falta de 

asistencia médica. Llamó a la policía y se entregó. 

El vecino fue descubierto con una alta alcoholemia 

y con indices de consumo de cocaína. 

:: ¿LA HISTORIA SE REPITE? 

Manuel vuelve a la cárcel, Pero ya no es el mismo... 

Cómo dice Heraclito, nadie se baña en el mismo rio 

dos veces... Quienes han visto a Manuel en su nueva 

prisión no sólo dicen que está destrozado y derrumbado 

por haber matado, sino que siente que las aguas de 

ese río que hoy lo bañan son horribles, más horribles 

de lo que se imaginaba, porque él ahora es otro, En 

alguna parte de su ser también se reprocha haber 

cambiado porque todo esto sería más tolerable, al 

menos lo viviría con menos dolor... 

¿Qué le sucedió a Manuel? ¿Por qué hizo lo que 

hizo? ¿Cuánto pesó su vida pasada? 

No sabemos las respuestas, Lo cierto es que hoy 

está siendo juzgado por un crimen, lo cierto es que 

tiene como agravantes todos los años en prisión. Lo 

cierto es que eso es parte de la verdad, pero no toda, 

Su presente más inmediato, sus ocho años destinados 

de cuerpo y alma a ayudar a los demás, a evitar los 

abusos en las cárceles, pero sobre todo a disminuir 

la violencia dentro de los recintos penitenciarios no 

están escritos en ningún prontuario. 

Lo más increíble es que Manuel es uno de nosotros, 

es parecido a nosotros, es en algo igual que nosotros. 

Él nos muestra con claridad cómo el pasado nos 

condiciona, cómo -aungue intentemos y queramos- es 

tan dificil salir de nuestras propias prisiones internas, 

porque nuestros condicionamientos nos llevan a 

actuar -en una situación de presión- como hemos 

acostumbrado a hacerlo en nuestra vida... 

Quizá nunca sepamos qué pasó por la cabeza 

de Manuel en esos precisos instantes, pero tal vez 

podamos tener muy presente que cuando estamos 

en una situación límite y no tenemos el tiempo de 

contar hasta diez, probablemente reaccionemos 

como no queriamos, como no lo deseábamos, como 

no lo esperábamos. Lo que ocurre es que podemos 

arrepentirnos, podemos dar marcha atrás. Podemos 

ir donde nuestro marido o nuestra señora y decirle 

"disculpa, reaccioné otra vez como siempre”. Quizá 

podamos esperar que nuestro hijo se duerma y darle 

un beso en la frente para decirle “lo siento, no debí 

gritarte como habitualmente lo he hago"... Ese es 

nuestro mundo. 

El mundo de Manuel es distinto, él no tiene 

esa posibilidad... Como tampoco la tiene ese 

drogadicto que después de muchas terapias y años 

de no consumir vuelve a hacerlo y a caer en lo más 

profundo del abismo y la desesperanza. La historia 

de nosotros se construye día a día. Manuel hoy, 

después de un periodo de total abatimiento, está 

empezando a tener planes, está -según su propia 

señora Silvia- ideando algunas cosas para mejorar la 

situación de sus compañeros, tiene algunos proyectos 

manchados de dolor y de desesperanza, pero que 

le mantiene en pie, ¿Tenemos derecho a juzgarlo y 

a preguntarle qué te pasó, Negro?... 3   

Él nos muestra con claridad cómo 

el pasado nos condiciona, cómo 

-aunque intentemos y queramos- es 

tan difícil salir de nuestras propias 

prisiones internas, porque nuestros 

condicionamientos nos llevan a 

actuar -en una situación de presión- 

como hemos acostumbrado a hacerlo 

en nuestra vida... 
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Oiga su voz interior 

La intuición está basada en un conjunto de conocimientos propios adquiridos 

a lo largo de múltiples experiencias de vida. Sin que usted lo sepa, el cerebro 

busca, en cuestión de segundos, su banco de datos personales antes de 

llegar a una impresión. La intuición parece ser la voz del espíritu. Todos 

tenemos esa voz interior. Lo importante es estar listos para oírla. Para eso es 

necesario tranquilidad. Practicar el reconocimiento es una forma de entrenar 

Hace poco más de un año, un grupo de ejecutivos 

tuvo que tomar una decisión sobre la compra de 

otra compañía. De súbito, el gerente regional se 

levantó de la mesa y comentó "el acuerdo no me 

huele bien". Nadie sabía lo que le incomodaba, las 

cifras estaban claras, no había dudas técnicas. Luego, 

sin mayor información, agregó, "esta empresa no 

me parece ética”. Todos pidieron antecedentes que 

respaldaran tales afirmaciones, pero el gerente no 

tuvo argumentos, sólo dijo que era su intuición y la 

operación no se llevó a cabo. La sorpresa fue mayor 

cuando unos meses más tarde la empresa que se 

deseaba comprar entró en quiebra, validando la 

decisión intuitiva que se había tomado. Historias 

como ésta refuerzan la tesis de que la intuición es 

una importante herramienta de decisión. 

La ciencia define la intuición como la contribución 

personal de los individuos para la solución de los 

problemas. También Joel Baker dice que la intuición 

es tomar decisiones con poca información. 

La intuición está basada en un conjunto de 

conocimientos propios adquiridos a lo largo de 

múltiples experiencias de vida. Sin que usted lo sepa, 

el cerebro busca, en cuestión de segundos, su banco 

de datos personales antes de llegar a una impresión. 

La intuición parece ser la voz del espiritu. Todos 

tenemos esa voz interior. Lo importante es estar 

listos para oirla. Para eso es necesario tranquilidad. 

Practicar el reconocimiento es una forma de entrenar 

esa escucha. 

Diversos escritores, especialistas y consultores 

defienden y valorizan la intuición para la toma de 

decisiones. Cuando estamos frente a un problema en 

esa escucha. 

que todas las dudas concretas fueron esclarecidas, 

pero aun así no hay medios para optar por ese o 

aquel camino, los profesionales más intuitivos deciden 

más rápido que aquellos que se quedan haciendo 

análisis, resistiendo a los impulsos. 

Otro de los argumentos utilizado por los 

defensores de la intuición en el mundo ejecutivo 

es que estamos dejando de ser una economía 

basada en las facultades lógicas, lineales y objetivas. 

En este contexto, competencias como ésta son 

valorizadas. 

En los procesos de selección de ejecutivos, la 

decisión definitiva se toma al final por el feeling 

o la intuición. 

En el mundo del trabajo, la intuición es una 

aptitud más visible en quienes ejercen cargos de 

liderazgo, ya que una de las principales prerrogativas 

de esa función es decidir. 

¿Usted ya imaginó cuántas decisiones importantes 

el conjunto de ejecutivos toma por día? Puedo 

asegurar que la mayoría de ellas no son respaldadas 

por números, planillas o tablas. Al final, no siempre 

los datos están disponibles, eso para el caso de que 

ellos existan en tiempo hábil para dar soporte a la 

decisión. Raramente existen respuestas en blanco y 

negro. Si esperamos la respuesta perfecta, seremos 

atropellados por el mundo. 

Pero es posible entrenar la intuición. Aquí van 

unos consejos. 

1.- Use su experiencia: Cuando mayor es el 

volumen de experiencias y vivencias, profesionales o no, 

mayor soporte o background habrá para intuir. 

2.- Ejercite el feeling: Personas bien entrenadas, 

con buena formación, tienen más condiciones de 

intuir el rumbo a seguir. 

3.- Liste las razones objetivas para explicar su 

intuición. 

4.- Reduzca el nivel de información que 

maneja. 

5.- Ejercite la espontaneidad. Trate de tomar 

decisiones rápidas. 

Recuerde que la intuición es la inteligencia 

del inconsciente. Ella viene del conocimiento 

que adquirimos a lo largo de la vida y que los 

empresarios muchas veces desarrollan más que los 

ejecutivos. 3 

 



  

VIAJE A INDIA Y BANGLADESH 

esperanza   

en 

Cientos de personas se agolpan en las calles, 

deambulan sin ninguna dirección definida. Respiran 

un aire denso, que deja unas partículas negras que 

se pegan en la nariz y en los ojos. El murmullo del 

gentío es constante y a veces el ruido llega a ser 

insoportable para quien está ahí por primera vez. 

En Dhaka, Bangladesh y Calcuta, en India, se 

vive una miseria inimaginable. No es necesario 

avanzar muchos pasos para encontrarse con personas 

cubiertas a penas por unos cuantos trapos, que 

se mezclan con animales, vendedores, artesanos, 

mendigos, prostitutas y un sinfín de individuos que 

pululan por las calles, dando la impresión de estar 

en medio del caos mismo. Ahí también está el río 

Ganges, sagrado para los hindúes, pero que hoy en 

día está totalmente contaminado, lo que no impide 

que la gente se bañe y saque de ahi el agua para 

su CONSUMO. 

Es en esta región donde hace más de veinte 

años Muhamad Yunus se topó con una mujer, que 

Entre la pobreza más inimaginable que se vive en las calles de C 

a 

alcuta y Dhaka hay un grupo de 

personas que, siguiendo el camino de la madre Teresa, hacen el milagro cotidiano de dar amor 

y ganas de vivir a personas que están en condiciones de extrema miseria. Con ellas se encontró 

Denis Gallet, socio de “Desafío”, en un viaje que realizó entre fines del año pasado y principios de 

2006, motivado con la idea de conocer en terreno la experiencia del “Grameen Bank”, creado por 

Muhammad Yunus. 

pese a que producía artesanías de bambú, vivía 

en la miseria, pues perdía todo lo que ganaba en 

manos de prestamistas usureros. Con un pequeño 

préstamo, que el mismo Yunus le dio, nació la idea del 

"Grameen Bank", conocido también como el "Banco 

de los Pobres", que hoy en día otorga microcréditos 

a millones de personas. 

Ver en terreno estos casos, especialmente de 

mujeres que salen de la pobreza gracias a estos 

pequeños montos de dinero, fue lo que motivó a Denis 

Gallet, socio de "Desafío", a viajar hasta esta parte 

del mundo. Sin embargo, había una motivación más 

profunda: Renovarse interiormente y fortalecer ese 

espíritu que lo mueve cada día a realizar su trabajo. 

Objetivo que también compartía con un matrimonio 

de amigos, André y Bernardette Leclercq, creadores 

de la fundación de ayuda social "AnBer”, de Francia, 

con quienes inició esta travesía a fines de diciembre 

del año pasado. 

medio de la miseria 
ld Mb 

:: Nicole Saffie G. 

:: EN LA POBREZA, LA ALEGRÍA 

"Es aqui, en medio de la suciedad, los vicios 

y la pobreza más tremenda, donde me encontré 

con personas que son capaces de sacar adelante 

a miles, a millones de personas cada día”, cuenta 

Denis, Es que en este lugar, donde reina una miseria 

inimaginable, también está la huella de la madre 

Teresa de Calcuta, quien con su sonrisa y su total 

entrega hacia los más pobres conquistó a mucha 

gente que hasta el día de hoy llega a esta ciudad 

para seguir sus pasos. 

Uno de ellos es Nicolás Butet. Ex diputado 

suizo, "se dio cuenta de que para cambiar el sistema 

político, primero hay que cambiar los corazones de 

las personas”, relata Denis. Se hizo sacerdote, fue 

asesor del cardenal Roger Etchegaray en el Consejo 

Pontificio para la Justicia y la Paz, vivió cinco años 

como ermitaño en las montañas y allí recibió a 

empresarios, políticos y jóvenes, entre otros. Viajó 

0 
Fri 
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“En esos lugares, donde la sensación dominante son el anonimato, la 

lucha por la sobrevivencia y la ley del más fuerte, nos dimos cuenta de 

que la alegría efectivamente puede surgir cuando el amor, la confianza, la 

esperanza, el perdón y el respeto han sido dados” 

varias veces a la India y allí se encontró con esta 

mujer santa, quien lo ayudó a definir su vocación. 

Hoy dirige un movimiento llamado "Fraternité 

Eucharistein”, que acoge a personas que han vivido 

grandes dolores en sus vidas. 

También está Uncle Williams, responsable de 

una ONG que acoge a niños abandonados. Fue 

empresario y, con más de sesenta años, decidió dar 

un giro en su vida. "No hay edad para empezar a 

amar", le dijo la madre Teresa. Desde entonces les 

ofrece a los menores abondonados la posibilidad de 

reinserción, gracias a un trabajo en el campo. 

Cada día llegan a Calcuta niños que huyen de sus 

casas o de la extrema pobreza. Muchos se quedan en 

la estación de trenes, donde encuentran una manera 

de sobrevivir. "Pero -explica Denis- ahí son presa 

de tres tipos de mafia: La pedofilia, que los utiliza, 

empezando con la misma policía de la estación; 

luego están aquellos que los explotan haciéndolos 

trabajar, y por último está lo peor, los grupos que 

los venden a Arabia Saudita, mutilándolos para que 

salgan a mendigar a las calles y si no obtienen el 

monto de dinero esperado, los matan". 

Pero en esta misma estación también existe un 

stand donde hay un voluntario las 24 horas del día 

dispuesto a acoger a estos niños. Uno de ellos es 

Frédéric, un joven francés de 35 años, educador, que 

desde hace una década dedica su vida a acompañar a 

estos menores en la calle. Gracias a esta organización, 

ellos tienen la posibilidad de aprender un oficio e 

insertarse en la comunidad. “Pero este proceso de 

formación se realiza en el mismo medio donde viven, 

respetando su manera de vivir y sus dificultades”, 

comenta Denis. 

Él mismo conoció el fruto de esta labor. El joven 

que los acompañó durante todo su recorrido era 

un niño abandonado, que conoció a este grupo de 

voluntarios en la estación de trenes y comenzó un 

proceso de formación. Hoy trabaja como chofer y habla, 

además de su lengua natal, inglés y francés. 

En esta visita por Calcuta también conocieron 

a Lucy, la heroína del libro “La ciudad de la alegría”, 

de Dominique Lapierre. Esta mujer es una pobladora 

que escuchó el llamado del Señor y se convirtió al 

cristianismo cuando llegó un sacerdote francés a las 

periferias de Calcuta. Ella se convirtió en su guía y lo 

ayudó durante toda su vida a acoger a quienes vivian 

en condiciones de extrema pobreza. Hoy continúa 

esa misma labor, acompañando a los mendigos, 

ofreciendo talleres a las mujeres para que puedan 

ganarse la vida y hasta acogiendo en su propia casa 

-"una pieza más pequeña que mi oficina”, acota 

Denis- a personas que no tienen hogar. 

Otra mujer que descubrieron en este recorrido 

es Indrani Sinha. Ella dedica su vida a rehabilitar a 

las jóvenes (de 13 o menos años) de la prostitución. 

En Calcuta existen más de 17 mil jóvenes que 

se prostituyen para poder sobrevivir. Es a ellas a 

quienes Indrani acompaña y les ofrece la posibilidad 

de estudiar y aprender un oficio, para que puedan 

comenzar una nueva vida. 

Comenzar una nueva vida también ha sido una 

posibilidad para las miles de clientas del Grameen 

Bank. Como la dueña de un criadero de aves en 

Bangladesh, quien comenzó su negocio gracias a 

un pequeño préstamo hace cuatro años. "Además 

de mostrarnos sus 700 pollos, nos presentó a su hijo, 

un estudiante universitario, a quien recién le había 

comprado un computador, cuando ella misma no 

sabe leer ni escribir", relata Denis. También está el 

caso de otra mujer que instaló hace seis años un 

pequeño negocio gracias a un microcrédito de 40 

euros -unos 25 mil pesos chilenos- y actualmente 

ya cuenta con 20 empleados. 

Sin embargo, también hay quienes nunca han 

recibido una oportunidad así. Son los más pobres 

entre los pobres, los "intocables", aquellos que están 

a punto de morir y que la madre Teresa acompañaba 

con toda su alegría. Labor que continúan haciendo 

las hermanas de la caridad y voluntarios de todo 

el mundo. 

"Después de ver todo eso vuelvo con la convicción, 

más enraizada que nunca, de que Dios hace sus obras 

cada día, pero que tiene una necesidad urgente de 

nosotros, no puede hacer nada sin nosotros; sin 

embargo, cuando lo dejamos actuar a través nuestro 

Él hace maravillas", reflexiona Denis y agrega: "En 

esos lugares, donde la sensación dominante son el 

anonimato, la lucha por la sobrevivencia y la ley 

del más fuerte, nos dimos cuenta de que la alegría 

efectivamente puede surgir cuando el amor, la 

confianza, la esperanza, el perdón y el respeto han 

sido dados" 1 

  
También hay quienes nunca han 

recibido una oportunidad así. Son 

los más pobres entre los pobres, 

los “intocables”, aquellos que 

están a punto de morir y que la 

madre Teresa acompañaba con toda 

su alegría. Labor que continúan 

haciendo las hermanas de la caridad 

y voluntarios de todo el mundo.
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JAVIER HERRERA MARCHANT 

  el futuro 
en las propias manos 

  

Es ingeniero civil de la Universidad de Chile y se ha desarrollado en forma exitosa en el mundo 

laboral. Su historia habla de la resiliencia, de esa capacidad que tienen algunos seres humanos de 

superar la adversidad. Con un padre alcohólico, diez hermanos y muchas carencias económicas, 

salió adelante. Lo más admirable es que hoy no reniega de su historia ni quiere borrar su pasado, 

es más, vuelve sobre él para demostrar que cuando se quiere, se puede y que los obstáculos están 

puestos para sortearlos. 

Soy el penúltimo de 11 hermanos. Mi padre era 

alcohólico y teniamos escasos recursos económicos. 

A pesar de eso, los recuerdos de mis primeros años 

fueron felices, con mis amigos y mis hermanos 

pasábamos en la típica pichanga en la calle, los 

cinco menores éramos muy unidos y estudiábamos 

siempre juntos. Desde los seis años, cuando veía a 

mi papá en malas condiciones y me enfrentaba a la 

escasez, empecé a pensar: "Esta cuestión no puede 

ser, tengo que salir de aquí". 

Aunque vivíamos en Rancagua, mi padre trabajaba 

en Santiago y llegaba a las ocho a la estación de 

trenes. Si 20 minutos más tarde no estaba en la 

casa, sabíamos que habría problemas. A los chicos, 

esa situación nos generaba temor porque teníamos 

que encerrarnos en la pieza para evitar los gritos. 

Los mayores apoyaban a mi mamá calmándolo, 

dándole café y ayudándola a acostarlo... le aliviaban 

un poco la carga. 

Nos daba vergúenza, pero como estábamos 

entrando a la adolescencia, entendíamos la situación. 

En aquella época el que tomaba era más hombre, 

dada la idiosincrasia propia de un pueblo con arraigo 

minero. Por eso mismo, nunca lo crucifiqué. Cuando 

fui mayor comprendí que el alcohol era su válvula de 

alivio. Lo entendí, pero nunca lo justifiqué. 

:: Por María Elena Montory 

:: EXIGENCIA MATERNAL 

Mi madre era muy estricta. No concebía niños 

desordenados, sucios, que no hacían sus tareas. Si 

nos sacábamos una mala nota -como un 5,5- había 

coscorrón para los que ella veía que tenían capacidad. 

Siempre nos transmitió que si queríamos ser alguien 

en la vida, teníamos que aprender, debíamos estudiar 

y estudiar. Hoy le agradezco y me saco el sombrero 

por ella, porque a pesar de tener muy poca educación, 

supo inculcarnos que el estudio nos sacaria adelante. 

Era muy perseverante, no caía nunca. La relación 

con ella era de temor, aunque le buscábamos el 
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Para mí la universidad era un desafío, me sentía orgulloso por estar en 

Ingeniería en la Universidad de Chile. Fue un cambio profundo irme a 

Santiago, ahí me di cuenta del valor de la familia, de la mamá, el papá, los 

hermanos y los amigos de la iglesia. 

lado bueno haciéndola reir, para que estuviera más 

alegre, porque entendiamos su dolor. 

Cuando nos cambiamos de casa, nos fuimos a 

vivir frente a la Catedral de Rancagua. Mi mamá nos 

llevó para integrarnos al grupo juvenil o a catecismo 

según las edades. La acogida de la Iglesia nos marcó 

profundamente, ese fue el punto de quiebre. Gracias 

a Dios que surgió ese canal de alivio; si no, lo más 

probable es que nuestro futuro hubiese sido otro. 

Mi hermano Miguel, cinco años mayor, era 

monaguillo en la parroquia y cuando se fue a estudiar 

a Santiago, el padre Alfredo Salas (0.E.P.D.) me 

ofreció reemplazarlo. Él era mi modelo, le fue muy 

bien en la PAA y entró a Ingeniería a la Universidad 

de Chile. Yo pensaba que si él, que había vivido lo 

mismo que yo, era capaz, yo también podía. Me 

puso la vara muy alta. 

En la iglesia aprendí a aferrarme a la oración en 

los momentos difíciles, como me enseñó el padre 

Salas, de ahí sacaba energia. Esa etapa me marcó; 

además, ahí conocí a la que años más tarde sería 

mi esposa. 

Coincidió que varios integrantes del grupo de 

jóvenes salimos de IV medio, teniamos buenas notas 

y nos fue bien en la PAA. Yo quedé en Ingeniería 

Civil en la Universidad de Chile, donde Miguel, mi 

hermano, ya estaba en cuarto año. Muchos no 

teníamos recursos para irnos, por lo que el padre 

Salas generó un plan de becas, con el aporte de los 

feligreses. Gracias a esa ayuda fraterna pudimos 

estudiar, Mensualmente nos daba una cantidad 

para costear los gastos de alojamiento, transporte 

y alimentación. Y la universidad la pagábamos con 

crédito universitario. Yo y mucha gente somos 

muy agradecidos de la Iglesia Católica, la que fue 

acogedora y formadora con nosotros. 

:: LA UNIVERSIDAD, UN SUEÑO 

CUMPLIDO 
Para mí la universidad era un desafio, me sentía 

orgulloso por estar en Ingeniería en la Universidad de 

Chile. Fue un cambio profundo irme a Santiago, ahí 

me di cuenta del valor de la familia, de la mamá, el 

papá, los hermanos y los amigos de la iglesia. Vivía 

con mi hermano en una pensión en 10 de Julio con 

la carretera. Él era súper metódico, se levantaba 

temprano a estudiar todos los días. Ese es su gran 

valor, por algo más tarde hizo un magíster y luego, 

un doctorado en Berkeley. Es un grande, por su 

formación valórica y profesional. 

En la carrera tuve que insertarme entre 

compañeros que provenían de otras realidades 

socioeconómicas, yo lo percibía sobre todo por la 

diferencia de su formación académica. Sin embargo, 

en la Escuela de Ingeniería éramos todos iguales. Se 

generó un ambiente de gente sencilla, en donde el 

más pudiente era igual al de menos recursos, así 

como también tenía compañeros de condiciones 

inferiores a la mía. 

Mi polola estudiaba Educación Parvularia 

en Valparaíso, así que, al igual que con muchos 

amigos que también estaban en la V Región, nos 

comunicábamos a puras cartas. ¡Nos hacía tan bien 

escribirnos! Recuerdo nítidamente el tipo de sobres 

que usábamos; no eran comprados, sino que los 

hacíamos con revistas antiguas, gastábamos sólo en 

la estampilla. Tras siete años de pololeo y una vez 

terminadas nuestras carreras, nos casamos. 

Mis hermanos mayores no tuvieron las mismas 

oportunidades, debieron optar por estudiar o trabajar 

para mantener a los menores. Gracias a eso, el resto 

pudo ir a la universidad y cumplir con la meta de 

ser profesionales. Tres profesoras y cuatro ingenieros 

civiles fue el resultado. 

La partida laboral fue difícil, enganchar en un 

trabajo que te gustara y te significara respaldo 

económico era complicado en ese tiempo, a fines 

de los '80. Pero la idea era empezar de lo que fuera. 

Parti en una empresa constructora en Rancagua, en 

una obra en Codelco. Después ingresé al Laboratorio 

Schering, en Santiago, donde estuve dos años. Luego 

entré a CMPC, a la planta Tissue en Puente Alto, 

una muy buena escuela en lo técnico y profesional. 

En el '98 asumi como subgerente de transporte en 

Codigas. Ahí mi familia se fue a vivir a Rancagua, por 

lo que me levantaba todos los días muy temprano 

y estaba a la siete en la Planta de Maipú. Hacía ese 

sacrificio porque la calidad de vida es mucho mejor en 

Rancagua. El 2001 me retiré y me fui a un proyecto 

de ingeniería en Angola, pero allá me di cuenta de 

que no era para mí. Echaba mucho de menos a mi 

familia, así que volvi. Pedí reingreso a Codigas y me



  

lo dieron en mi ciudad. Hoy tengo el cargo de jefe 

comercial de Envasado en Lipigas Rancagua. 

Es cierto que al empezar mi vida laboral no 

tenía contactos que me ayudaran a postular a las 

empresas, pero eso no fue un problema. A todos mis 

trabajos he llegado por avisos del diario y nunca me 

han discriminado, siempre he sido uno más en el 

proceso de selección. 

:: PERDÓN SIN PALABRAS 

La relación con mi mamá cambió cuando fui 

papá. Ahi me empecé a fijar en la manera como 

recibía a mis hijos, les entregaba cariño a través 

de cosas sutiles, como servirles una cazuela bien 

contundente, una leche bien preparada. Murió de 

cáncer el '98. Estuvo seis meses enferma, durante 

los cuales la conoci mucho más, fuimos capaces de 

expresar sentimientos y pude agradecerle. Logré 

decirle que la quería, ya que antes sentía temor de 

lo que me pudiera contestar. 

De ella aprendi el método, el orden para hacer 

las cosas, lo que hasta el día de hoy determina mi 

forma de trabajar. Me enseñó a levantarme en la 

adversidad, a pesar de caerme, sin perder de vista el 

objetivo. A ser humilde, sencillo y honesto, a saludar 

al vendedor de mani o al lustrabotas de la plaza como 

a un igual. A ser generoso, pese a nuestra pobreza 

mi mamá se esmeraba en ayudar, regalaba ropa y 

comida a los más necesitados. 

He podido entender la muerte de mi madre, tener 

la certeza de que ella ahora está descansando de 

todo lo que sufrió... He valorado todo lo que enseñó, 

independiente de que haya sido poco cariñosa. Con 

11 cabros chicos y un esposo alcohólico que no la 

acompañó y la dejó sola... entiendo que la cruz que 

llevó no era liviana. 

Mi papá falleció hace dos años. Teníamos una 

relación distante, pero cuando se quedó viudo 

tuvimos que hacernos cargo, lo que fue dificil por 

su Alzheimer. Teniendo el recuerdo vivo de las cosas 

que pasaron, no era fácil para nosotros. Primero 

estuvo en un hogar, donde yo era su apoderado, 

pero luego preferimos llevarlo a la casa de una de 

mis hermanas, quien lo cuidó hasta el momento 

de su muerte. Todos aportaron en la medida de sus 

posibilidades. 

No recuerdo que él me haya felicitado alguna 

vez, que me haya dicho que estaba orgulloso de mí. 

Una forma de perdonar a mi papá fue cuidándolo 

cuando estaba enfermo. Asi le mostramos que lo 

queriamos, que éramos sus hijos por sobre todo. 

En esto cobra relevancia la oración. 

Ha sido dificil transmitirles a mis hijos lo que 

vivi cuando tenía su edad, ya que ellos han crecido 

en un ambiente en que nada les ha faltado, inserto 

en una sociedad consumista. De todos modos, con 

mi esposa los hemos educado en un microambiente 

de recursos justos. Les he contado mi historia, la de 

mis hermanos, mis padres y amigos, de tal manera 

que valoren lo que tienen. Lo más importante es 

enseñarles a enfrentar su vida con fe, sencillez, 

humildad y honestidad; complementado con una 

muy buena formación académica. 

Sin duda que soy una persona resiliente. Aunque 

en mi infancia no haya conocido ese concepto, fue 

algo que se dio solo, en forma natural. Influyó el 

entorno en que me desarrollé, con varios amigos 

que estudiaban en mejores colegios. Yo necesitaba 

igualarlos o superarlos... la brecha a vencer era 

apreciable. También me ayudó mucho haber 

participado del grupo juvenil, lo que me guió 

espiritualmente. Sin embargo, pienso que lo más 

importante fue no querer volver a vivir el dolor de 

la escasez de recursos. 

Basado en mi experiencia, identifico algunas claves 

para ser resiliente: entender el fenómeno adverso 

como algo efimero, aferrarse y no desprenderse nunca 

de los valores entregados en la familia y el entorno, 

asumir que los talentos tarde o temprano maduran y 

que depende de cada uno el darse cuenta del instante 

en que ellos emergen, tomar las oportunidades que 

se nos ofrecen y ofrecer a Dios las debilidades con 

humildad estricta. 

Mi vida en parte ha sido dura, el cuento ha sido 

difícil, pero nunca he dejado de levantarme. 3 

    

He podido entender la muerte de mi 

madre, tener la certeza de que ella 

ahora está descansando de todo lo 

que sufrió... He valorado todo lo 

que enseñó, independiente de que 

haya sido poco cariñosa. Con 11 

cabros chicos y un esposo alcohólico 

que no la acompañó y la dejó sola... 

entiendo que la cruz que llevó no era 

liviana.



  

PASCUAL N'KOUE, OBISPO DE NATITINGOU 

“Nuestros ruidos 

  

    
interiores son los que 

nos hacen sordos” 
Estuvo en Chile recientemente como invitado principal del Encuentro en lo Alto, organizado 

por “Desafío”. Su frescura para mostrar el Evangelio, actuando hoy en el día a día, fue lo que 

motivó a “Desafío” a traerlo desde tan lejos. 

Pascal N'Koue, nació en Benin, un delgado 

país en el oeste africano. Un país joven, donde 

el 50% de su población es menor de 14 años. Un 

país sencillo, donde la agricultura es casi la única 

fuente de subsistencia. Un pais alegre, donde se 

celebra y se baila. 

Pascal es una suma de todo lo que es su pueblo. 

Es un joven obispo que hoy tiene 47 años y que 

representa muchos menos. Es sencillo, cercano y 

acogedor. Tiene un gran sentido del humor, que 

no sólo marca su vida, sino que traspasa su labor 

evangelizadora. Es imposible escucharlo hablar sin 

soltar cada cierto rato una carcajada. 

En su oscuro color resaltan sus vivaces ojos y 

una sonrisa muy contagiosa. Es como si siempre 

estuviera a punto de contar algo divertido o de 

buscarle el lado humorístico a cada situación. Esto 

lo heredó de su madre quien hacía reír hasta el más 

triste ser humano, 

Nació en una familia de siete hermanos que se 

criaron en forma humilde. Es muy fácil imaginarse a 

Pascal de niño, debe haber sido travieso, revoltoso y 

lleno de buenas ideas. Y así sigue siendo, un Obispo 

cercano, apartado de los convencionalismos que 

aprisionan. 

Quizá su mayor gracia sea la fresca mirada 

que tiene del Evangelio y el cómo es capaz de 

entrar en un pasaje bíblico y mostrar cosas que 

convencionalmente nosotros no hemos visto, repara 

en detalles importantes y sustanciales. Lo que sucede, 

según sus propias palabras, es que nosotros llevamos 

500 años de evangelización; en cambio, en su país 

sólo llevan 60, por lo tanto no están atados a los 

clásicos clichés teológicos. 

Sus abuelos no escucharon hablar de Jesús. Sus 

padres se convirtieron al catolicismo, pero no estaba 

dentro de sus planes tener a un hijo sacerdote. 

"Nosotros como familia recibíamos siempre la visita 

de un curita, él nos hablaba, nos ayudaba a rezar y
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nos acompañaba. Á mi me impactó tremendamente, 

lo que más me gustaba era que estaba siempre cerca 

de los más pobres, de los más necesitados, de los 

más agobiados. Yo sentía que quería ser como él y 

con esa sola motivación entré al seminario cuando 

tenía 13 años. Mis padres no comprendieron, y al 

principio ni siquiera estaban de acuerdo, pero yo 

sentia claramente que era lo que tenía que hacer". 

Finalmente se terminó ordenando como sacerdote 

el año 1986. 

Su carrera dentro de la Iglesia fue muy rápida. 

Trabajó dos años como sacerdote y lo llamaron de 

Roma para estudiar diplomacia. Pensó que eso lo 

alejaría para siempre de su tierra, pero no fue así, 

al poco tiempo, y con sólo 38 años, fue nombrado 

obispo y más tarde volvió a su pueblo. En Natitingou 

hay mucha pobreza, la mayoría de las personas son 

campesinos que cultivan el maíz, arroz, algodón en 

forma absolutamente artesanal y que se encuentran 

muy alejados unos de otros. 

La realidad de su pueblo es dura, el índice de la 

alfabetización no llega al 40 por ciento, la esperanza 

de vida supera apenas los 50 años y los índices de 

mortalidad por sida son cada vez más alarmantes. 

Un país donde sólo el 25% son católicos y en su 

gran mayoría son animistas y algún porcentaje de 

musulmanes. Un país donde Jesús es una figura muy 

nueva, que no hace parte de su cultura. 

Le preguntamos entonces: 

¿cómo se evangeliza en una realidad así? 

No se puede evangelizar si no se ama. Muchas veces 

queremos evangelizar sin tener en cuenta la cultura, 

Jesús vivió 30 años inmerso en la cultura judía, sabía 

perfectamente de qué se trataba, conocía sus leyes 

y sus costumbres. 

Cada pueblo es muy distinto y eso hay que 

saberlo y aceptarlo. Lo importante es reconocer 

que en cada cultura existe un germen para recibir 

la palabra de Jesús. Hay cosas positivas y cosas 

negativas, cuando los gérmenes crecen son una luz 

sobre las tinieblas. 

Estos gérmenes son la solidaridad, la cercanía, 

el amor y si logro hacer prender esas semillas, todos 

Quizá su mayor gracia sea la fresca mirada que tiene 

del Evangelio y el cómo es capaz de entrar en un 

pasaje bíblico y mostrar cosas que convencionalmente 

nosotros no hemos visto, repara en detalles 

importantes y sustanciales. Lo que sucede, según sus 

propias palabras, es que nosotros llevamos 500 años 

de evangelización; en cambio, en su país sólo llevan 

60, por lo tanto no están atados a los clásicos clichés 

teológicos. 
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se acercarán a Jesús, porque el ser humano se va 

abriendo. Aquí no se trata de imponer, sino de abrir 

el corazón. 

Hay cosas que Jesús dice que son una gran 

novedad y nosotros tratamos de transmitirlas 

en forma simple. Amar al enemigo es algo muy 

sorprendente, cuando la lógica es odiarlo. Para 

acercar a las personas a entender este gran misterio 

hay que mostrarlo con palabras simples, tal como lo 

hizo Jesús, Él no habló para los eruditos, sino para 

que los más sencillos lo entendieran. 

Monseñor N'koue hace permanentemente 

hincapié en que Jesús era de todos, estaba con 

todos y llamaba a la unidad. Él no condenaba a los 

ricos por el hecho de ser ricos tampoco salvaba a 

los pobres por el hecho de no tener. “El pobre no es 

mejor que el rico -explica convencido- y el rico no 

es mejor que el pobre. El hecho de ser pobre no le 

otorga automáticamente bondad. Hay pobres malos 

y ricos buenos, y viceversa. A Jesús le llamaban amigo 

de los pobres y los pecadores, pero yo pienso que 

también era amigo de los ricos, los publicanos y los 

fariseos, estaba con todos”. 

"La Última Cena se celebró en una sala alta, es 

decir en el segundo piso y cualquier pobre no tiene 

segundo piso, es más, no tiene casa. Y cuando se 

lee el Evangelio de San Lucas se habla de alfombras, 

por lo tanto esta sala tenía alfombras y no cualquier 

pobre puede tenerlas. Para la Última Cena Él quiso 

escoger la casa de un rico, pero que tenía un buen 

corazón". 

El obispo de Natitingú es muy claro al señalar 

que la clave está en acercarse al otro sin rencor, sin 

prejuicio, sin resentimiento. "Yo creo que es posible 

derribar la pared, el muro que nos impide ir al 

encuentro del otro, derrumbar este muro de rencores, 

de resentimientos, de rechazo. Ese es el comienzo de 

una nueva sociedad. La generosidad de los ricos hacia 

los pobres es importante, pero no es suficiente si no 

se entra en el sentimiento del amor, de la amistad. 

Los pobres no sólo reciben, ellos también pueden 

dar mucho a los ricos, porque la felicidad está en 

lo sencillo, no en lo complicado.... 

Y la Iglesia Católica, ¿está en lo simple? 
¿Cuáles piensa que son sus dolores y sus 

desafíos? 
A mí no me gusta hablar de Iglesia en teoria... 

¿qué es esa gran Iglesia?... Cada comunidad es una 

iglesia, cada comunidad tiene sus propios dolores y 

sus desafios. Asi también lo fue en tiempo de Jesús: 

existía la comunidad de Corintios, la de Samaria, etc., 

y cada una tenía una manera de actuar. En nuestra 

      

IE edo 

:: Talentos 

"Todo está en la medida del amor, el que ama y se siente amado es capaz de 

descubrir sus talentos. Si yo no me acerco al otro, me pierdo, no soy capaz de 

verle su don, entonces lo convierto en un enemigo. Jesús está con los ladrones, 

con los pecadores, con los más miserables porque quiere recibir sus dones”. 

:: Dolor 

“No hay dolor sin consuelo, no hay cruz sin victoria, no hay viernes sin 

domingo de resurrección. Jesús nos muestra que ante el dolor existe una 

fuerza tremenda que nos sostiene. Él vivió el dolor y no se bajó de la cruz, 

permaneció en ella, quería mostrarnos que era posible”. 

:: Diferencias 

"Nosotros hemos complicado la vida, nos hemos llenado de carteles. Pero es 

necesario quemar los títulos”. 

:: Misión 

“Antes de las obras de Dios está Dios. Jesús no hizo grandes construcciones, 

no montó ninguna infraestructura especial, sólo predicó con su vida, con 

su ejemplo, con su sabiduría. Hay que elegir a Dios, no sus obras. Podemos 

hacer muchas obras, pero si las hacemos de una manera agitada, pierden el 

sentido. Antes de ir en misión hay que escuchar, ponerse a disposición. Sentir 

el llamado y decir estoy aquí, háblame”.
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“Yo creo que es posible derribar la pared, el muro que nos impide ir al 

encuentro del otro, derrumbar este muro de rencores, de resentimientos, 

de rechazo. Ese es el comienzo de una nueva sociedad. La generosidad de 

los ricos hacia los pobres es importante, pero no es suficiente si no se entra 

en el sentimiento del amor, de la amistad. Los pobres no sólo reciben, ellos 

también pueden dar mucho a los ricos, porque la felicidad está en lo sencillo, 

no en lo complicado...”. 

comunidad nuestros desafios son diferentes que 

en las comunidades de ustedes, nosotros tenemos 

muchas personas que no son cristianas, que nunca 

han oido hablar de Jesús. No tenemos los problemas 

del liberalismo, nuestros problemas tienen que ver 

con el desarrollo, con la subsistencia, con cosas tan 

simples como crear unas herramientas eficientes de 

cultivo. Pero aun así, lo primero es desarrollar al ser 

humano, darle posibilidades, educación y desde allí 

las cosas empiezan a transformarse, 

Vivimos en minoría, porque la mayoría pertenece 

a otra religión y es esperanzador ver cómo los 

jóvenes se acercan a nuestra iglesia con mucho 

entusiasmo y sed de aprender, ellos están listos 

para recibir el mensaje de Jesús, muchas veces la 

demanda es mayor que la oferta, no contamos con 

muchos sacerdotes. 

¿Y cómo se las arregla usted en su diócesis 

con esta demanda? 
Yo he aprendido a escuchar. Y he aprendido a 

mostrar a Jesús a través de su palabra. La palabra 

de Jesús es concreta y creo que mi interpretación 

de ella puede resultar interesante porque nosotros 

en mi pueblo no estamos cargados con discursos 

teológicos. Trabajamos con campesinos y no hacemos 

una filosofía muy elevada, porque no les interesa, lo 

hacemos como lo hicieron los primeros cristianos. 

Cuando uno se vuelve un teólogo, se separa de las 

personas, se vuelve teórico. En esos casos, muchas 

veces no le estamos hablando al pueblo, sino que a 

nuestro propio intelecto. Jesús les habló al pescador, 

al campesino, al pastor, por eso usó parábolas, porque 

eran simples ejemplos de los que estas personas 

estaban viviendo diariamente. 

Usted fue invitado a un Encuentro en lo 

Alto organizado por "Desafío", ¿con qué 

opinión se va después de haber vivido esa 
experiencia? 

Lo que más admiré de este encuentro es que vi 

vivir a todos los grupos de la sociedad juntos. Había 

empresarios, pobladores, jóvenes, ricos y pobres, 

protestantes, ateos. Toda clase de personas y esa 

es la misma imagen que yo tengo de la Iglesia, una 

comunidad que abre los brazos muy amplios para 

recibirlos a todos. Pienso que la gente que subió a 

la montaña tenía ganas de vivir algo especial y para 

escuchar la mejor clave es querer hacerlo. 

En nuestra agitada vida, ¿cómo podemos 

abrir un espacio a ese escuchar? 

Es necesario tener orientaciones de Cristo y las 

orientaciones de Cristo no se reciben en el mundo, 

sino en el silencio. Todas las grandes decisiones de 

la vida uno las debería tomar en silencio, en oración. 

Para escuchar a Jesús hay que callar. Él habla y habla 

siempre, pero nosotros no sabemos lo que nos está 

diciendo. El nos habla a veces a través de otras 

personas, a través de los sucesos, pero no le damos 

espacio, no le damos importancia. 

En la actual cultura no hay tiempo para nada, 

pero yo miro al Papa Juan Pablo Il que a pesar de 

todas sus tareas y responsabilidades dedicaba siete 

horas de oración al día. La madre Teresa de Calcuta, 

lo mismo, y yo me pregunto, ¿ellos tendrian menos 

cosas que hacer que nosotros?... Finalmente no son los 

ruidos de las máquinas los que nos impiden escuchar 

a Dios, son nuestros propios ruidos interiores los que 

nos hacen sordos. 3 
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Querer lo que uno hace 
  y 

Cuando se combina talento, dedicación y amor por lo que uno hace se generan efectos que 

muchas veces superan las expectativas y que afectan no sólo a la persona, sino también a su familia 

y entorno. Desde ámbitos tan diferentes como la música y la vulcanización, Felipe Hidalgo y Sergio 

Pérez han encontrado el camino para hacer lo que más les gusta, dejando una huella tras sus 

acciones. 

Felipe Hidalgo Harris, director de 

orquestas juveniles 

:: "ES UN MITO QUE NO SE PUEDE 

VIVIR DE LA MÚSICA” 

No le toma más de 10 minutos convencer a quien 

se le pare por delante de que como sociedad nos 

estamos perdiendo la oportunidad de aprovechar 

los beneficios que la música, el arte y la cultura, 

en general, aportan al desarrollo de las personas 

y a la interacción entre ellas. Tan convencido está, 

que su trabajo y su vida se encuentran orientados 

a eso, con una sola condición: Mylene, su señora, 

violinista como él, y Tomás, su hijo de dos años, 

están antes que nada. 

Violinista y director de orquesta, Felipe Hidalgo, 

a los 34 años derrocha entusiasmo por lo que hace, 

siempre preocupado de mantener el equilibrio entre su 

familia y su trabajo, dos mundos que lo entusiasman 

y motivan. El descubrimiento de su vocación ya es 

casi una anécdota familiar: "Dicen que cuando era 

chico me llevaron a un concierto y que me gustó la 

interpretación del solista, por lo que habría dicho 

que quería estudiar violín. Tenía siete años y a los 

ocho comencé en la Universidad Católica, después 

seguí en la Chile”. Estudió 12 años en Chile y luego 

se ganó una beca para continuar en Estados Unidos, 

en Houston primero y Pittsburg después, agregando 

recientemente un curso de perfeccionamiento en 

San Petersburgo, Rusia. 

Nunca dudó de que se dedicaría a la música 

por entero. “Contando con el respaldo de mi familia 

a los 14 años ya me había decidido por la música 

-asegura Felipe-. A los 17 años ya me podía pagar 

todos mis gastos, mis estudios y hasta me permitía 

aportar a la casa. Es un mito que los músicos son 

unos muertos de hambre; si uno es bueno, puede 

vivir de la música". 

Comenzó tocando en orquestas juveniles, llegando 

:: Por Soledad Giúnckel 

a ser primer concertino en la Orquesta Nacional 

Juvenil durante años. También con un grupo de 

amigos incursionó en la música contemporánea, 

pero sentía que algo le faltaba. "Mi cuerpo me pedía 

más sonidos que el violín -explica- y los encontré 

al dirigir una orquesta. A través de los gestos uno 

se transforma en la voz del compositor. Es tan 

extraordinario cómo se manifiesta la personalidad 

del autor en sus obras: la soberbia, la ingenuidad, 

lo bonachón, están presentes en cada nota. Vivir la 

música y poder ser el puente que une al compositor, 

los músicos y el auditorio es maravilloso". 

Fue tanta su fascinación que en cuanto tuvo 

que encaminar su desarrollo profesional, no dudó en 

volcar su talento a despertar a través de la música 

una actitud de vida que permitiera a niños de estrato 

socioeconómico bajo tener la oportunidad de una 

vida mejor. "Los niños son tierra fértil y la música, la 

semilla que los puede transformar a través del amor 

que despierta en las personas. Yo veo a diario cómo
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los niños, en la medida en que van aprendiendo a 

interpretar un instrumento, desarrollan su autoestima, 

aprenden a tenerle cariño a su instrumento, a 

practicar con disciplina. Se produce un cambio que 

influye en muchos ámbitos de su vida. Se ponen más 

responsables y seguros de sí mismos, lo que genera 

el respeto de la familia y una relación especial con 

los profesores”. 

En Santiago hay 48 orquestas juveniles, de las 

cuales unas 15 funcionan permanentemente. A nivel 

país, la cifra sube a cerca de 200, Sin duda es un 

fenómeno expansivo que obedece, principalmente, a 

la motivación de los alcaldes -el 70% de las orquestas 

son municipales-, pero que también debe enfrentar 

obstáculos. 

La principal barrera para los niños y jóvenes 

que tienen talento, señala Felipe, es precisamente el 

mito de que no se puede ganar dinero tocando un 

instrumento. Hoy existen técnicas de aproximación 

para niños, para generar en forma lúdica el amor al 

instrumento, a la técnica y a la música, pero lo que 

todavía les cuesta contrarrestar como profesores y 

directores es la presión del entorno. "Lo habitual es 

que parten muy motivados -asegura-, pero pronto 

comienza la influencia del medio en que viven, que 

los induce a buscar una profesión tradicional con el 

objetivo de ganar dinero". 

Pero no se desanima, como lo demuestra la 

cantidad de actividades que desarrolla, debiendo 

multiplicar su tiempo para cumplir con todos 

sus compromisos: clases de violín y la dirección 

de cuatro orquestas juveniles. Una municipal, en 

Huechuraba, para niños de escasos recursos. Otra 

de la Corporación Coba, en Lo Barnechea, para 

alumnos de todos los colegios de la comuna, que 

mezcla niños de campamentos y de zonas lujosas 

de La Dehesa. "Es tan lindo lo que se da en ese 

intercambio -explica- que no me importa como 

suene. Verlos jugar juntos es espectacular”. También 

dirige la orquesta juvenil del Colegio Nocedal de La 

Pintana, el que además de entregar a los niños una 

buena educación los impulsa a descubrir sus talentos 

artísticos y desarrollarlos. Este contacto directo con 

realidades tan distintas, pero que tienen en común 

el entusiasmo y talento de niños, lo motivó a crear 

una orquesta intermedia para los mejores jóvenes 

músicos de las distintas comunas de la Región 

Metropolitana bajo el alero de la Fundación de 

Orquestas Juveniles e Infantiles de Chile. 

Está convencido de que la música puede ser un 

elemento clave para romper el círculo de la pobreza, 

porque actúa profundamente, a largo plazo, pero 

en forma integral. Su teoría es que si un niño de 

escasos recursos comienza a estudiar música, le 

gusta y tiene talento, va a ira un conservatorio y va 

a obtener un título universitario. Entonces sus hijos 

ya van a tener padres universitarios, lo que le dará 

otra oportunidad de vida a la segunda generación. 

"Yo ya estoy viendo eso. En Huechuraba partí el '99 

y varios de mis alumnos ya están en la universidad 

y además trabajan en orquestas, lo que les permite 

pagar sus estudios. Están muy orgullosos y son un 

ejemplo para sus hermanos menores y vecinos, en 

general". 

Asegura que si le diéramos un espacio real a la 

música, las artes en general y el deporte, podríamos 

cambiar la sociedad y la calidad de vida de muchas 

personas. "Lograriamos una sociedad más sensible 

-afirma-. En la forma que vivimos hoy en día cada 

persona en su trabajo hace una parte, pero nunca 

ve el resultado final de su esfuerzo. Por lo que es 

dificil que entienda el sentido de lo que hace. Si 

aplicáramos, en cambio, el concepto que guía a 

una orquesta, tendríamos otra visión. En ella, cada 

uno es imprescindible, para que en conjunto se 

genere música y con ella un concepto de belleza. 

Hay emoción presente, hay sensibilidad y creo que, 

hoy por hoy, estamos muy faltos de ambas. Sin 

sensibilidad es imposible una buena comunicación 

y sin comunicación, las personas se aíslan y la 

sociedad no se desarrolla. Sin emoción, carecemos 

del impulso para crear”.   

Está convencido de que la música 

puede ser un elemento clave para 

romper el círculo de la pobreza, 

porque actúa profundamente, a 

largo plazo, pero en forma integral. 

Su teoría es que si un niño de escasos 

recursos comienza a estudiar música, 

le gusta y tiene talento, va a ira 

un conservatorio y va a obtener 

un título universitario. Entonces 

sus hijos ya van a tener padres 

universitarios, lo que le dará otra 

oportunidad de vida a la segunda 

generación. 
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Sergio Pérez Guzmán, vulcanizador 
:: "LO QUE NO APRENDÍ EN EL 

COLEGIO, LO APRENDÍ 
TRABAJANDO” 

Recorrer Chile en auto hace 10 ó 20 años, más 

que una aventura, era un verdadero reto "sólo para 

valientes”. No bastaba con conocer la ruta, había 

que sobrevivir a ella. Caminos angostos, pavimento 

en mal estado y piedras que aparecian de la nada 

eran los causantes de los habituales "pinchazos"... 

de rueda, lógicamente. 

Es por ello que, junto con informarse sobre 

las clásicas picadas para comer bien y lugares que 

visitar, había que tener muy claro dónde estaban las 

vulcanizadoras en el trayecto, Eran otros tiempos, 

y el oficio de vulcanizador tenía un rol muy 

importante para la seguridad de los automovilistas 

y sus familias, 

El tiempo ha pasado, los neumáticos ahora son 

más resistentes y los caminos mucho mejores, por 

lo que los pinchazos se han trasformado en sucesos 

ocasionales. Y aunque ya no es tan fácil encontrar 

a quienes practican este oficio, los que quedan lo 

llevan en el corazón. Como es el caso de Sergio Pérez, 

quien orgulloso asegura que en su larga trayectoria 

no ha habido neumático que se le resista. Ruedas 

de camiones, micros, autos, tractores y camionetas 

han vuelto a circular gracias a su habilidad con el 

combo, las telas y el pegamento. 

Su taller, ubicado en la comuna de La Reina, 

da cuenta del amor que le tiene a su negocio. Todo 

reluce, "no hay fotos de mujeres, si es lo que anda 

buscando", asegura de inmediato con picardía. Llaman 

la atención el orden y la limpieza. Es que según Sergio, 

nunca le gustó trabajar en un lugar sucio, por lo que 

cada mañana al llegar lo primero que hace es limpiar 

prolijamente su taller y nunca se retira en la tarde 

sin haber ordenado cada herramienta. 

Esfuerzo, persistencia y su capacidad para 

aprovechar las oportunidades que se le presentaron en 

la vida le permitieron montar su negocio y criar cuatro 

hijos que ya trabajan en forma independiente. 

A sus 72 años, recuerda como si fuera ayer 

cómo comenzó. Vivía en el barrio Carrascal, en 

Quinta Normal. Su padre manejaba un camión y su 

madre se encargaba de los quehaceres de la casa. 

La situación económica de la familia no era buena, 

por lo que cuando recién comenzaba a aprender a 

leer, en 3? básico, tuvo que abandonar el colegio 

para ayudar a su familia. Trabajó en un vertedero, 

en una fábrica de escobas y de junior. 

Lo que podría haber sido una vida sin mayores 

horizontes sufrió un vuelco, cuando Sergio cumplió 

los 14 años. “Un amigo del patrón de mi papá 

-cuenta- trasladó su taller de vulcanización de 

Melipilla a Quinta Normal y le contó que necesitaba 

un aprendiz. Asi empecé, mirando primero y tomando 

las herramientas después. Me gustó de inmediato, 

así es que fui aprendiendo muy rápido”. Tanto que al 

poco tiempo ya era maestro: “El patrón me dejaba a 

cargo del negocio cuando salía y yo le llevaba todo 

anotado en un cuaderno bien ordenado”, recuerda 

con orgullo. 

Sin embargo, cuando Sergio ya sentía que su vida 

se estabilizaba, el dueño de la vulcanización decidió 

vender y a los 17 años se quedó sin trabajo, pero 

con un gran capital: su experiencia y conocimientos 

del oficio. "Estuve casi un mes sin encontrar qué 

hacer hasta que vi un aviso chiquitito, pidiendo un 

vulcanizador. Me animé y partí con harta esperanza. 

Igual me asusté un poco porque yo no había 

salido mucho de Quinta Normal y no conocía la 

dirección. Me perdí, pero preguntando logré llegar. 

A los patrones les pareci muy joven, pero llamaron 

a mi antiguo jefe, quien les confirmó lo que decía 

y me contrataron. No más entrar me mandaron 

a clases de perfeccionamiento en vulcanización. 

Partí contentísimo porque tenía muchas ganas de 

aprender, pero sólo alcancé a estar dos meses de 

los seis que duraba el curso, porque me lo sabía 

todo". Era el año 1953 cuando se recibió de Técnico 

de Vulcanización, según consta en el diploma que 

cuelga en una de las paredes de su taller. 

En esa época no había importación de neumáticos 

como ahora. Existía una empresa que los fabricaba, 

INSA, y no daba abasto, por lo que los vulcanizadores 

tenían mucho trabajo. "Se reparaba todo, neumáticos 

de camiones, micros, tractores y autos -explica Sergio-. 

Teníamos que pelarlos hasta que quedaba la pura 

tela y verdaderamente los reconstruíamos capa por 

capa. Era un arte. Se necesitaba fuerza y maña para 

trabajar en esto. A punta de combo desmontábamos 

los neumáticos, mientras que ahora hay máquinas 

hidráulicas que hacen el trabajo más fácil. Tampoco 

había compresor, por lo que echábamos el aire con 

un bombin de pie y terminábamos muy cansados". 

La gran concentración que requería para hacer 

bien su trabajo no impidió que, de vez en cuando, 

levantara la vista para ver pasar a la que, poco tiempo 

después, sería su señora. Ella trabajaba cerca y cada 

vez que ¡iba a comprar, Sergio le tiraba piropos, 

"pero me encontraba tan cochino -recuerda- que 

le daba asco”. "Nunca pensé que te iba a tener que 

lavar los mamelucos”, le confesó después de que 

se casaron.   

Si volviera a empezar, trabajaría 

en lo mismo, señala, porque en la 

vulcanización ha encontrado una 

fuente de trabajo y un espacio para 

estar con gente. 

Cuando jubiló en INSA no lo pensó dos veces 

y decidió instalar su taller. Comenzó a comprar 

herramientas mientras buscaba el lugar. Un día, 

pasando por la calle Larraín, rumbo a su casa, vio 

un taller que resultó ser de un chino. "Lo pasé a ver 

y le pregunté si lo arrendaba y me dijo: 'No arrienda, 

venda herramientas y trabaje conmigo a 50/50 o 

sueldo: Lo pensé y decidí correr el riesgo, vendí mis 

herramientas y nos instalamos 50/50. Al tiempo 

el chino se aburrió, le recompré las herramientas 

y seguí solo". 

De eso hace ya ocho años y asegura que trabajar 

solo no lo complica, que tiene todo organizado 

para realizar, sin ayuda, las diferentes etapas de la 

vulcanización. Entre seis y ocho autos pasan por 

su taller diariamente, cuota que aumenta en enero 

porque la gente quiere viajar segura de vacaciones. 

Cada cliente encuentra en Sergio a un hombre cálido, 

con sentido del humor, dispuesto a arreglar hasta 

la pana de rueda más rebelde. En amena charla 

observan cómo realiza su trabajo. 

Si volviera a empezar, trabajaría en lo mismo, 

señala, porque en la vulcanización ha encontrado 

una fuente de trabajo y un espacio para estar con 

gente: "Siempre me gustó atender personas -explica-. 

Con los clientes conversamos de todo, de política, 

deporte, vacaciones -muestra un calendario con 

fotos de lugares de Chile-. Algunos los conozco, otros 

no, pero me sirven para empezar una conversación. 

Mi oficio ha sido mi universidad de la vida porque 

me enseñó a tener conversaciones y siempre digo 

que lo que no aprendí en el colegio, lo aprendí 

trabajando". 3
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Cuando "Desafío" me invitó a escribir esta 

columna, evalué distintos temas sobre los que podía 

aportar como gerente general de Fundación Regazo. 

Finalmente opté por la Responsabilidad Social 

Empresarial (RSE) debido a que tengo la convicción 

de que es un tema que ha venido para quedarse. 

Me gustaría contarles la visión que tenemos en 

Fundación Regazo y cómo nos hemos ido convirtiendo 

en un canal de desarrollo y difusión de la RSE para 

distintas empresas al capacitar a su personal. 

He tenido la fortuna de ir a muchas reuniones 

y charlas con respecto a este tema y he aprendido 

que hay cinco grandes pasos para evaluar y poder 

posicionar a una empresa en su aplicación y desarrollo 

de la RSE. Se los comento para que juntos podamos 

analizarlo y evaluar cómo cada uno lo está aplicando 

en su propio caso. 

El primero está constituido por la evaluación en 

temas como la misión, visión y ética empresarial. El 

segundo paso es evaluar la calidad de vida que está 

teniendo nuestro recurso humano en la empresa. El 

tercero consiste en meditar cuánto creemos saber de 

la interacción u ocupación de nuestra empresa en el 

medio ambiente. El cuarto es analizar cuán grande y 

activo es el compromiso de nuestra empresa con la 

comunidad. Y el quinto es reflexionar qué tan veraces 

y transparentes somos en todos nuestros procesos 

de comercialización y marketing responsable. 

Quisiera detenerme especialmente en el segundo 

paso, el referente al recurso humano. 

Recomendamos partir por casa y mirar hacia 

adentro. Eso es lo primordial. Analicen en sus propias 

empresas: cada trabajador cumple distintos roles en la 

sociedad. Es mucho más que un gerente, un ejecutivo 

o un empleado, ya que también es padre, primo o 

hermano. Por eso, cuando evaluemos la calidad de 

  

opinión 
:: Roberto Pablo González V. 

Gerente general de Fundación Regazo 

La RSE empieza 
por casa 

vida de los recursos humanos en nuestra empresa 

debemos evaluar los distintos roles que cumple en su 

vida personal; ya que si tenemos mejores personas, 

tendremos mejores empleados. 

Frecuentemente, las empresas invierten recursos 

en capacitar a sus trabajadores. Sin embargo, esta 

capacitación se restringe al rol del empleado dentro 

de la empresa, por lo cual se le capacita en temas 

profesionales, técnicos, de seguridad y prevención, 

por nombrar algunos. 

camiseta y serán realmente los mejores embajadores 

de nuestra compañía. Esto no sólo significa tener 

empleados contentos y más eficientes, sino que una 

verdadera reducción de costos en cuanto a rotación 

de personal. Por otro lado, el trabajador estará mejor 

preparado para enfrentar otros problemas cotidianos, 

y reaccionará sin afectar tan drásticamente su 

desempeño laboral. 

He ahi lo principal: Preocuparse responsablemente 

de nuestros recursos humanos, Sólo una vez que 

Si la empresa tiene real interés en su trabajador, debe capacitarlo también 

para los problemas que enfrentará en sus otros roles. Un ejemplo muy 

sencillo es el de aquellas empresas que les enseñan a hacer buen uso de sus 

finanzas personales para que sepan administrar su dinero. Ellas les entregan 

herramientas básicas de administracion de presupuesto a sus empleados 

y a sus cónyuges, y con ello detienen una bola de nieve constituida por el 

desfinanciamiento, las deudas y los créditos. ¡Eso es innovación! 

Pero se deja de lado la vida diaria del empleado 

y todos los otros roles que él cumple. Si la empresa 

tiene real interés en su trabajador, debe capacitarlo 

también para los problemas que enfrentará en esos 

otros roles. Un ejemplo muy sencillo es el de aquellas 

empresas que les enseñan a hacer buen uso de sus 

finanzas personales para que sepan administrar su 

dinero. Ellas les entregan herramientas básicas de 

administracion de presupuesto a sus empleados y a 

sus cónyuges, y con ello detienen una bola de nieve 

constituida por el desfinanciamiento, las deudas y 

los créditos. ¡Eso es innovación! 

¿Qué se logra con esta inversión? Nada menos 

que la fidelización de nuestros trabajadores. Al ver 

que la empresa se preocupa integralmente por 

ellos, su comunidad y su entorno, se pondrán la 

  se As TN   

hemos aplicado la RSE internamente podemos 

salir a preocuparnos de sus otros aspectos como la 

comunidad y el medio ambiente. 

No existe mejor difusión que un proyecto 

realizado. Ejemplos concretos y exitosos tenemos 

varios. Por eso invito a las empresas a que se atrevan 

a tomar a instituciones como la nuestra como canales 

de desarrollo de la RSE, ya que al ser expertos en 

temas familiares, somos un aporte concreto en la 

RSE relacionado con el recurso humano. 

Fundaciones y empresas debemos trabajar de 

la mano. Somos responsables de nuestra sociedad, 

por eso, atrévanse. Y tomen conciencia de que la 

RSE vino para quedarse, ya que es el único modelo 

para hacer que los negocios de hoy sean sustentables 

en el futuro, Í



  

  

Comprometidos 
con cambiar el país 

Esfuerzo, creatividad, muchas horas de trabajo y hartas ganas son 

las palabras que mejor describen a estas dos iniciativas, ciento 

por ciento creadas y llevadas a cabo por jóvenes profesionales, 

que en vez de buscar un trabajo bien remunerado, decidieron 

jugársela por su propio proyecto y así contribuir a cumplir el 

sueño de su generación: Superar la pobreza. 

  
AAN   

:: "AYUDA OPINANDO” 

Una combinación de negocios y 

solidaridad 

"¿Por qué las personas contestan encuestas?”, 

se preguntaron un día Javier Pizarro, de 28 años, y 

Eugenio Núñez, de 30, mientras trabajaban haciendo 

estudios de mercado. “Porque a la gente le da pena 

el encuestador, que toca y toca puertas, y nadie lo 

pesca", fue la conclusión a la que llegaron... "¿Y si 

despertamos ese sentimiento de solidaridad en la 

persona que contesta la encuesta? Tal vez podríamos 

lograr algo", fue el siguiente pensamiento. 

Asi, estos dos ingenieros comerciales, a partir 

de su propia experiencia laboral, empezaron a darle 

forma a un proyecto bastante innovador: "Ayuda 

Opinando”. Un servicio que consiste en ofrecerles a 

las empresas realizar encuestas por internet y, por 

cada una que se responda, se destina un monto de 

dinero a instituciones de ayuda social. 

¿Cómo funciona? Primero, una persona debe 

inscribirse en el sitio Web de Ayuda Opinando; una 

vez registrada, recibirá las encuestas en su propia 

casilla de correo electrónico. Luego se analizan los 

datos y se elabora un informe, que es entregado a la 

empresa que contrató el servicio. Ésta le paga a Ayuda 

Opinando un monto determinado, del cual salen los 

recursos para las instituciones que participan en el 

sistema -700 pesos por cada encuesta respondida-. 

Lo bueno está en que la propia gente es la que decide 

qué se hará con el dinero recaudado por su encuesta: 

  

:: Por Nicole Saffie G. 

Si será donado a una organización determinada, o 

se repartirá entre varias o incluso entre todas las 

entidades participantes. 

Con este esquema ya diseñado, los dos socios 

pusieron en marcha su proyecto a fines de 2005. Lo 

primero fue buscar las instituciones que se sumarían 

a la iniciativa. Después de mucho tocar puertas, 

tres fueron las que se asociaron a Ayuda Opinando: 

Regazo, Coanil y Nuestra Casa. El siguiente paso 

fue la inscripción de interesados en contestar las 

encuestas. "Primero decidimos hacer una campaña 

a nivel escolar, pero lo que más nos favoreció fue 

la promoción que hicieron las propias instituciones. 

Además de una nota que salió en televisión, de 3 

minutos y 20 segundos, que hizo que de los 700 

inscritos que teníamos en ese momento, llegáramos 

a 3.600 en tan sólo dos horas", cuenta Javier. 

Lo anterior, sumado a los amigos, conocidos, 

contactos de las personas ya inscritas y la aparición 

en algunos medios, hicieron que el total de registrados 

llegara nada menos que a más de 19 mil a comienzos 

de marzo. Cifra que casi duplicó las expectativas 

iniciales de llegar a las 10 mil personas. 

¿Y por qué tanto éxito? Principalmente por 

lo novedoso y práctico del sistema. En sólo cinco 

minutos, uno puede ayudar en forma concreta a 

una o varias instituciones, sin tener que desembolsar 

dinero propio -del que muchas veces no se dispone-. 

Es una nueva manera de hacer solidaridad. Además, 

es muy simple, los únicos requisitos son: Ser mayor 

de 12 años, tener conexión a internet, contar con 

una cuenta de correo electrónico y, por supuesto,
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En sólo cinco minutos, uno puede 

ayudar en forma concreta a una o 

varias instituciones, sin tener que 

desembolsar dinero propio -del que 

muchas veces no se dispone-. Es una 

nueva manera de hacer solidaridad. 

Además, es muy simple, los únicos 

requisitos son: Ser mayor de 12 años, 

tener conexión a internet, contar con 

una cuenta de correo electrónico y, 

por supuesto, contestar en forma 

honesta. 

contestar en forma honesta. Las encuestas en sí 

mismas también son sencillas y pueden indagar 

tanto en productos como en publicidades. 

Para las organizaciones solidarias también es una 

muy buena opción, pues es una manera original de 

recaudar nuevos recursos, siempre escasos frente a 

su creciente demanda. Además, como el sistema es 

por internet, no hay costo de recaudación. 

En cuanto a las empresas, Ayuda Opinando les 

da la posibilidad de llegar a públicos muy específicos, 

que de otra manera serían muy dificiles de alcanzar. 

También, al utilizarse internet, la entrega de la 

información es bastante más rápida que con otros 

medios. Otra ventaja es que como los encuestados 

son personas comprometidas en ayudar, la tasa de 

respuesta es mucho mayor que la que usualmente 

se obtiene con las encuestas on line. 

La base de datos también es bastante amplia. 

Incluye a personas de distintas edades, tanto de 

sectores altos como medios -principal interés de los 

estudios de mercado-. "La gente está dispuesta a 

que le lleguen encuestas y a contestarlas. El 50% de 

nuestros inscritos se conecta todos los días a internet 

y lo hace bastante a menudo", agrega Javier. 

Con esta base suficientemente amplia, el paso 

ahora es contactar a las empresas para ofrecerles 

el servicio. Y en forma paralela, hacer todos los 

ajustes para que el sistema sea lo más satisfactorio 

posible para todos los actores —personas, empresas 

e instituciones-. "En lo que estamos trabajando en 

este minuto es en aumentar la transparencia de 

los dineros. Éste es un asunto clave, en que cada 

persona que se inscriba podrá ver la cantidad de 

plata que donó y a quién fue entregada. A su vez, 

también se podrá saber cuántos casos contempló 

cada estudio, cuánto dinero se recibió en total y 

entre quiénes se repartió. Esa información va a ser 

pública", afirma Javier y agrega: "La idea es ofrecer 

un servicio impecable, porque eso es lo que sustenta 

el proyecto social que hay detrás". 

Esto último es, en realidad, el principal motor 

de este ingeniero, que dejó su propio trabajo para 

dedicarse de lleno "al proyecto de su vida”, como 

él mismo lo describe. "No hay motor más grande 

que la realización de una iniciativa que cristaliza 

un montón de cosas que te enseñaron a través de 

muchos años", dice este ex alumno del colegio San 

Ignacio El Bosque, y continúa: "Me entusiasma y me 

llena el alma hacer esto y ayudar a mi sociedad. Es 

harta "pega", pero vale la pena. El proyecto ha sido 

plenamente financiado por nosotros y la idea es 

seguir haciéndolo mientras podamos". 

Todo este compromiso y entusiasmo ha hecho 

que en unos cuatro meses, Ayuda Opinando se haya 

transformado de una idea un poco loca a un proyecto 

concreto. El objetivo es dedicar este año a la promoción 

y entrar a la mayor cantidad de empresas posible 

para que prueben el servicio. Una vez que el sistema 

se haya consolidado, generar nuevos productos que 

cubran de manera más satisfactoria las necesidades 

específicas de cada empresa y a sí mismo, entreguen 

más recursos a las instituciones solidarias. A corto 

plazo, se espera que Ayuda Opinando entre en plena 

operación y que las personas que quieran colaborar 

se sigan sumando a esta iniciativa. 

En la Web: www.ayudaopinando.cl



54 | JÓVENES EN ACCIÓN 
  

  

:: "ARRIBA CHILE” 

Una apuesta por el emprendimiento 
social 

Hacer algo más que mediaguas, realizando un 

trabajo más permanente, era la idea que rondaba 

en la cabeza de Cristián Bowen, cuando aún era 

un estudiante de Ingeniería Civil de la Universidad 

Católica. Su inquietud se la contó a un amigo y 

juntos se contactaron con los centros de alumnos 

de la universidad. Así formaron "Construyendo 

Futuro”, un grupo de 60 personas que empezó a 

trabajar en dos campamentos de Huechuraba en 

el año 2000. 

El objetivo era realizar un trabajo muy focalizado, 

para que realmente fuera de calidad y pudiera 

contribuir de manera efectiva a que los habitantes 

de ambos campamentos pudiesen superar la pobreza. 

Para ello abarcaron todas las áreas de intervención 

posible -salud, microcrédito, educación, cultura, entre 

otras- con un programa específico para cada una. 

Durante cuatro años este grupo trabajó en estos 

campamentos, hasta que fueron erradicados. Ahí 

fue cuando decidieron trabajar en toda la comuna, 

siguiendo con la idea de la focalización y aprovechando 

todas las redes existentes -municipalidad, fundaciones 

e instituciones de Gobierno-. A su vez, el grupo se 

fue ampliando a otras universidades, llegaron nuevos 

voluntarios y los fundadores del proyecto fueron 

terminando sus carreras. Entonces decidieron dar 

un paso más y formaron una corporación, con la 

idea de hacer una intervención más permanente y 

perdurable en el tiempo. 

Así crearon "Arriba Chile”, con la idea de levantar 

el país, pero en conjunto con los pobladores. “Nosotros 

queremos rescatar el valor positivo de la pobreza, 

creemos que las personas que viven en esta condición 

    chiles" 
Corporación de jóvenes para la superación de la pobreza 

tienen una gran potencialidad y pueden aportar 

mucho a la sociedad, creando un Chile mucho más 

rico y diverso", explica Cristián Bowen, director 

ejecutivo de esta nueva iniciativa. 

El propósito es entregarle a la gente en situación 

de pobreza las herramientas que les permitan salir 

adelante, pero también potenciar sus capacidades y 

habilidades sociales, como la asociatividad, la capacidad 

de emprender un proyecto, tomar responsabilidades 

y de soñar mucho más alto. Se trata de apoyar a la 

comunidad para que trabaje de forma más organizada 

y favorecer asi el "emprendimiento social". 

Como dice este ingeniero, "hoy en día las 

instituciones se han focalizado mucho en el tema del 

microcrédito como la gran solución, pero en realidad la 

solución está en el emprendimiento en los diferentes 

ámbitos de la vida, no sólo en el económico. Para 

mí es mucho más valioso, por ejemplo, un grupo 

de jóvenes que quiere hacer una academia de hip- 

hop, que apoyar a un carrito que vende frutas en la 

estación Mapocho. Hay un valor agregado en esto 

de la asociación y el emprendimiento, más allá de 

la cosa económica". 

Para lograr estos objetivos, “Arriba Chile” 

contempla cuatro áreas de trabajo. Una es la 

educación para adultos, donde se ofrecen cursos 

gratuitos de nivelación escolar, desde talleres de 

alfabetización hasta la posibilidad de completar la 

educación media. Las clases se dictan los sábados 

y se pueden cursar dos años en uno, para que toda 

la gente tenga la posibilidad de estudiar. 

"Cuando una persona saca cuarto medio, 

significa que se le abren las puertas en muchas 

empresas. De hecho, el Líder de Huechuraba nos 

ofreció priorizar en la selección de personal a la 

gente que complete su educación este año. Eso 

significa que estamos haciendo que personas que 

El propósito es entregarle a la 

gente en situación de pobreza las 

herramientas que les permitan salir 

adelante, pero también potenciar sus 

capacidades y habilidades sociales, 

como la asociatividad, la capacidad 

de emprender un proyecto, tomar 

responsabilidades y de soñar mucho 

más alto. Se trata de apoyar a la 

comunidad para que trabaje de 

forma más organizada y favorecer 

así el “emprendimiento social”.
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antes no tenían un trabajo bueno y digno, ahora lo 

pueden tener”, afirma Cristián. Más de cien alumnos 

han participado en estos cursos, con una tasa de 

aprobación del 970%. 

Otro programa son los talleres culturales para 

niños, en los cuales, además de enseñarles artes 

plásticas, música y teatro, el propósito es desarrollar 

ciertos temas necesarios para su crecimiento, como 

la autoestima, la confianza y el trabajo en equipo. 

Otro punto importante es el trabajo con jóvenes. Lo 

novedoso es que no se trata de implementar un taller 

ya diseñado, sino apoyarlos en la materialización de 

sus propias iniciativas. Por ejemplo, el año pasado 

realizaron un proyecto de comunicación audiovisual, 

talleres deportivos y un grupo de danza moderna. 

En 2005 también partió un preuniversitario 

dirigido especialmente a los jóvenes de La Pincoya, 

a raíz de una petición del propio municipio. "Con 

la nueva ley, las personas del último quintil ahora 

tienen la posibilidad de estudiar en la universidad, 

pero el gran tope es la PSU, En un año no vamos a 

poder cambiar una educación que fue mala desde 

un comienzo, pero dando un preuniversitario de 

calidad, con profesores que son universitarios y son 

vistos como mucho más cercanos por quienes están 

en esto, yo creo que vamos a generar un cambio", 

agrega Cristián. 

Por último está la revista "Páginas sociales”, 

una pequeña publicación que circula en distintas 

universidades y que invita a los jóvenes a plantearse el 

tema de la superación de la pobreza, a reflexionar sobre 

él y a generar sus propias formas de solucionarlo. 

Para este año, las grandes metas son llegar a los 

cien voluntarios y conseguir vías de financiamiento 

alternativas a los fondos concursables universitarios, 

Para eso ya están en conversaciones con empresas, 

en especial de la comuna de Huechuraba, para que 

se comprometan con la superación de la pobreza en 

su sector y a la vez "se la jueguen" en apoyar una 

iniciativa social emergente. Pero otra apuesta para 

lograr recursos es la autosustentabilidad, es decir, 

prestar servicios como asesorías o clases para preparar 

la PSU, que sea una fuente de ingresos tanto para los 

propios voluntarios como para el proyecto. 

La idea es poder profundizar el trabajo de 

más de cinco años que, no sólo ha entregado las 

herramientas que permiten mejorar la calidad de vida 

de la gente, sino también han generado confianza 

y una relación cercana entre los voluntarios y 

pobladores. Es que uno de los objetivos de estos 

jóvenes es, precisamente, contribuir a superar la 

desigualdad que se ve en la misma comuna, con 

la población La Pincoya a un lado, con condiciones 

mínimas de vida y tremendamente estigmatizada, 

y al otro, la ciudad empresarial y condominios de 

un nivel socioeconómico alto. ¿Qué pasaría si estas 

personas también se comprometieran con esto? 

"Posiblemente tendríamos comunidades mucho 

más integradas”, contesta Cristián. 

Como dice este joven de 25 años, "yo creo que 

la gran lucha de la juventud de hoy es superar la 

pobreza. Yo no soy el único que está en esto, hay 

muchos que están en lo mismo y que dan su tiempo 

con un costo de oportunidad súper alto, ya sea 

familiar, con la 'polola' o con plata. Esto me llena y 

por eso estoy acá" 1 
En la Web: www.arribachile.cl 
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:: Telar 

  

:: Moreras, hábitat del gusano amarillo de la seda.   
KIKUO MORIMOTO 

El emprendedor 
:: Capital de la cultura Khmer, Angkor Wat. 

de la seda 
En el corazón de Camboya, a escasos kilómetros de las ruinas de Angkor Wat, cuna 

de la devastada cultura Khmer, cientos de aldeanos que vivían en la miseria han sido 

organizados por un emprendedor visionario: Kikuo Morimoto. Revitalizar la economía rural 

de Camboya recuperando la producción tradicional de la seda, en todos sus ámbitos, es el 

norte de este emprendimiento ejemplar. 

El señor Kikuo Morimoto nació el 3 de noviembre de 1948 en Kyoto, 

Japón, en una familia comercialmente vinculada al arte del yuzen (teñido 

de la tela para kimonos]). Educar la destreza manual, utilizar extractos de 

flores y habas en el teñido; en definitiva, cuidar y potenciar el patrimonio 

cultural fue tema recurrente, cotidiano, en la vida de Kikuo. 

Su destreza en el arte tradicional para producir telas lo posicionó, 

en los años noventa, como supervisor de operaciones en una empresa 

textil tailandesa, luego como director de la misma, para finalmente ser 

:: Por Felipe Rodríguez 

reconocido internacionalmente como consultor de la Unesco. 

Pero su identidad -donde se funden la vocación de emprendimiento 

con el espíritu altruista- sólo se vería plasmada cuando en 1996 fundó 

en Phnom Penh, capital de Camboya, la ONG Instituto Khmer de Textiles 

Tradicionales. 

Pronto comprendió que su objetivo era potenciar una economia 

rural autosustentable. Es entonces cuando trasladó su organización 

al centro mismo del país y a escasos kilómetros de las monumentales



  

ruinas de Angkor Wat, levantó -el año 2000- una 

"aldea de la seda” cuyo proyecto eje lo denominó 

"Sabiduría de la selva", 

Kikuo había experimentado en Tailandia la 

importancia de aplicar técnicas de gestión modernas 

para renovar la economía local cuya base era la 

actividad artesanal. Camboya era entonces un 

escenario devastado por las innumerables guerras del 

siglo XX que alteraron su cultura, su economía, sus 

riquezas naturales y demografía. Morimoto encontró 

en el lugar una población de aldeanos empobrecidos 

y comprendió que la conservación del patrimonio 

cultural y las destrezas tradicionales eran otra de 

las victimas silenciosas de ese desastre. 

Kikuo inició un incesante peregrinaje por la 

región invitando y contratando a las ancianas que 

conocían el arte de producción artesanal de la seda 

desde el gusano amarillo. Ellas debían convertirse 

en las maestras de los jóvenes aldeanos aprendices 

-hombres y mujeres-, tal como antaño habían hecho 

por siglos las madres camboyanas con sus hijas. 

Morimoto sostiene que "la fabricación tradicional 

de la seda en Camboya merece ser conservada porque 

es una señal de identidad de la ancestral cultura 

(Khmer) y una base sólida para la viabilidad económica 

del pueblo en esta sociedad premoderna”. 

Pero el proyecto propuesto por este hombre 

oriundo de Japón no se limita a formar nuevos 

teñidores/ hiladores/ tejedores, sino que abarca 

también la recuperación forestal que reconstituya 

el hábitat del gusano de la seda, la construcción de 

talleres autogestionados, la comercialización nacional 

e internacional del producto y la consolidación de 

la "aldea de la seda” donde oriundos y extranjeros 

puedan conocer y adquirir esos productos. 

:: EL ARTE DE LA SEDA NATURAL 

Uno de los desafios que tuvo que enfrentar 

Morimoto para recuperar la cadena de producción 

de seda natural era la reforestación del lugar. Las 

moreras, que son el hábitat predilecto y alimento de 

los gusanos de seda, fueron arrasadas o consumidas 

como leña durante las guerras que asolaron Camboya 

en el siglo XX. Lo mismo sucedió con el indigo y otras 

especies vegetales cuyo procesamiento permite la 

obtención de tinturas, y también con la vegetación 

donde anidan los insectos lacustres cuya trituración 

permite obtener el tinte ocre característico de los 

motivos presentes en los tejidos reales propios de 

la cultura Khmer. 

"Sin repoblar el bosque y restaurar el equilibrio 

ecológico del campo -precisa Morimoto- no puede 

haber resurrección de la fabricación de seda. Esta 

fue tradicionalmente una industria basada en los 

núcleos rurales dependientes de la naturaleza para 

la materia prima. Si todo sale como está planeado, 

también podremos establecer un modelo para alcanzar 

un alto grado de autosuficiencia en los pueblos y 

comenzar a devolver la vitalidad al campo, que está 

casi totalmente en ruinas por los mecanismos de la 

guerra moderna”. 

Con el empuje a la reforestación y la convocatoria 

a las ancianas de la región expertas en este arte de 

la seda natural, el paso siguiente fue consolidar una 

aldea modelo para dicha producción. La aldea se 

levanta en un terreno de cinco hectáreas situado a 

23 km. al noreste de la localidad de Siem Reap, en 

la zona conocida como *Chot Sam”. Alli poco a poco 

fueron llegando cientos de jóvenes que, seleccionados 

por sus habilidades, se consolidaron en los diversos 

oficios útiles a la cadena productiva. Todos eran 

formados por las ancianas-maestras. 

Hoy son algo más de trescientas personas 

quienes laboran en torno a la aldea de la seda. 

Unos trabajan como jardineros responsables de las 

plantaciones de arbustos y plantas necesarias para 

la sericultura, responsables también de la recolección 

de los capullos del gusano amarillo de la seda. Otros 

se abocan a colectar y procesar las especies vegetales 

e insectos para obtener las tinturas de tonos rojo, 

azul y verde en todas sus gamas que son la esencia 

de la tradición textil Khmer. Luego en el proceso 

están los teñidores y los tejedores en telar manual, 

que cierran el circulo para obtener piezas de seda 

con diseños únicos, gracias a la técnica Ikat. 

El Ikat está ampliamente difundido en culturas 

de Asia, América y Europa. Pero es el uso de materias 

primas naturales lo que permite una calidad 

inigualable a la seda de Camboya. Kikuo destaca 

que "en otros tiempos, la calidad de la seda ikat de 

Camboya superaba a la de Japón y los articulos de 

seda eran motivo de orgullo de la cultura nacional, 

tal como el kimono lo es en Japón. Sin embargo, la   

desaparición casi total de las destrezas tradicionales 

y la venta masiva de tesoros culturales durante la 

guerra han hecho que las nuevas generaciones 

desconozcan totalmente esta importante dimensión 

de la herencia cultural Khmer". 

Para obtener un producto de calidad los artesanos 

de la aldea levantada por Kikuo colectan en primer 

lugar uno a uno los capullos que ha formado el 

gusano amarillo de la seda, seleccionando los mejores 

tamaños. El capullo es construido por el gusano 

con un hilo continuo que va segregando desde 

sus glándulas salivales. Un capullo puede generar 

un hilo de 1.500 metros de longitud máximo. Sin 

embargo, 500 metros de hebra apenas alcanzan a 

pesar 130 miligramos de seda; asi entonces cada 

metro convertido en miligramo involucra un gran 

esfuerzo productivo. Luego lo sigue el proceso de 

teñido. Una vez terminado éste y cuando ya la seda 

está seca, se van uniendo las hebras en el telar 

manual para arrojar un diseño acorde con el montaje 

inicial de los hilos centrales y la alternancia de las 

hebras que los unen. Asi, el producto final es una 

tela de seda natural cuyo gran valor le ha merecido 

reconocimiento internacional. 

La comercialización del producto abarca la venta 

interna en Camboya e incluso en la “Smithsonian 

Institution" en Washington DC mantienen una oferta
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:: Diez kilos de capullos producen un 

kilo de seda. 

:: Kikuo Morimoto: “Sin temor ante los 

riesgos”. 

permanente en la Galería de Arte Freer EtArthur Sackler 

(ver algunos productos y valores en: http://store. 

freersacklershop.com/cambodiansilks1.html). 

La propuesta de Morimoto ha significado una 

auténtica tabla de salvación para decenas de persona 

de Camboya. Un gran número de los y las jóvenes 

que trabajan en el proyecto "Sabiduría de la Selva" 

habrían sido presa de la prostitución si no hubieran 

conocido a Morimoto. La extrema pobreza de otros 

les habría situado como mendigos tras los cientos 

de turistas que visitan las ruinas de Angkor Wat en 

la zona. Es el propio Morimoto quien reconoce que 

"los avances que hemos logrado obedecen sobre 

todo a la necesidad de salir de la pobreza (...), porque 

cuando el estómago está vacio, no puede haber ni 

arte ni esperanza". 

Cuando Kikuo Morimoto llegó a Camboya 

encontró un pais sin clase media urbana y poblado 

mayoritariamente por millones de campesinos pobres 

y desarraigados. La antigua y poderosa industria 

de la seda había caido en manos de codiciosos 

intermediarios, quienes pagaban a los aldeanos un 

vil precio por la confección de telas de baja calidad 

con fibras de seda importada. Pero incluso pagando 

salarios de miseria, la seda camboyana no pudo 

competir frente a la invasión de fibras de poliéster y 

otras fibras sintéticas extranjeras. El colapso de esta 

artesanía también se reflejó a nivel de los motivos 

tejidos; éstos llegaron a ser tan burdos, que más 

valía sustituirlos por otros estampados. 

Al dar nueva vida a esta industria, Kikuo Morimoto 

despliega un modelo de organización social productiva 

perfectamente reproducible en diversas zonas de 

Camboya y en otros lugares del mundo. Para Kikuo 

:: "Sabiduría de la Selva”, el producto final. 

la esencia de todo este quehacer se enmarca en un 

sentido existencial trascendente: "Es fundamental 

que el ser humano aprenda a vivir en armonía total 

con la naturaleza. En todo el mundo, esta es a la vez 

una necesidad económica y una meta espiritual”. Es 

precisamente la globalidad de su propuesta uno de 

los méritos que llevaron a la institución Rolex Awards 

(Ginebra, Suiza) a concederle su reconocimiento 

internacional el año 2004 y colaborar con el desarrollo 

de su propuesta 

Los desafios ponen sentido al día a día de 

este emprendedor. La reforestación, por ejemplo, 

ha resultado más difícil que en otros países, pues 

comprende la eliminación de minas y otros explosivos 

enterrados. Pero avanzan y hoy planean para el 

mediano plazo la creación de huertas y zonas de 

pastoreo, lo que permitirá a estos artesanos Khmer 

de la seda consolidar un centro efectivamente 

autosuficiente. 

Morimoto se propone cultivar también plantas de 

algodón, que combinadas con la seda les facilitarán 

producir telas más baratas y cubrir otros mercados. 

"Si no corremos riesgos, nada conseguiremos, 

y mucho menos un arte de calidad. Si todo se 

desarrolla conforme a los planes, dispondremos de 

un modelo práctico para devolver un alto grado de 

autosuficiencia a las aldeas y comenzar a revitalizar 

los campos, que quedaron casi totalmente arruinados 

por los efectos de la guerra”. 3 
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Un pequeño gusanito caminaba un día en dirección al sol. Muy cerca del camino se encontraba un saltamontes: 
- ¿Hacia dónde te diriges?, le preguntó. 

Sin dejar de caminar, la oruga contestó: 

- Tuve un sueño anoche; soñé que desde la punta de la gran montaña yo miraba todo el valle, Me gustó lo que vi en mi sueño y he 
decidido realizarlo. 

Sorprendido, el saltamontes dijo, mientras su amigo se alejaba: 

- ¡Debes estar loco!, ¿Cómo podrías llegar hasta aquel lugar? ¡Tú, una simple oruga! Una piedra será para ti una montaña, un pequeño 
charco un mar y cualquier tronco una barrera infranqueable. 

Pero el gusanito ya estaba lejos y no lo escuchó. Sus diminutos pies no dejaron de moverse. La oruga continuó su camino, habiendo 
avanzado ya unos cuantos centímetros. 

Del mismo modo, la araña, el topo, la rana y la flor aconsejaron a nuestro amigo a desistir de su sueño: 

-¡No lo lograrás jamás! - le dijeron -, pero en su interior había un impulso que lo obligaba a seguir. 

Ya agotado, sin fuerzas y a punto de morir, decidió parar a descansar y construir con su último esfuerzo un lugar donde pernoctar: 
- Estaré mejor, fue lo último que dijo, y murió. 

Todos los animales del valle por días fueron a mirar sus restos. Ahí estaba el animal más loco del pueblo. Había construido como su tumba 
un monumento a la insensatez. Ahí estaba un duro refugio, digno de uno que murió "por querer realizar un sueño irrealizable". 

Una mañana en la que el sol brillaba de una manera especial, todos los animales se congregaron en torno a aquello que se habia convertido 
en una ADVERTENCIA PARA LOS ATREVIDOS. De pronto quedaron atónitos. 

Aquella concha dura comenzó a quebrarse y con asombro vieron unos ojos y una antena que no podía ser la de la oruga que creían 
muerta. Poco a poco, como para darles tiempo de reponerse del impacto, fueron saliendo las hermosas alas arco iris de aquel impresionante 
ser que tenían frente a ellos: UNA MARIPOSA. 

No hubo nada que decir, todos sabían lo que haría: se iría volando hasta la gran montaña y realizaría un sueño; el sueño por el que había 
vivido, por el que había muerto y por el que había vuelto a vivir. 1
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IES 

La inteligencia 
de la trascendencia 

El paradigma del coeficiente intelectual (Cl) 

cada día está más superado. No basta ni es 

                

Por años hemos vivido y, por qué no decirlo, 

sufrido con el paradigma del coeficiente o cociente 

intelectual. Pero como después de la guerra todos 

somos generales, ahora podemos decir que muchos 

teníamos la intuición de que el Cl no era suficiente 

para definir a una persona. Bastaba con haber 

conocido a un gran profesional de cualquier área, 

pero carente de buenas relaciones personales o 

familiares para constatar lo limitado del concepto 

del Cl que tan entusiastamente se medía en colegios 

y universidades. 

Luego de la publicitada -en buena hora- 

compañías. 

inteligencia emocional ha surgido una verdadera 

ola de precisiones sobre los distintos tipos de 

inteligencias. La más reciente y quizás la más completa 

es la llamada Inteligencia Espiritual (IES), que para 

aclarar de inmediato no tiene necesariamente que 

ver con la religión. Porque como señalan Zohar y 

Marshall, autores del libro “Inteligencia Espiritual”, 

"una persona de alta IES puede practicar cualquier 

religión, pero sin estrechez de mente, fanatismos 

ni prejuicios. Del mismo modo, una persona de alta 

IES puede tener grandes cualidades espirituales sin 

ser religioso". 

garantía de nada tener un Cl alto, porque los 

computadores poseen Cl alto y los animales 

también tienen inteligencia emocional (IE), 

pero sólo las personas cuentan con inteligencia 

espiritual (IES), capacidad que no está 

vinculada a la religión. Esta inteligencia tiene 

consecuencias directas en los resultados de las 

:: Por Magaly Arenas Zapata 

Pero si está claro que la inteligencia espiritual 

es el alma de la inteligencia, la que nos distingue de 

cualquier otro ser. Es la inteligencia que cura y nos 

hace completos. "Cuando te sientes espiritualmente 

completo tienes un sentimiento de totalidad, la 

palabra que más me gusta es plenitud. Te puedes 

sentir pleno, lavando una taza, leyendo un libro, 

dictando una conferencia o mirando el cielo. La 

espiritualidad va más allá de lo que hagamos, apunta 

a lo que somos", señala Haydée Cuadra, sicóloga y 

coordinadora académica de la Facultad de Psicología 

de la Universidad del Desarrollo.



  

  

¿Qué se entiende entonces por IES? Se refiere a 

un tipo de inteligencia propia de los seres humanos, 

porque sólo nosotros nos preguntamos cuestiones 

fundamentales como ¿por qué estoy aquí? ¿Cuál 

es el sentido de la vida? Es una inteligencia que 

nos permite ser creativos, discriminar, ser flexibles, 

visionarios, cambiar cuando nos encontramos 

entrampados en problemas de la vida diaria y dar 

cuenta de toda la riqueza que posee el alma de los 

seres humanos. Esta inteligencia se caracteriza por 

valorar la vida y el desarrollo de todos los miembros 

de la comunidad. 

El ser humano necesita tener y encontrar un 

sentido a su vida. Víctor Frankl, autor del libro "Ante 

el vacío existencial", se refiere a un seguimiento 

realizado a egresados de Harvard, El estudio comprobó 

el éxito laboral de los profesionales, pero también 

un alto porcentaje se quejaba de vacío existencial. 

Conscientes de esto, muchas compañías en Estados 

Unidos incentivan a sus empleados para que realicen 

algún servicio a la comunidad, dándoles incluso 

tiempo libre pagado por la organización. 

La sociedad del siglo XXI promueve la satisfacción 

inmediata y la mayoría de las veces mediante la 

adquisición de objetos o servicios que justifican y 

se vuelven el motor de la existencia. Pero al final 

del día ese vacío no queda satisfecho y el espíritu se 

adormece, por ejemplo, en el abuso de drogas y exceso 

de comida. "Dos de las mayores causas de muerte en 

el mundo occidental, suicidio y alcoholismo, están a 

menudo relacionadas con esta crisis de significado", 

señalan Zohar y Marshall. 

:: ¿SE PUEDE MEDIR LA IES? 

La gran diferencia con la inteligencia emocional 

es que la espiritual tiene poder de transformación. Y 

a diferencia de la inteligencia común -que es lineal, 

lógica y racional-, la inteligencia espiritual no se 

puede cuantificar. Pero sí medir. 

En la década de los 90 dos científicos vinculados 

a la Universidad de Pennsylvania utilizaron el SPECT 

(Single Photon Emisión Computed Tomography) para 

evaluar el flujo sanguíneo en el funcionamiento de 

las distintas regiones cerebrales, sobre las personas 

que centran su quehacer cotidiano en la meditación, 

la oración y el silencio, Utilizando la cámara rotativa 

del Spect mientras los sujetos en estudio realizaban 

su actividad "espiritual", fotografiaron secciones 

del cerebro inyectando en el torrente sanguíneo 

una sustancia suavemente radiactiva que permitió 

mapear este flujo. Las imágenes mostraron áreas del 

cerebro con flujo reducido (menos actividad) y otras 

de flujo intensificado (mayor actividad). 

Estos resultados demuestran que el ejercicio 

espiritual modifica la actividad del encéfalo, 

presentando mayor intensidad en la zona frontal del 

cerebro y menos en los lóbulos parietales, responsables 

del sentido de la orientación espacial y la percepción 

individual. Más tarde, Zohar y Marshall “mediante un 

magneto encefalograma- comprobaron que los sujetos 

en estudio al efectuar sus "ejercicios espirituales" 

presentaban oscilaciones a través de neuronas que 

alcanzaban los 40 megahertz. De esta forma, la IES 

adquiría una comprobación científica. 

:: LÍDERES ESPIRITUALMENTE 
INTELIGENTES 

Más de alguien podrá encontrar este tema difícil 

de conectar con el ámbito laboral, pero estudios de 

la Universidad de Harvard y también de Chicago dan 

cuenta de la importancia de la inteligencia espiritual 

en los resultados de las compañías. Incluso, según 

cuenta David Fischman en su libro “Líder interior”, 

prestigiosas universidades estadounidenses ofrecen 

cursos de pregrado y posgrado sobre liderazgo y 

espiritualidad e inteligencia espiritual. 

"Los seres humanos espiritualmente inteligentes 

-señala David Fischman en su libro- no necesitan 

  
:: Haydeé Cuadra
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:: Álvaro Escalante 

  

-Capacidad de ser flexible (activa y espontáneamente adaptable). 

-Poseer un alto nivel de conciencia de sí mismo. 

-Capacidad de afrontar y usar el sufrimiento. 

-Capacidad de afrontar y trascender el dolor. 

-La cualidad de ser inspirador por visiones. 

-Reluctancia a causar daños innecesarios. 

-Tendencia a ver las relaciones entre las cosas (ser holístico). 

-Marcada tendencia a preguntar “Por qué” o “¿Y si?” y a pretender respuestas 
fundamentales. 

-Ser lo que los sicólogos denominan “independiente de campo”, es decir, 

poseer una facilidad para estar contra las convenciones. 

buscar la admiración de los demás, no persiguen el 

prestigio o poder que es otorgado por terceros. Las 

personas con un elevado coeficiente espiritual tienen 

un poder generado por su propia fuerza interior" 

De esta manera, la IES empieza a ser un ingrediente 

importante del líder que hoy las empresas persiguen. 

Porque las personas que desarrollan su inteligencia 

espiritual tienen mayores habilidades para realizar 

metalecturas de la realidad, para no quedarse en 

la interpretación más básica, sino que aspiran a 

explicaciones con mayor trascendencia. De hecho, 

una persona inteligente espiritualmente puede ser 

capaz de encontrar las respuestas en su interior y 

por eso comprender que el éxito y el cambio residen 

dentro de cada ser humano. 

También en esta línea de trabajo, Álvaro Escalante 

-gerente comercial de Más Humano Consultores de 

Empresas- recuerda que en el libro de Jim Collins “Good 

to great: why some companies make the leap... and 

others don't" ("Empresas que sobresalen”) se constata 

que los líderes de esas compañías son humildes. "Se 

ha pasado del líder tipo Jack Welch -personalista 

y que aparece en todas- al líder que cuando se le 

pregunta las razones del éxito de la compañía las 

cinco primeras que da son su gente, el entorno, su 

empresa, y hasta suerte. Se desplazan los conceptos 

de ego, a los de humildad, de colaboración”: 

La Inteligencia Espiritual lleva a preguntarse sobre 

el sentido de las cosas que ocurren en la empresa, 

mucho más que los porqués, la lES responde los para 

qué, Es asi como lleva a reflexionar sobre cuestiones 

como: ¿Qué quiero como organización? ¿Cuál es 

el sentido de los problemas que tenemos, qué nos 

aportan? ¿Cómo puede mi empresa contribuir a la 

sociedad?, ¿al país?, ¿al mundo? Son esas grandes 

preguntas las que nos permiten ampliar nuestra 

conciencia y trabajar teniendo como norte un sentido 

más trascendente que sin duda moverá a nuestra 

empresa hacia escenarios más auspiciosos. 

En lo concreto, el gerente de una organización 

podría hacer el ejercicio de citar a reunión una 

vez al mes, pero no para analizar los resultados 

O ver proyecciones, sino que para sentarse con las 

personas y preguntarles: ¿Qué están viviendo en su
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trabajo? ¿Cómo creen que esto se puede interpretar? 

¿Qué lecturas pueden hacer de esa realidad? ¿Qué 

sentido tiene para cada uno? ¿Qué sentido tiene 

para el grupo de trabajo? ¿Qué sentido tiene para 

la organización?... Si alguien se atreve a hacer esta 

experiencia, se sorprenderá con los resultados. 

"Si los seres humanos tuvieran más inteligencia 

espiritual -postula Fischman-, se acabarían los 

conflictos laborales, los problemas interpersonales y 

la competencia interna; se serviría al cliente no tanto 

por obligación, sino porque la cordialidad nacería 

de nosotros mismos”. Esto porque le encontrarían 

un sentido a lo que hacen, un sentido trascendente 

que tiene que ver con la contribución personal a un 

proyecto mayor. 

Tan importante se torna esta nueva habilidad que 

incluso algunas empresas suecas han implementado 

facilidades para que sus trabajadores puedan 

acceder a experiencias que estimulan la lES, como 

yoga, meditación, musicoterapia, oraciones, etc. 

Esto porque además su desarrollo tiene un efecto 

directo en el estrés del individuo, logrando centrarlo 

y convirtiéndolo de paso en un mejor trabajador. 

Como comenta Álvaro Escalante, “la inteligencia 

espiritual es un tema que empieza de a poco, es 

lamentable lo que voy a decir, pero suena en paises 

que están más evolucionados económicamente, 

y al estar en esa posición económica les permite 

pensar más allá, no como en otros paises que están 

sobreviviendo, que no tienen sus necesidades básicas 

satisfechas”, 

La IES es un concepto nuevo, pero que viene 

a demostrarnos algo que siempre hemos sabido: el 

ser humano es un todo integral. No basta con tener 

habilidades intelectuales o un alto Cl, tampoco es 

suficiente tener una inmensa inteligencia emocional 

si no hemos desarrollado aquello que nos diferencia 

profundamente de las demás especies: la posibilidad 

de trascender y de vivir una experiencia espiritual. 

El campo de aplicación de la Inteligencia Espiritual 

se irá ampliando en la medida que nuevas experiencias 

se den a conocer al respecto o en la medida en que 

las empresas se atrevan a innovar en este sentido. 

En lo personal, cada uno puede buscar la forma de 

implementarla porque su desarrollo nos lleva ser 

más conscientes y por tanto ser más co-responsables 

de nuestras actuaciones en los distintos ámbitos en 

los cuales nos movemos. 

"A grandes cosas estamos llamados”, por tanto 

el desafio de cómo esto se puede aplicar en nuestra 

vida laboral está abierto a todos. Al poner este tema 

en el tapete, al menos tenemos un reto y una visión 

que podemos tratar de alcanzar. 1 

    

-Tomar conciencia de dónde estoy 

ahora. 
-Sentir con fuerza lo que quiero 

cambiar. 
-Reflexionar sobre lo que es mi 
propio centro y cuál es la base de 
mis motivaciones más profundas. 
-Descubrir y desbaratar obstáculos. 
-Explorar diversas posibilidades de 

avance. 
-Comprometerse con un camino. 
-No olvidar que hay muchos 

caminos.
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   ENACO :: Sergio Cardone 
Nuestro Cliente, Nuestro Compromiso. Enaco 

  

La Revista Desafio ha hecho una contribución extraordinaria y única a la empresa chilena. 

Nos ha enseñado, con su perspectiva humana y valórica, a cómo mejorar las organizaciones. 

Yo recomiendo la Revista a todos los ejecutivos, para asi contribuir al cambio cultural de la 

empresa, que se han propuesto los fundadores de Desafio. Creo que han hecho un aporte 

invaluable. 

  

  

DEPOSITO CENTRAL DE VALORES 

MINUITLIAL. 12775 
Maestranza Diesel       Cristalchile 

e 
y air 

ADD $ o (CAR G sde LoS 
a ME EMPRESAS LIPIGAS A o Pl 

Lipigas Codigas Agrogas Enagas el golfo Líder en Control Industrial lA 
2 Les NEGRA A     

: Ta Y n A] f Y 

MUI JUIITQIIN



  

[E y Nuestro Compromiso. 

BancoEstado 

   
Financial 
Group 

    

CERAMICA [1 
SANTIAGO El 

Los Andes 
CAJA de COMPENSACION 
CAMARA CHILENA OE LA CONSTRUCCION 

y Y MD seco MEDICO 
Cámara Chilena de la Construcción 

CT 
Da vida a tu hogar. KOD A 

olsario | 65 | NUESTROS ASOCIADOS 

-SONDA soma O 
Quebecor World 

¿Bci 
somosd¡ferentes 

  

CERAMICA 1 
SANTIAGO E 

Leguas | 
ac 

¡BED | 
EMPACK 

PINTURAS e 

OEMIEMIA E CORATRUACION 

:: Hernán Levy 

Cerámica Santiago 

Cerámica Santiago colabora desde hace varios años con Desafío. Las empresas que hoy lideramos 

deberían estar encaminadas a responder a las necesidades de responsabilidad social. En un 

mundo en que cuesta encontrar valores y principios de compromiso hacia los más humildes, 

Desafío es el puente que acerca a los empresarios a la gran diversidad de ámbitos de quienes 

viven en situación de pobreza.
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CHRIS HERMANSEN, VICEPRESIDENTE DE TIMBERLINE: 

“Decidimos compartir 
la propiedad 

de nuestra empresa” 
Durante una visita a nuestro país, este ejecutivo canadiense compartió con Desafío el enorme 

proceso de transformación que ha vivido su compañía, la más grande en servicios de consultoría 

forestal de su país, al traspasar las acciones de sus socios a sus propios empleados. En 2006 

culminará este proceso, teniendo como resultado a sus trabajadores como los únicos dueños de la 

empresa. 

:: Por Nicole Saffie G. 

Timberline es la mayor consultora forestal de 

Canadá, rubro muy importante de la economia de 

este país, con el 42% de su superficie cubierta de 

bosques -lo que equivale a nada menos que a 417 

millones de hectáreas-. La empresa nació en 1971, 

de la mano de tres socios que compartían toda la 

propiedad. Chris Hermansen, actual vicepresidente 

de la compañía, se unió a ellos en los años ochenta y 

cuenta que fue en la década de los noventa cuando 

la sociedad se enfrentó a un hecho decisivo: Los 

miembros fundadores habían llegado a la edad 

de jubilar. 

Esto hizo que se plantearan una pregunta 

fundamental: Cerrar la empresa o seguir. Esta última 

opción implicaba una transformación completa, 

pues la propiedad no podía seguir en las mismas 

manos. Tampoco querían que cambiara el espíritu 

original de la compañía, por lo que el tema de a 

quién o a quiénes se les venderían las acciones era 

un asuñto no menor. 

Ahí fue cuando los socios decidieron traspasar 

la propiedad a sus propios empleados. Es decir, los 

trabajadores se transformarian en accionistas de 

la empresa. Con esa decisión, crearon toda una 

estructura que permitiera hacer esta operación, 

transfiriendo más del 60% de las acciones en una 

década, entre 1991 y 2001, A partir de este último 

año, los tres socios mayores dejaron su posición de 

poder, para abocarse a funciones más de supervisión 

y participación en el directorio. El proceso finalizará 

este año, con el traspaso del ciento por ciento de la 

propiedad a los empleados, pasando a ser ellos los 

dueños de la compañía. 

:: ASUMIR EL RIESGO 

Compartir la propiedad de una empresa en Canadá, 

en el sector forestal, no es algo muy común. De hecho, 

Timberline es la primera que lo hace en este ámbito. 

De ahí que se generaran ciertas dificultades, como 

algunos temas relacionados con la transformación 

o traspaso del capital de los socios, los contratos y 

todo lo referente con el marco legal. Es por eso que 

el proceso es lento, "se necesitan al menos unos 

diez años para ajustar todos los cambios”, afirma 

Chris Hermansen. 

Pero también hay un problema relacionado 

directamente con los empleados. Si bien a ellos 

les gusta el nuevo sistema, tomar la decisión de 

invertir en la empresa es dificil. Si por ejemplo a la 

compañía le va mal, ésta reduce su capital y por lo 

tanto debe disminuir los puestos de trabajo. O sea, 

los accionistas no sólo pueden perder parte de su 

inversión, sino que también su propio empleo. Claro 

que si de lo contrario, a Timberline le va bien, los 

que se benefician principalmente son sus accionistas. 

Son las dos caras de una misma moneda. 

El riesgo es especialmente mayor para los 

empleados más jóvenes, quienes recién se están 

estableciendo. Esto explica que sólo 50 de los 200 

trabajadores de Timberline hayan comprado acciones 

de la compañía. Sin embargo, como explica Chris, 

"pese a que el mercado para los servicios forestales 

en Canadá ha sido muy difícil, especialmente entre 

los años 2003 y 2004, lo que ha disminuido nuestros 

ingresos, no hay muchos socios desaparecidos”. 

Es por esto que nadie está obligado a comprar 

acciones. "Si un empleado no quiere ser inversionista, 

no hay ningún problema. Aunque para tener acciones, 

necesariamente hay que ser empleado de Timberline”, 

aclara Chris. Tampoco hay una cantidad mínima 

Todo este proceso ha representado 

un enorme cambio en la estructura 

de la empresa, no sólo en cuanto 

a las cuestiones legales, sino 

en el nivel de participación de 

los empleados. Ellos tienen tres 

representantes que participan en 

el directorio. “Hay dos intereses, el 

de los accionistas y el de la empresa 

misma”, dice Chris Hermansen.
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exigida, la única restricción es no sobrepasar el 5% 

del capital -o sea, el máximo son unas 765 acciones 

por persona-. El otro requisito es llevar al menos un 

año trabajando en la compañía. 

¿Y qué pasa si alguien quiere irse de la empresa? 

"Hay un mecanismo para que pueda vender sus 

acciones a otros trabajadores. Pero si nadie quiere 

adquirirlas, la empresa las compra al precio formal, 

que se fija cada año tomando en cuenta el nivel 

de retorno”, comenta Hermansen. Por otra parte, 

existe un mecanismo para ayudar a los empleados 

jóvenes: Cuando un trabajador quiere comprar 

acciones, pero no cuenta con el capital suficiente 

para pagarlas, acuerda un sistema de pago a largo 

plazo con el vendedor, por ejemplo, a diez años. El 

trabajador paga una cierta cantidad cada año y 

también hay un pago en forma de bonos que se van 

descontando del sueldo. “Éste es un buen sistema 

para quienes tienen entre treinta y cuarenta años, 

pero no para los que tienen cincuenta. La idea es que 

a esa edad la gente empiece a vender sus acciones”, 

explica Chris. 

También se creó otro sistema, que consiste en 

que la empresa elige a ciertos empleados jóvenes 

que desean ser accionistas, pero que no cuentan 

con los recursos necesarios, y les entrega una cierta 

cantidad de acciones. Éstas se van pagando con las 

mismas utilidades que producen durante un periodo 

de diez años. 

:: TRABAJADORES PROTAGONISTAS 

Todo este proceso ha representado un enorme 

cambio en la estructura de la empresa, no sólo en 

cuanto a las cuestiones legales, sino en el nivel de 

participación de los empleados. Ellos tienen tres 

representantes que participan en el directorio. "Hay 

:: Chris Hermansen 

dos intereses, el de los accionistas y el de la empresa 

misma", dice este empresario. 

Sin embargo, Chris afirma que no ha habido un 

gran cambio en la relación empleado-jefe. Esto, debido 

a que en Canadá no existe la distancia que sí se ve 

en Chile entre la jefatura y los trabajadores, pues la 

relación es mucho más horizontal. "Hay un cuerpo 

ejecutivo que toma las grandes decisiones, pero el 

manejo de los proyectos se hace entre todos y eso 

es lo más importante, pues si no tenemos resultados 

positivos para nuestros clientes, la organización no 

significa nada”, recalca. 

Pero como dice Juan Pablo Cerda, ingeniero 

forestal que trabaja en Timberline hace cuatro 

años, "yo noto un compromiso especial de parte 

de los empleados. Comprar las acciones significa 
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:: Grupo Timberline 

sacar plata de tu bolsillo o que te lo descuenten del 

sueldo, por eso debes tener un interés especial. De 

hecho, los dos últimos años han sido difíciles para 

todo el sector de recursos naturales y las acciones 

no han tenido dividendos, pero hay gente que las 

ha seguido comprando". 

Es ese compromiso con la empresa y la visión a 

futuro, los que han aportado a los buenos resultados 

de este proceso. Sistema que también quieren 

implementar en Chile, donde Timberline tiene una 

pequeña oficina y una sociedad con una organización 

mapuche, para la explotación forestal en el sur. Como 

concluye Chris, "si la empresa tiene valor, tanto para 

nuestros clientes como para nuestros empleados, 

no es posible mantener este valor sin transformar 

la organización”. 4 

Desde hace unos siete años que Chris Hermansen visita constantemente 

nuestro país, tiempo en el cual ha podido visualizar un panorama bastante 

completo del sector forestal chileno. “He visto a las grandes empresas de 

este rubro trabajando con mucha eficiencia para solucionar sus problemas, 

por lo que no hay mucho mercado para los servicios de consultoría”, dice 
este canadiense. 

Sin embargo, a su juicio, Chile tiene grandes ventajas que aún no se han 

explotado. Como por ejemplo la exportación de especies exóticas -como el 

eucalipto y algunas especies de pino- a los mercados internacionales. “El 

suelo chileno es bueno para estas especies, a diferencia de lo que sucede en 

Canadá y Estados Unidos. Creo que ésta es una oportunidad importante que 
Chile debiera desarrollar como país”. 

Como dice Chris, “también hay un nicho para administrar las tierras públicas, 

que se podrían concesionar a empresas privadas para la explotación 

forestal”. Tomando en cuenta que en nuestro territorio contamos con más 

de 14 millones de hectáreas de bosques, no debiéramos dejar pasar este tipo 

de iniciativas para contribuir al crecimiento de nuestro país. 

    y
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No se trata sólo de una 
O 

“ogiosa aiscriminación” 
Una mujer como presidenta no cambia de la noche a la mañana una realidad 

concreta: la baja participación de las mujeres chilenas en el mundo laboral. A pesar 

de que hay pocos estudios profundos al respecto, se ha detectado que existen 

muchos factores que influyen en esta situación y, a la vez, ciertos elementos que 

resultan inexplicables, contradictorios. Lo que parece estar claro es que no hay que 

forzar la participación de 50% de hombres y 50% de mujeres en la fuerza de trabajo. 

Las mujeres y los hombres no son fuerzas que pesen lo mismo 

en el mundo laboral en nuestro país hoy, no se trata de una odiosa 

discriminación, pero lo concreto es que existen claras diferencias 

en la remuneración que reciben hombres y mujeres, como en la 

participación en la fuerza laboral. Esto ocurre por múltiples y diversos 

factores: de partida, las características propias de hombres y mujeres, 

por selección natural, hacen que ambos géneros vayan por caminos 

distintos y que de ahi deriven también sus aportes específicos a la 

sociedad. Los atributos de la mujer son más marcados en algunas 

Por: Rosanna Costa 

Directora Programa Económico 

Libertad y Desarrollo 

Mujer y trabajo en Chile 

áreas que en otras, y al momento de optar en qué trabajar, la mujer 

establece diferencias. 

De la misma forma, en general, lo que ella estudia no es lo 

mismo que lo que estudia el hombre; ella tiende a concentrarse 

más -y no es ningún misterio- en áreas sociales, y ahi puede haber 

un componente de tradición o histórico que hace que haya más 

mujeres en enfermería o en pedagogía; o que se dé que en el campo 

del trabajo independiente existan más hombres que mujeres. Estas 

diferencias hoy se han ido haciendo menos drásticas y encontramos
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muchas mujeres en áreas como economía, ingenieria 

o medicina, pero en general la tendencia continúa 

y es difícil distinguir a priori cuánto es tradición y 

cuánto obedece a una distinción real en los gustos 

y preferencias, 

Junto con ello, las carreras laborales de las 

mujeres tienen algunas “lagunas” -atribuibles a la 

maternidad- que las de los hombres no poseen. Hay 

que preguntarse, ¿de qué manera éstas condicionarán 

su futuro laboral y sus remuneraciones? 

Creo que existen diferencias laborales, pero yo 

no pienso que si una empresa tiene a una mujer 

muy competente y que, por lo tanto, es capaz de 

generarle más utilidades a una compañía, vaya a 

rechazarla a priori, sólo por su género. Sin embargo, 

sí creo que es más difícil para la mujer llegar a esas 

altas instancias, porque seguramente primero tendrá 

que hacer compatible su carrera con la maternidad 

O porque en su experiencia no focaliza tanto su 

éxito en la vida laboral, sino que lo compatibiliza 

con otros elementos como su familia. Todo eso 

está presente. 

A pesar de estas consideraciones, hay diferencias 

salariales que son dificiles de explicar. Curiosamente, 

las mayores brechas no están en el rango de las 

mujeres de menor nivel educacional ni en los salarios 

más bajos, están más bien en los altos (ver recuadro). 

Entonces hay una pregunta latente, ¿por qué se 

dejarían discriminar más aquellas mujeres que en 

teoría tienen mayores elementos para negociar, dado 

su alto nivel educacional? En realidad, falta mucho 

por estudiar sobre qué hay detrás de esta brecha. 

Las mujeres hemos tenido que ir venciendo 

barreras y, obviamente, al principio, en igualdad de 

condiciones, podría haber sido más cómodo para 

el código laboral empresarial haber contratado a 

un hombre. Hay un proceso, sin duda, y eso uno lo 

podría catalogar dentro de lo que tradicionalmente 

se conoce como discriminación y que no es explicado 

por otras variables duras. 

:: OTRAS RAZONES DE PESO 

Puede ser que cuando las mujeres entramos a 

trabajar valoramos más otros elementos anexos a 

la remuneración, como la flexibilidad de salir si hay 

una emergencia familiar o el ambiente de trabajo o 

porque es un trabajo que me gusta o porque queda 

cerca de la casa. Para el hombre, en cambio, todavía 

aparece primero, culturalmente en su mente, el 

éxito y el ser el principal aportador de recursos de 

la familia. 

También es importante el tema de las regulaciones. 

Las brechas se dan en todos los países. En Chile son 

un poco más altas que las que se observan en Europa. 

Sin embargo, es difícil comparar los distintos países, 

porque hay elementos asociados a las regulaciones 

laborales propias y uno tendría que empezar a limpiar 

el efecto que éstas ejercen a favor o en contra. El 

que las brechas remunerativas se sitúen en torno al 

15, 166 17% en un pais europeo y cercanas al 30% 

o más en Chile pareciera indicar que hay algo más 

que puramente el elemento regulación. Estamos en 

un proceso de ir avanzando y generando cambios 

tanto en la selección de los trabajos como en su 

penetración. 

Por otra parte, es un hecho que, en promedio, 

las remuneraciones de los hombres crecen más 

aceleradamente y las de las mujeres son más planas y 

tienden a disminuir las diferencias muy al final. Esto 

también va condicionando las oportunidades. 

En torno a la participación laboral, descubrimos 

que la de nuestro pais es bastante baja en comparación 

con otros países de América Latina. En Chile es del 

orden del 45%, con un incremento en el último 

tiempo que ha sido persistente. Actualmente, frente 

a esto sólo se encuentra una explicación cultural 

porque no hay estudios que hablen, por ejemplo, 

de costos de entrada al mundo laboral. 

:: NO SE DEBE FORZAR EL SISTEMA 

Si la mujer está participando más en el mundo 

laboral es porque está siendo valorada por sus 

atributos y porque no ha sido forzoso. Si su baja 

participación en el mundo laboral se debe a que hay 

algo que le impide salir a trabajar, desde el punto de 

vista de las políticas públicas, es deseable ayudarla 

a incorporarse al mundo laboral, por ejemplo, con 

más salas cuna. 

Como suma, estamos contribuyendo al bienestar 

de esa mujer y esa familia, pero no hay que ir más 

allá de lo que la mujer quiere. Tampoco se trata de 

aumentar su participación a la fuerza, sino más        
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Las empresas sin duda que ganan 

con la incorporación de la fuerza 

laboral femenina y no solamente 

por los atributos que la mujer 

aporta al mundo laboral -que han 

sido bastante comentados-, sino 

que a las empresas que aparecen 

públicamente como pro mujeres 

les ocurre algo parecido a lo que 

pasa con la responsabilidad social 

empresarial. 

bien de eliminar las barreras que están frenando 

una decisión voluntaria y deseada de la mujer. La 

participación ha ido creciendo y yo creo que lo va 

a seguir haciendo, pero esto no debería ser un fin 

en sí mismo. 

Hay políticas que se han pensado para favorecer 

a la mujer y que, al final, a lo mejor la están 

perjudicando, como por ejemplo, el sistema de salas 

cuna pagadas por el empleador, la que podría estar 

frenando la contratación del número de mujeres 

en la empresa. 

Además, hay un tema de flexibilidad que es 

añorado y que siempre forma parte de muchos 

discursos. Hay frenos a la flexibilidad laboral; hay que 

pensar que ésta, en igualdad de condiciones, tiene 

un costo para la empresa, y por lo tanto, mientras 

exista alto desempleo, la opción de jornada completa 

va a estar siempre disponible. 

Lo mejor que nos puede pasar como país es que 

siempre lleguen al mundo laboral los mejores y que 

cuando las mujeres quieran llegar, sean valoradas 

tanto como los hombres. No es conveniente decidir 

que se debe contratar mitad y mitad. Hay que valorar 

la decisión individual cuando, de verdad, le dimos 

igualdad de oportunidades para tomarla. Cuando 

se fuerza una situación no se puede asegurar que 

mejorará el bienestar familiar y personal, que es al 

final lo que interesa. 

Las empresas sin duda que ganan con la 

incorporación de la fuerza laboral femenina y no 

solamente por los atributos que la mujer aporta al 

mundo laboral -que han sido bastante comentados-, 

sino que a las empresas que aparecen públicamente 

como pro mujeres les ocurre algo parecido a lo que 

pasa con la responsabilidad social empresarial. 

Las empresas así lo han entendido y por lo 

tanto responden y sustentan su prestigio como una 

empresa que tiene atributos positivos. Hoy día existen 

rankings de empresas en términos de políticas de 

apoyo a la mujer. De alguna manera se conforma así 

un mercado que no es el típico tradicional de precio 

y de compra, que está canalizando las demandas 

de las mujeres y que está recibiendo una respuesta 

por parte de las empresas, las que buscan, a su vez, 

aparecer en esos rankings. 1
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